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 с Дмитрием ПОПОВЫМ
НЕДЕЛЬКА

После смены правительства нам попы-
тались объяснить, как это здорово. Пришли, 
мол, технократы: подтянутые, энергичные, 
лица бодрые, сталь во взоре, стремление в 
сердце. Наслушался, преисполнился, еду в 
автобусе в сторону Бирюлева и слышу: «Вон 
этого сменили, и эту тоже... Да чего там сме-
нили?! Местами поменяли, один хрен». Все-
таки лучшие политологи — это глубинный 
народ. Народ, который умеет за деревьями 
видеть лес. Впрочем, иногда стоит и сужать 
сознание, чтобы о корягу не запнуться. На-
пример, можно новости прошлой недели 
поближе поразглядывать.

Однажды лебедь, рак и щука затеяли 
сыграть квартет... В 2008-м, таком же ви-
сокосном году Крысы, как и этот, Дмитрий 
Медведев, без пяти минут президент, вы-
двинул программу «четырех «И» — институты, 

инфраструктура, инновации и инвестиции. То 
есть как это не помните такую? Он же говорил: 
«Мы должны ... реализовывать мегапроекты 
... чтобы не прозевать те шансы, которые нам 
сегодня даны». «Медведевские «четыре «И» 
еще войдут в историю как фундамент, базис 
для глобального российского прорыва по 
всем направлениям», — писали СМИ.

Через восемь лет Медведев подвел итог 
прорыва и реализации мегапроектов: «Денег 
нет, но вы держитесь».

К 2020 году мы успели услышать и про 
«майские указы» разных лет, и про нацпро-
екты, и про национальные цели, про рывки, 
прорывы и скачки. Сейчас опять рвемся. 
И чтобы уж точно, наверняка, бесстрашно 
и стремительно — вот тебе, народ, новое 
правительство. 

СУМБУР
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ЗЛОБА ДНЯ
Дмитрий ДОКУЧАЕВ,

редактор отдела 
экономики

А чё, так можно было, что ли? Хоть мне это и 
не по возрасту, но такая фраза из молодежного 
сленга едва не вырвалась, когда услышал о 
том, что законопроект о поправках в Консти-
туцию предполагает регулярную индексацию 
пенсий работающим пенсионерам. Об этом 
объявила сопредседатель рабочей группы по 
подготовке предложений о внесении поправок 
Талия Хабриева: «Правило сформировано без 
изъятий». Так что работающие пенсионеры 
смогут получить замороженную с 2016 года 
прибавку к пенсии. В России таковых насчи-
тывается 9,6 млн — из 43 млн граждан пенси-
онного возраста.

Говорят, эту фразу, ставшую мемом, за-
пустили в народ юмористы из команды КВН 
«Уральские пельмени». Между тем до сих пор 
власти объяснялись с народом по поводу ин-
дексации работающим пенсионерам в стиле 
других юмористов — из группы «Лицедеи»: 
«Низ-з-з-я!».

И фразу эту, конечно, не в «лицедейском», 
а в сугубо чиновничьем исполнении нам по-
вторяли с высоких трибун аж с 2016 года. Осо-
бенно жарко дискуссии по данному вопросу 
разгорелись в 2018-м, в период обсуждения 
пенсионной реформы. Ну вы же увеличивае-
те пенсионный возраст, следовательно, со-
кращаете число пенсионеров — а значит, у 
вас должны появиться деньги на индексацию 
работающим старикам, говорили властям не-
зависимые эксперты. Но те стояли на своем: 
денег на то, чтобы индексировать пенсии ра-
ботающим пенсионерам, у государства нет. 
Да и вообще, раз они работают, значит, худо-
бедно себя обеспечивают — обойдутся без 
индексаций!

Обойдутся? Моей пожилой знакомой, про-
винциальной журналистке, — за 80. Несмотря 
на почтенный возраст, она продолжает писать 
статьи в местную прессу — за гонорар. Гоно-
рар — копеечный, редко выходит 1000 рублей 
в месяц. Однако право на индексацию своей 
пенсии пожилая журналистка с полувековым 
трудовым стажем потеряла: ведь она, получа-
ется, сама себя «обеспечивает». 

НИЗ СПРАВЕДЛИВОСТИ 
ИЛИ ВЕРХ ЦИНИЗМА
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СВОБОДНАЯ ТЕМА

Утром 9 января 1986 года прямо на 
заседании британского кабинета мини-
стров глава оборонного ведомства Майкл 
Хезелтайн вступил в перепалку с премье-
ром Маргарет Тэтчер, вспылил, забрал 
со стола свои бумаги и, хлопнув дверью, 
покинул помещение. Изумленная Тэтчер 
поинтересовалась у своих оставшихся ми-
нистров: «Он пошел в туалет по малой нуж-
де или подал в отставку?» Недоумение, в 
котором в тот день пребывала «железная 
леди»,  вполне сравнимо с вызванным 
сообщениями об  «уходе с госслужбы» 
помощника Президента РФ Владислава 
Суркова  недоумением российской по-
литической тусовки.

Скрытый смысл 
сенсационной рокировки 

в Кремле

ШЕКСПИРОВСКАЯ ДРАМА 
ОТСТАВКИ СУРКОВА
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КАК НАЙТИ ЛУНУ НА ЗЕМЛЕ
Директор Института 

медико-биологических проблем 
РАН рассказал о совместных 

программах с NASA, 
запланированных на этот год

Российские и амери-
канские ученые готовятся в 
этом году вместе «лететь» 
на Луну и Марс. Кавычки не 
случайны — пока речь идет 
о наземных экспериментах, 
имитирующих миссии на 
другие планеты. О чем уже 

есть предварительная до-
говоренность и какие под-
водные камни могут ожидать 
исследователей, мы погово-
рили с директором Инсти-
тута медико-биологических 
проблем, академиком РАН 
Олегом ОРЛОВЫМ.

Космонавт 
Алексей Овчинин 

во время 
проведения 

эксперимента 
«Созвездие-ЛМ» 

в ЦПК.

В Китае число заразившихся неиз-
вестным ранее коронавирусом достигло 
2 тысяч человек, от заболевания умерли 
56 человек. Об этом сообщает телеканал 
CCTV со ссылкой на Государственный 
комитет по вопросам здравоохранения 

КНР. Известны случаи заражения в Юж-
ной Корее, Японии, Сингапуре, Таиланде 
и других странах. В связи с распростра-
нением эпидемии многие задумались, 
а не опасно ли заказывать товары из 
Китая, в том числе с самой популярной 

площадки AliExpress. «МК» разбирался, 
какой срок жизни вируса на открытом 
воздухе и можно ли им заразиться, за-
брав посылку из Поднебесной. 

Как эпидемия повлияет на поставки товаров из Китая

ПРИДЕТ ЛИ В РОССИЮ 

ВИРУС-ЭКСПРЕСС
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С «ЗОЛОТОМ», 
«СЕРЕБРОМ» 

И «БРОНЗОЙ»!
Алена Косторная, 

Анна Щербакова 
и Александра 

Трусова впервые 
в карьере стали 

обладательницами 
европейских 

наград. И остальные 
не подкачали: из 

12 разыгрываемых 
медалей наши 

фигуристы отдали 
соперникам только 

две.
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ЛИХАЧ УСТРОИЛ КАТАСТРОФУ НА МАШИНЕ 
УМЕРШЕГО АВТОРА «ПОГОДЫ В ДОМЕ»

Скандальные подроб-
ности страшного ДТП 
с участием 6 автомашин 
на северо-востоке столи-
цы, в котором один человек 
погиб, пострадали бере-
менная женщина и ребе-
нок, стали известны «МК». 
Виновник аварии исполь-
зовал машину-призрак: 
штрафы за нее приходи-
ли на имя покойника — из-
вестного композитора.

Как стало известно «МК», 
трагедия произошла ве-
чером 24 января в районе 
дома 84 на улице Бутыр-
ская. По словам постра-
давшей в аварии 31-летней 
Ирины (имена изменены), 
лихач на черной «БМВ» 
с надписью на борту «Отдел 
по борьбе с тишиной» ре-
шил обогнать по встречной 
полосе стоявшие на свето-
форе автомашины, но не 
успел.

Со слов Ирины, из-за 
дождя видимость на до-
роге была плохая, и боль-
шинство машин двигались 
медленно. На Бутырской 
улице напротив дома 84 
поток остановился на крас-
ный сигнал светофора. 
Когда загорелся зеленый, 
все понемногу начали дви-
жение.

— В какой-то момент 
я заметила, что по встреч-
ке в крайнем левом ряду 
несется машина. Было 
очевидно, что водитель 
не планирует снижать 
скорость. Закончить 
свой маневр он не успел 

и столкнулся лоб в лоб 
с «Мерседесом», который 
ехал передо мной. Есте-
ственно, я тоже не смогла 
избежать столкновения, 
так как все происходило 
очень быстро. Сзади в мою 
«Киа» врезались еще не-
сколько машин.

Из «Мерседеса» мужчи-
на и женщина вытащили 
с заднего сиденья девочку 
лет 10. Их машина сильно 
пострадала, в ней срабо-
тали подушки безопас-
ности. Они попросили 

разрешения посадить 
ребенка в «Киа», так как 
на улице шел дождь и было 
холодно. Девочка плака-
ла и жаловалась, что ей 
трудно дышать. По сло-
вам водителя «Мерседе-
са», шофер «БМВ» вел себя 
странно и от него пахло ал-
коголем. Девушка, которая 
ехала с ним на переднем 
сиденье, погибла. Также 
в «БМВ» находились двое 
22-летних приятелей во-
дителя. Они позднее са-
мостоятельно обратились 
в больницу. Оба получили 
многочисленные ушибы. 

Приехавшие медики го-
спитализировали Ирину 
в одну из больниц горо-
да. Девочка также была 
доставлена в лечебное 
учреждение. К счастью, 
жизни и здоровью постра-
давших, в том числе и бу-
дущему младенцу Ирины 
(женщина на 8-м месяце 
беременности), ничего 
не угрожает. Лихач был 
доставлен в полицию. Им 
оказался 23-летний жи-
тель Москвы, который 
также был госпитализи-
рован. Из соцсетей моло-
дого человека видно, что 
он любитель быстрой езды 
и частый нарушитель ПДД. 
За два года парень привле-
кался к ответственности 
за нарушение правил 37 
раз. В машине он находил-
ся со своими друзьями еще 
по школе, а погибшая де-
вушка зарегистрирована 
в Кирове. Кстати, моло-
дой лихач женат, недавно 
у него родился ребенок.

Кстати, по каким-то не-
понятным обстоятель-
ствам его «БМВ» до сих 
пор записана на музыканта 
Руслана Горобца, именно 
он указан как владелец. 
Горобец — автор хитов 
Ларисы Долиной («Погода 
в доме»), Валерия Леонтье-
ва («Ты меня не забывай»). 
По всей видимости, после 
смерти музыканта кто-то 
«нахимичил» с документа-
ми на его машину.  

ВОДИТЕЛЬ ПОЛУЧИЛ 
СМЕРТЕЛЬНЫЙ УДАР ТОКОМ 

ОТ КУЗОВА ГРУЗОВИКА
Разгрузка «КамАЗа» под 

линией электропередачи 
стоила жизни водителю 
большегруза. 33-летний 
мужчина не рассчитал 
расстояние от опроки-
дываемого контейнера 
до ЛЭП и погиб от удара 
током.

Как стало известно 
«МК», трагедия произошла 
в поселке совхоза «Остан-
кино» Дмитровского го-
родского округа. Сюда 
на пустырь двое братьев 
пригнали «КамАЗ», загру-
женный грунтом и камнем. 
Они выполняли частный 
заказ столичного пред-
приятия, на территории 
которого началось рытье 
котлована под новое зда-
ние. Требовалось забрать 
лишнюю землю и отвез-
ти ее на так называемый 
отвал. Эту работу вы-
звались выполнить двое 
уроженцев Пермского 

края, в распоряжении ко-
торых была своя техника. 
Братья всегда работали 
в паре, сменяя друг дру-
га за рулем. В злополуч-
ный день 25 января они 
прибыли на отвал и на-
чали разгрузку. Рабочие 
не обратили внимания 
на то, что от завозимого 
на эту территорию грунта 
образовался небольшой 
холм и расстояние от зем-
ли до ЛЭП сократилось. 
Один из братьев остался 
за рулем, а второй вы-
прыгнул из кабины, чтобы 
руководить действиями 
водителя снаружи. Когда 
кузов поднялся вверх, он 
задел провода и возникла 
электрическая дуга, кото-
рая ударила в человека, 
стоявшего на земле. По-
скольку напряжение в вы-
соковольтной линии со-
ставляет 150 кВ, у бедняги 
не было шансов выжить.

ПАЦИЕНТАМ БОЛЬНИЦЫ 
ПРЕДЛОЖАТ СЫГРАТЬ В ФУТБОЛ
Фонтан и футбольное 

поле могут появиться 
на территории ГКБ №29 им. 
Баумана в районе Лефор-
тово. Концепцию благоу-
стройства прилегающей 
к больнице площади пред-
ставили на общественные 
обсуждения. 

Согласно проекту, здесь 
появятся три сквера для 
отдыха, скульптурные ком-
позиции, три площадки для 
парковки автомобилей, 
воркаут и футбольное поле. 
Тропинки на территории 
больницы сделают более 
плавными — дугообраз-
ными и овальными, их вы-
ложат плиткой, а главную 
аллею на всем протяжении 
подсветят оригинальны-
ми лампами небольшой 
высоты. На прилегающих 
к аллее участках созда-
дут небольшие круглые 
и овальные холмики с зе-
леным покрытием, рядом 

с которыми будут распола-
гаться дуговые скамейки, 
визуально образующие 
единую волну. В несколь-
ких местах на территории 
больницы планируется 
обустроить альпийские 
горки, установить фонтан, 
декоративные скульптуры 
и композиции из кустар-
ников. Арт-объекты будут 
выполнены на тему меди-
цины: доктора, инструмен-
ты для лечения пациентов 
и, конечно же, символ ме-
дицины — чаша со змеей. 
Воркаут будет содержать 
несколько тренажеров, а у 
планируемого футбольно-
го поля обустроят трибуны 
для болельщиков. 

Кроме того, предпола-
гается и озеленение таки-
ми видами растений, как 
пузыреплодник, спирея, 
кизильник, дерен белый, 
астильба, анемона, дицен-
тра и герань. 

В МОСКОВСКИХ ПАРКАХ 
ЗАВЕДУТСЯ КАЗАКИ-РАЗБОЙНИКИ

Сладко поспать на све-
жем воздухе, зарядить те-
лефон или сыграть в «ре-
зиночку» из 90-х — все это 
в скором времени можно 
будет сделать в столичных 
парках. Власти города вы-
брали порядка 350 идей, 
предложенных москвича-
ми в рамках краудсорсинг-
проекта, которые будут 
реализованы на открытых 
территориях к 2025 году. 

Так, на площадках 
для воркаута появятся 
стенды с примерами 
комплексов из 8–12 
упражнений для всех 
категорий жителей: 
мужчин, женщин, под-
ростков, лиц пожило-
го возраста. Помимо 
весьма тривиальной 
скандинавской ходьбы 
и йоги жители выска-
зывали и оригиналь-
ные мысли. Например, 
возродить старинные 
русские игры, такие 
как лапта и городки, 

а также обучать стрель-
бе из лука и владению 
мечом. Кстати, в пар-
ках начнут продвигать 
и знаменитые игры 90-х: 
салочки или колдунчики, 
«резиночку» или казаки-
разбойники. 

Кроме того, в парках 
могут оборудовать про-
сторные павильоны с про-
зрачными стенами. Вну-
три них будет тепло зимой 
и прохладно летом, так-
же здесь поставят столы 
с возможностью подклю-
чения ноутбуков.

Мастер-классы по ока-
занию первой помощи, 
пленэры, краеведческие 
экскурсии — все эти ак-
тивности станут прохо-
дить под живую музы-
ку. Москвичи настояли 
на том, чтобы фоном 
в парках играл оркестр, 
а если такой возможно-
сти нет, то хотя бы ретро-
композиции через грам-
мофон.  

СЛУЖБУ В АРМИИ МОЖНО БУДЕТ 
ЗАМЕНИТЬ НА РАБОТУ КУРЬЕРОМ
Обновить список вакан-

сий, доступных для жела-
ющих пройти альтернатив-
ную гражданскую службу, 
планирует Минтруд. При-
зывники, которые не хотят 
браться за оружие, смогут 
устроиться звероводами 
или дежурными в кемпинг. 
Как стало известно «МК», 
в ведомстве готов проект 
соответствующего при-
каза.

В новом перечне ока-
жутся 122 профессии — 55 
рабочих и 67 служащих. 
В предыдущей версии 
списка было 140 должно-
стей. При этом в текущем 
году по планам ведомства 
на «гражданку» пойдут 
служить больше молодых 
людей: 3416 человек про-
тив 3215 в прошлом году.

Из обновленного переч-
ня ушли профессии пилота, 
экономиста, радиотехни-
ка, ветеринарного сани-
тара и слесаря аварийно-
восстановительных работ. 

Зато после утверждения 
документа призывники 
смогут променять жизнь 
в воинской части на ра-
боту курьером. Люби-
телям живности можно 
будет попробовать себя 
в роли зверовода. А тем, 
кто предпочитает тиши-
ну и минимум движений, 
разработчики предлагают 
освоить профессию де-
журного по этажу в гости-
нице, кемпинге или пан-
сионате. Также в списке 
появились новые долж-
ности — администратора, 
аккомпаниатора, гидроге-
олога, художника по свету 
и врача здравпункта. Еще 
появились две спортив-
ные должности: тренер 
и спортсмен-инструктор. 
Тем, кто планирует свя-
зать жизнь с творчески-
ми профессиями, можно 
будет попробовать свои 
силы в работе культорга-
низатора или обозрева-
теля.

ПРАВОЗАЩИТНИКАМ ЗАПРЕТЯТ 
ХОДИТЬ В ОТДЕЛЫ ПОЛИЦИИ 
СО СВОИМ ФОТОАППАРАТОМ

Членам общественных 
наблюдательных комис-
сий могут запретить ве-
сти фото- и видеосъемку 
в отделениях полиции с ис-
пользованием собствен-
ной аппаратуры. 

Согласно проекту при-
каза МВД сотрудники сами 
предоставят служебную 
технику для съемки. А по-
том руководство ОМВД 
просмотрит материалы 
и решит, какие из них 
передать правозащитни-
кам. В случае неисправ-
ности служебной техники 
члены ОНК все же смогут 

использовать собствен-
ную, но только если аппа-
ратура не поддерживает 
функцию передачи данных 
через Интернет.

Член ОНК Москвы Ева 
Меркачева рассказала 
«МК», что фактически МВД 
уже давно запрещает съем-
ку в отделениях полиции 
с использованием личной 
техники. Однако недавно 
правозащитникам удалось 
сфотографировать травмы 
у задержанного в одном 
из столичных околотков, 
и это вызвало большой 
резонанс в Сети. 

telegram:@mk_srochno
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Конь по кличке Голиаф погиб от электро-
травмы, наступив в лужу на асфальте в цен-
тре столицы. Трагичный случай произошел 
24 января вечером на улице Малой Никит-
ской. Две девушки ехали по тротуару вер-
хом на лошадях. Недалеко от дома №24  

лошадь, идущая первой,  наступила в лужу на асфаль-
те рядом со столбом, на котором располагался щиток 
с торчащими из него проводами. Животное резко от-
прянуло в сторону. Наездницы сначала не поняли, что 
произошло. После того как второй конь по кличке Го-
лиаф коснулся копытами воды, он встал как вкопанный 
и спустя несколько секунд начал падать на бок. Пере-
пуганная хозяйка успела спрыгнуть с лошади. Голиаф 
упал и перестал подавать признаки жизни. Со слов 
охранника соседнего здания, в этот день он уже на-
блюдал 2 случая, когда прохожие, наступавшие в лужу, 
тоже получали небольшой удар электротоком. 

Предполагаемый 
виновник.

Погибшая 
девушка.
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Ну как, новое... Как носки у по-
ручика Ржевского: я же поменял, 
с правой ноги на левую! Вот и тут. 
Пересели, инструментами по-

менялись. Сейчас воз тянуть начнут.
Хотя, если присмотреться, есть и положи-

тельные моменты. Все три женщины в кабинете 
— блондинки. А это красиво. Членов КПСС в 
правительстве вдвое меньше стало. В 2012 
году их 13 было, а теперь только шесть.

Госдума на неделе так разогналась, что 
опровергла Эйнштейна и преодолела-таки 
световой барьер. Депутаты единогласно, 
единодушно и радостно приняли в первом 
чтении президентский законопроект поправок 
к Конституции. Разработанный, как сказано в 
пояснительной записке к нему, на основании 
предложений рабочей группы по изменению 
Конституции. На момент принятия законо-
проекта рабочая группа успела провести два 
заседания и еще не очень понимала, какие 
предложения и поправки надо вносить. Но 
вопросов о причинно-следственных связях у 
депутатов не возникло. Главное — скорость. 
Какой же русский не любит этого?

Спешка со всеми этими правительства-
ми и законопроектами, которую все видят, 
но которой, по словам Дмитрия Пескова, на 
самом деле нет, — это нам с вами очередная 
загадка.

Выглядит так, словно лесник лет 20 спал и 

ничего не делал. В результате ракитовый куст 
разросся больше положенного, у калинова 
моста дощечки сгнили, дареные лошадки раз-
брелись на все четыре стороны, зверье рас-
поясалось. Встал лесник и давай все в порядок 
приводить. Сухостой велел вырубить, дорожки 
опилками посыпать, медведя-шатуна в берлогу 
загнать... Но только вот чтобы немедленно. А 
то опять спать охота...

А на деле? Мы тут, внизу, удивленно на-
блюдаем. Эти, там наверху, деятельно в чем-то 
участвуют, тоже не очень понимая в чем (можно, 
например, перечислить предлагаемые ими по-
правки к Конституции, которые к Конституции 
отношения не имеют). И сквозь шум и суету еле-
еле слышно: кручу-верчу, запутать хочу...

Любопытно будет поглядеть, как уже 11 

февраля будет второе чтение президентского 
законопроекта проходить. Второе — оно ведь 
основное, если кто запамятовал. Две недели 
на поправки к Конституции есть. А спешки 
— нет.

Ну ничего, не впервой. Помолимся, и все 
образуется. Мы же богоспасаемый народ. Пу-
тин вот на неделе так и сказал: «Помолиться 
никогда не вредно».

Чиновникам тоже, пожалуй, стоит выучить 
если не Символ веры, так хотя бы «Отче наш…». 
Потому что президент сказал и еще одну вещь. 
Про их зарплаты. Не должны, говорит, руко-
водители медучреждений получать в 3–5 раз 
больше врачей, «это несправедливо». Это 
несправедливо не только в медицине. Еще 
в образовании, культуре, промышленности... 

Везде, одним словом. Как же хочется, чтобы 
слова не разошлись с делом.

И еще два события, мимо которых не 
пройти.

Вот русский офицер как собачка прыгает 
за ключами от служебной машины, которые на 
вытянутой руке держит глава Чувашии Михаил 
Игнатьев. Это тошно. И сам поступок и от-
сутствие последствий. Игнатьеву всего лишь 
пригрозили из партии выгнать (угадайте какой). 
А пожарному указали на недостойность пове-
дения. Тут бы матом написать, да нельзя.

Мы доживем, интересно, когда-нибудь 
до того времени, когда ни одному чиновнику 
в голову не придет относиться к людям, как 
к животным? А офицер в подобной ситуации 
просто на автомате отхлестает чинушу пер-
чатками по морде?

Есть, кстати, шанс. Как к Путину ни отно-
сись, но когда президент одной из величайших 
мировых держав наклоняется и поднимает 
фуражку для солдата из почетного караула, то 
этот его жест говорит о величии нашей страны 
больше, чем вся ядерная триада.

Ну и немного нашего обычного абсурда 
напоследок. На неделе стало известно, что 
«Роскосмос» намерен потратить почти 250 мил-
лионов рублей, чтобы выяснить, не потратил 
ли он лишнего на строительстве космодрома 
«Восточный», не завышены ли сметы. Удобная 
схема, да? Потом можно еще потратить, чтобы 
выяснить, не потратили ли лишнего на проверку 
того, что не потратили ли лишнего... А ведь 
Дмитрий Рогозин вроде из этих. Технократов. 
Или маскируется?

Скоро увидим.
Дмитрий ПОПОВ.
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Отказываться от работы женщи-
на, оставшаяся одна после смер-
ти мужа, не хочет — для нее это 
все равно что вычеркнуть себя 

из жизни. А когда я предложил ей оформить 
гонорары на кого-то из знакомых не пенсион-
ного возраста, посмотрела на меня укориз-
ненно: не привыкла обманывать государство, 
да еще и втравливать в это других. Наверное, 
не все работающие пенсионеры такие щепе-
тильные, но это ведь не они сами, а государ-
ство предложило им незавидный выбор: либо 
прекратить работать, либо уходить в «теневой» 
сектор, скрывая доходы ради индексации.

Глава (теперь уже бывший) Пенсионного 
фонда России Антон Дроздов еще в октябре 
2019-го на голубом глазу объяснял, что на воз-
обновление индексации пенсий работающим 

пенсионерам в 2020 году потребовалось бы 
368 млрд рублей, которых нет! И вот оказыва-
ется, что ничего подобного: очень даже есть! 
Причем не только на 2020 год, но и на все 
последующие, раз президент предложил, а 
Госдума уже в первом чтении проголосовала 
за то, чтобы соответствующую норму закре-
пить в Конституции.

Конечно, можно порадоваться, что не-
справедливость в отношении пожилых людей, 
продолжающих трудиться, будет устранена. 
Но лично мне не дает покоя вопрос: почему 
нельзя было провести эту индексацию рань-
ше, особенно когда в обществе велись жаркие 
дискуссии относительно поднятия пенсион-
ного возраста и его последствий? Ведь есте-
ственный шаг властей в сторону миллионов 
работающих пенсионеров наверняка ослабил 
бы градус социального напряжения...

Конечно, самый простой и лежащий на 
поверхности ответ на этот вопрос таков: 
старое правительство не могло справиться 
с задачей, а новое — справилось! Но простой 

— не значит верный. Ведь соответствующее 
предложение президент сформулировал в 
своем Послании Федеральному собранию 
еще до смены кабинета, и ясно, что все эко-
номические обоснования к нему готовила 
старая команда. Да и говорим мы, по сути, об 
одной и той же обойме людей, ответственных 
за подобные расчеты: Татьяна Голикова (была 
и осталась вице-премьером по социалке), 
Антон Силуанов (был и остался министром 
финансов), Андрей Белоусов (был помощ-
ником президента, стал вице-премьером), 
Максим Топилин (был министром труда, стал 
главой ПФР), Антон Дроздов (был главой ПФР, 
стал замминистра финансов).

Может быть, ранее они ошиблись в рас-
четах: думали, что не потянут индексацию, 
однако же потянули? Но с чего бы им ошибать-
ся: никаких «революций» в экономике за это 
время не произошло: цена на нефть стабиль-
на, бюджетное правило работает, рост ВВП — 
прогнозируемый, бюджет —профицитный...

Но если дело не в ошибке, тогда возникает 

подозрение, что речь, наоборот, идет о расче-
те — причем циничном. Властям надо, чтобы 
народ одобрил важные политические поправ-
ки в Конституцию, и для этого они добавляют 
в них «сладкую» социально-экономическую 
начинку. В самом деле, почти 10 миллионов 
голосов «за» (это 8,5% электората) со стороны 
работающих пенсионеров (а может быть, и 
гораздо больше, учитывая членов их семей), 
власти себе обеспечили. Если эта версия 
верна, то выглядит все весьма неприглядно: 
получается, власти спокойно могли назна-
чить индексацию работающим пенсионерам 
и год, и три года назад. Однако не делали 
этого, ожидая подходящего политического 
момента. Иными словами, ситуации, когда 
эту индексацию можно на что-то выгодное 
для власти «выменять» — например, на под-
держку изменений в Конституции.

Если эта версия верна, выглядит она 
крайне мерзко и неприглядно. Лучше бы они 
просто ошиблись в расчетах...

Дмитрий ДОКУЧАЕВ.
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Сообщивший эту сенсационную 
новость в своем телеграм-канале 
политолог Алексей Чеснаков 
много лет считался правой рукой 

Суркова. Подозревать Чеснакова в неинфор-
мированности или стремлении подобным об-
разом глупо пошутить нет оснований. Но объ-
являть о своем уходе из Кремля через 
соратника, не дожидаясь официального указа 
Путина о своем освобождении от должности, 
это тоже нечто неслыханное по современным 
российским номенклатурным меркам. За сте-
нами Кремля явно разыгралась политическая 
драма шекспировских масштабов. А вслед за 
этой драмой у желающего «покинуть госслуж-
бу» кремлевского куратора непризнанных 
республик Донбасса, видимо,   случился эмо-
циональный спазм. Очевидно, в этом и за-
ключается суть связанных с Сурковым событий, 
точные подробности которых пока остаются 
за кадром.

В своем  материале о перестановках в 
президентской администрации я так написал 
о новой сфере ответственности свеженазна-
ченного заместителя руководителя кремлев-
ского аппарата Дмитрия Козака — евразийской 
интеграции: «Ответственных за этот участок в 
структурах российской власти и так достаточ-
но. Поэтому Козак в значительной мере сможет 
сам определять объем своей загруженности. 
И если он постарается сделать этот груз не 
сильно тяжелым, это вполне можно будет по-
нять. Если «караул устал», то ему вполне можно 
и передохнуть». Посыпаю свою голову пеплом 
и беру свои слова обратно. Если какой-то «ка-
раул» устал и потерял нюх и бдительность, 
то только «караул» в моем лице. Я упустил из 

виду, что сообщенная мне в Кремле округлая 
формула «евразийская интеграция» — растя-
жимое понятие, которое вполне может частично 
включать в себя и отношения с Украиной. Но 
вот находящийся «внутри процесса» помощник 
президента Владислав Сурков этого точно не 
упустил — не упустил и не на шутку обиделся, 
за то, что его «подвинули».

Если подобная интерпретация событий 
справедлива, то речь идет о политической 
сенсации не только внутрироссийского мас-
штаба. За долгие годы своего пребывания 
в роли кремлевского куратора российской 
публичной политики Владислав Сурков стал 
символом и публичным лицом придуманной 
им «суверенной демократии» — явления, суть 
которого заключается скорее в имитации де-
мократии, чем в ее наличии. За менее долгие 
годы своего пребывания на посту кремлевского 
ответственного за Донецк и Луганск Сурков 
тоже стал символом — безнадежного тупика в 
Донбассе, отсутствия прогресса в отношениях 
между Россией и Украиной. То, что теперь этот 
«символ» уходит, заявляя при этом устами со-
ратника  об изменении курса Москвы по отно-
шению к Украине — это совершенно очевидный 
знак. Знак того, что перемены на «киевском 
фронте», которые еще вчера казались недо-
стижимыми, возможно, уже не за горами.

Почему я выражаюсь столь уклончиво? 
Потому, что, как я только что убедился, непра-
вильно интерпретировав назначение Дмитрия 
Козака, «знаки» в политике могут быть очень 
обманчивыми. Сурков не был первопричиной 
тупика в Донбассе. Его замена на более гибкого 
и опытного в сфере отношений с бывшими 
республиками СССР политика даже близко 

не означает прекращения этого тупика. Но ка-
дровая рокировка такого рода все равно очень 
важна. Сурков — это очень талантливая, но в то 
же время очень эмоциональная и идеологизи-
рованная фигура. В нем нет гибкости, умения 
договариваться с равными себе партнерами. 
Владислав Юрьевич привык либо командовать, 
либо манипулировать. Дмитрий Козак — по-
литик совсем иного склада. Мягким его не 
назовешь — «мягких» бывших спецназовцев 
не бывает. Но вот прагматизма и умения до-
говариваться в нем точно больше. Еще в 2003 
году Козак вплотную подошел к разрешению 
приднестровской проблемы. Если бы не по-
литическая трусость тогдашнего президента 
Молдавии, коммуниста Владимира Воронина 
— как только к нему прибежала посол  США 
Хизер Ходж  с гневным факсом из госдепар-
тамента, этот «надежный партнер Москвы» 
сразу же отказался от всех договоренностей, 
— Россия добилась бы очень важной внешне-
политической победы.

Конечно, добиться победы и почти добить-
ся победы — это принципиально разные вещи. 
Но если у Козака достаточно мало шансов 
продвинуться в плане разгребания завалов, 
в которые превратились наши отношения с 
Украиной, то у Суркова таких шансов нет, и не 
было в принципе. «Кадры решают все» — во 
внешней политике эта сталинская формула 
работает далеко не всегда. Но замена кадров 
способна изменить атмосферу отношений 

между сторонами, внести в эти отношения но-
вые нюансы, обнажить возможности, которые 
ранее игнорировались. Президент Украины 
Владимир Зеленский демонстрирует желание о 
чем-то договориться с Москвой. В чем именно 
это что-то может заключаться, по-прежнему не 
очень понятно. Несмотря на все свои ритори-
ческие таланты, в практическом отношении 
Зеленский — достаточно слабый лидер с очень 
ограниченными возможностями что-то реально 
изменить. Однако наличие желания добиться 
хоть чего-нибудь позитивного — это ведь тоже 
немало, правда?

Это желание Зеленского необходимо 
встретить аналогичным российским желанием. 
И Дмитрий Козак для этого подходит гораздо 
больше, чем Сурков. У каждого политика есть 
свой ресурс полезности. Владислав Сурков 
свой ресурс полезности на государственной 
службе, возможно, уже исчерпал — причем, 
как я подозреваю, уже достаточно давно. И 
государственной службе будет лучше без 
Владислава Юрьевича, и самому Владисла-
ву Юрьевичу будет легче без государствен-
ной службы. Единственное, что от Путина в 
такой в манере — мол, его решение уйти в 
отставку окончательное и бесповоротное. И 
не уговаривайте! — обычно не уходят. Ждем 
поэтому пикантных подробностей очередной 
шекспировской драмы Владислава Суркова — 
подробностей и ее последствий.

Михаил РОСТОВСКИЙ.

 «ОН ШЕЛ НА ОДЕССУ,  
А ВЫШЕЛ К ХЕРСОНУ»

Алексей Макаркин, первый вице-
президент Центра политических техно-
логий, профессор НИУ ВШЭ:

— Сурков занимался в Администрации 
Президента украинскими, абхазскими и 
юго-осетинскими вопросами. Что касается 
Южной Осетии, никаких серьезных раздра-
жителей не видно, но два других направления 
оказались очень проблемными. Начнем с 
более простого — абхазского.

Сурков поддерживал свергнутого Хад-
жимбу (президент Республики Абхазия с 25 
сентября 2014 года по 12 января 2020-го. — 
«МК»). В Абхазии существует пророссийский 
консенсус. Но в силу специфических особен-
ностей абхазского общества России очень 
трудно диктовать там свои условия.

Хаджимбу, напомню, избрали прези-
дентом на очень спорных выборах (прошли 
8 сентября 2019 года. — «МК»). В них не смог 
участвовать лидер оппозиции Бжания: по 
мнению сторонников, он был отравлен. Когда 
Хаджимба все-таки победил, оппозиция на-
чала оспаривать итоги выборов в судебных 
органах. И в этот момент в Абхазии убивают 
известного вора в законе. Причем в участии 
в этом убийстве заподозрили охранника 
президента. И двоюродный брат этого вора в 
законе, полковник армии Донецкой народной 
республики, герой ДНР Ахра Авидзба, появ-
ляется со своими сторонниками в Сухуми и 
выгоняет Хаджимбу из его дворца...

Есть знаменитая советская песня про 
матроса Железняка: «Он шел на Одессу, а 
вышел к Херсону...» В данном случае люди 
тоже повели себя непредсказуемо: ждали-

ждали приказа «вперед на Мариуполь», а в 
итоге оказались в Абхазии. Самостоятельно 
решили, куда им идти. 

Теперь в Абхазии будут новые прези-
дентские выборы. Абхазское общество не 
заинтересовано в гражданской войне: рядом 
Грузия, которая воспринимается и еще долго 
будет восприниматься как враг, поэтому 
они рано или поздно договорятся. Однако 
в России любят контроль, а тут о контроле 
говорить просто невозможно.

Но события в Абхазии — это дополни-
тельный фактор. Главная причина отставки 
— это, безусловно, украинское направление. 
Здесь тоже много всего интересного. Ре-
шающим же, на мой взгляд, является вопрос 
о том, как относиться к Украине.

Как независимое государство Украина 
существует с 1991 года, и Россия офици-
ально всегда это признавала. Однако на 
неофициальном уровне отношение было 
совсем другим. Не случайно у нас в ходу 
такие иронические эпитеты, как «самостий-
ная» и «незалежная». Было убеждение, что 
независимость Украины — это временное 
явление. Что в каком-то виде — может быть, 
без Галичины — Украина вернется.

Вначале думали, что договорятся между 
собой советские директора. Об этом, напри-
мер, мечтал в свое время Виктор Степанович 
Черномырдин. Потом стали говорить о воз-
можности вступления Украины в Таможенный 
союз, в Евразийский союз. Когда ничего из 
этого не получилось, возникла надежда на 
то, что поднимутся народные массы. Кото-
рые, мол, не хотят, чтобы Украина уходила из 
«русского мира», нашей общей православной 
цивилизации.

Но в результате всех усилий возникли 

лишь Донецкая и Луганская народные ре-
спублики. Своим драматическим опытом 
они скорее отпугивают граждан Украины 
от интеграции с Россией. Даже многим из 
тех, кто до 2014 года говорил, что хочет быть 
вместе с Россией, что «русский мир» — это 
хорошо, не нравится то, что сейчас проис-
ходит в Донецке и Луганске. 

Встает вопрос: что дальше делать в этой 
ситуации? Есть два варианта. Один, за кото-
рый, как я понимаю, был Владислав Сурков, 
состоит в том, чтобы фактически не призна-
вать независимость Украины, рассматривая 
Донецк и Луганск как центры притяжения 
симпатий украинцев.

То есть фактически речь идет о продол-
жении той политики, начатой в 2014 году, 
когда стало ясно, что проект «Новороссия» 
не сработал, что украинские области сразу в 
Россию не придут. Раз не получилось сразу, 
значит, надо это делать методично, постепен-
но. Поддерживать при этом контакты с укра-
инскими властями, но постольку-поскольку, 
не считая их, эти контакты, самоценными. 
Этот подход исходит из того, что любая неза-
висимая Украина — это угроза для России. 

Второй, альтернативный подход сво-
дится к признанию определенных реалий: 
Украина существует, прогнозы, согласно 
которым она начнет распадаться, не сбылись. 
Никакая это не руина, не «страна 404», как у 
нас любят иногда говорить наши патриоти-
ческие интернет-пользователи. Это страна 
со своими проблемами, но страна, которая 
оказалась достаточно жизнеспособной.

Кроме того, длительный конфликт с 
Украиной вредит российскому экономи-
ческому росту. Это, во-первых, обремене-
ние: надо тратить средства на украинское 

направление. А во-вторых — санкции. Поэто-
му надо договариваться. И с самой Украиной, 
и с Западом.

Как я понимаю, был выбран именно вто-
рой вариант: восприятие Украины как по-
стоянно действующего фактора, с которым 
надо считаться. Как страны, с которой надо 
вести диалог.

В августе прошлого года состоялся визит 
российского президента во Францию, после 
которого был возобновлен «нормандский 
формат». Произошел второй обмен удер-
живаемыми лицами. А под конец года дого-
ворились по газу. Причем Россия заплатила 
Украине, которую де-факто не признавала за 
независимое государство, почти 3 миллиарда 
долларов. И никакой катастрофы не произо-
шло. В этом году, наверное, будут переговоры 
по другим вопросам. Еще более сложные.

И вот в эту схему Владислав Сурков 
просто не вписывался. Его подход, как я 
понимаю, был отклонен. Теперь, видимо, 
украинская проблематика целиком пере-
ходит к Дмитрию Козаку, который до этого 
занимался ею как вице-премьер.

Кстати, слухи об уходе Суркова пош-
ли еще в 2018 году — когда формировался 
новый состав Администрации Президента 
и правительства. Говорили, что админи-
страцию покинут Сурков и Глазьев — люди, 
связанные с вариантами жесткой политики 
в отношении Украины. Тогда оба остались: 
началась пенсионная реформа, и, как я по-
нимаю, было решено в этот период никого 
не менять. 

Но осенью 2019 года ушел Глазьев: ему 
нашли должность международного чиновни-
ка. А сейчас встал вопрос о Суркове... 

Андрей КАМАКИН.
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Палестина. Владимир Путин 
поднимает фуражку.

Подготовил Дмитрий ДОКУЧАЕВNON-STOP
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Более 30 человек погибли и около полутора тысяч получили ранения  
(по состоянию на воскресенье, 26 января) в результате сильного землетрясе-

ния в восточных районах Турции. Землетрясение магнитудой 6,8 произошло вечером в 
пятницу, 24 января. Больше всего пострадала провинция Элязыг. Спасатели разбирают 
завалы обрушившихся зданий в поисках выживших и погибших. До прибытия спецтехни-
ки им приходилось работать голыми руками в надежде спасти пострадавших. В районы 
бедствия направлены сотни грузовиков с гуманитарной помощью. Президент Турции 
Реджеп Тайип Эрдоган посетил пострадавшую от подземной стихии провинцию Элязыг и 
пообещал, что власти приложат все усилия для помощи жителям.

Александр Лукашенко, президент Белоруссии:

«Извините, нас раком поставили по углеводородам, и никто на 
это не посмотрел — плевать на все союзы и прочее».
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Глава белорусского государства дал собственную оценку 
затянувшегося конфликта в нефтегазовой сфере из-за 
цен и объемов поставок российского сырья. Батька 

связал его с действиями старого российского правительства, которое ушло в 
отставку. По его словам, цена на нефть существенно выросла для Минска из-за 
налогового маневра Москвы. Белорусский лидер отметил, что Россия делала это 
специально, чтобы «надавить» на его страну.
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Шестьсот рыБаков спаслИ с отколовШейся льдИны

осУЖденная ИЗраИльтянка попросИла о поМИлованИИ

ЗаБайкальскИй гУБернатор поЗдравИл стУдентов рэпоМ

Около 600 рыбаков ока-
зались на отрезанной от 
берега льдине в Корсаков-
ском районе в Сахалин-
ской области. Как сообщает 
пресс-служба регионального 
МЧС, инцидент произошел 
26 января в 13.00 по местно-
му времени. Трещина во льду 
шириной до 10 метров воз-
никла из-за отлива и ветра, 
который дул в направлении 
берега. На помощь рыбакам 
были направлены 20 спаса-
телей и 16 единиц техники. 
Всех благополучно эва-
куировали. Это уже второй 

подобный случай в регионе 
за неделю. 22 января около 
мыса Свободный на ото-
рвавшейся льдине оказались 

300 рыбаков. Часть из них 
самостоятельно добралась 
до берега, остальные были 
спасены сотрудниками МЧС.

«Музыка, парящая над зем-
лей» — под таким девизом 
дал свой концерт в Мюн-
хене известный пианист 
и композитор Ален Рош, 
автор уникального проекта 
Piano Vertical. С 2013 года он 
не устает поражать публику, 
выступая в весьма необычном 
положении. На сей раз он был 
подвешен в воздухе вместе 
с инструментом с помощью 
подъемного крана и играл 
фактически лежа на спине. 
Музыкант виртуозно исполнял 
композиции собственного со-
чинения, умудряясь при этом 
еще и отбивать такт ногой.

Израильтянка Наама Исса-
хар, приговоренная в Рос-
сии к 7,5 года заключения 
за контрабанду и хранение 
наркотиков, попросила 
Президента РФ о помило-
вании. Как сообщают СМИ 
со ссылкой на адвокатов, 
девушка подала соответ-
ствующее ходатайство через 
администрацию СИЗО. Ранее 
просьбу о помиловании 

Наамы на имя Владимира Пу-
тина направили израильский 
президент Реувен Ривлин и 
премьер Биньямин Нетанья-

ху. Российский президент 
во время визита в Израиль в 
четверг, 23 января, встре-
тился с матерью Иссахар 
Яффой и пообещал, что «все 
будет хорошо». Напомним, 
что Наама была задержана 
в апреле прошлого года в 
транзитной зоне аэропорта 
«Шереметьево» по пути из 
Дели в Тель-Авив. В рюкзаке 
у девушки нашли гашиш.

Глава Забайкальского 
края Александр Осипов 
зачитал рэп собственного 
сочинения. 

Таким способом он решил 
поздравить студентов своего 
региона в Татьянин день. 
Более того, глава региона 
решил снять клип на свое 
творчество. Сначала рос-
сийский губернатор сидит в 
своем кресле и занимается 
работой. Затем он начинает 
читать рэп: «Всю сегодня 
поздравляю Забайкалья 
молодежь. Сыплю в этот день 
студентам комплиментов 
полный ковш. Умным и актив-

ным, добрым и спортивным, 
ярким и счастливым ребятам 
перспективным». Во время 
этого действа он якобы под-
писывает важные документы 
и помогает сотруднику в за-
полнении графиков. В конце 
ролика он садится за стол 
и надевает кепку с надпи-
сью «Чита». В пресс-службе 
администрации сообщили, 
что глава региона очень 
хотел поздравить студентов 
необычно.
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ТЕХНОЛОГИИ

авИаЦИя сШа оБЗаведется перьяМИ
Американские ученые 
намерены оснастить свою 
авиацию перьями птиц. 
Специалисты из Стэнфорд-
ского университета создали 
беспилотник, который 
летает с помощью механиче-
ских крыльев с голубиными 
перьями. Опыты показали: 
птичье перо дает превосхо-
дную маневренность, к тому 
же значительно облегчает 

сам аппарат. Как сообщает 
информационный портал 
Defence news, новинкой уже 
заинтересовались в армии. 
Оказалось, что «ястребов» 
Пентагона впечатлила ма-
невренность летательного 
аппарата на видеопрезента-
ции. Впрочем, специалисты 
спешат успокоить — ради 
воздушного флота то-
тальный ощип пернатым 

североамериканского конти-
нента не грозит. Ученые на-
мерены разработать аналог, 
наиболее близкий к ори-
гинальному перу. Военные 
эксперты говорят, что пока 
речь идет лишь о небольших 
беспилотниках-разведчиках. 
Однако не исключено, что 
перья перекочуют на боевые 
самолеты будущего по-
коления.
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й 

О
БЛ

АС
ТИ

КА
Д

Р 
ИЗ

 В
И

Д
ЕО

СО
цС

ЕТ
И

ro
ch

e 
pi

an
o

 v
er

ti
ca

l

УТРАТА

УМер свяЩеннИк всеволод ЧаплИн
Протоиерей РПЦ Всево-
лод Чаплин скончался 
на 52-м году жизни. По 
приведенным в соц-
сетях свидетельствам 
очевидцев, Чаплин упал 
на выходе из церкви. В 
последние годы Чаплин 
был настоятелем храма 
святого Феодора Студита 
у Никитских ворот. Входил 
в состав Общественной 
палаты Союзного государ-

ства России и Белорус-
сии. С 2009-го по 2015 
год Чаплин занимал пост 
председателя Синодаль-
ного отдела по взаимо-
отношениям церкви и 
общества Московского 
Патриархата. Был изве-
стен своими радикально 
консервативными взгля-
дами, зачастую не совпа-
давшими с официальной 
позицией патриархии.
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УЧИТЕЛЬ 
ВСЕГДА НЕПРАВ?

Ученик у нас всегда прав. Ну, разве кро-
ме тех случаев, когда с автоматом или то-
пором в школу приходит и пускает их в ход. 
А вот если конфликт с учителем — виноват 
всегда учитель. И этот странный подход, 
сформировавшийся в последние годы, явля-
ется, на мой взгляд, одной из серьезнейших 
проблем нашего нынешнего образования.

Последний случай, который произошел в 
школе, показывает, до какого абсурда может 
довести такой подход.

Там на уроке восьмиклассник демон-
стративно слушал музыку через наушники и 
не реагировал на замечания учительницы. А 
когда она, не выдержав, подошла и сорвала 
наушники с парня, тот ударил ее кулаком в 
лицо. В результате 60-летняя учительница 
на больничном, следственный комитет ведет 
проверку.

Как вы думаете, кто оказался виноват 
в этой истории — причем сразу, даже до 
окончания проверки правоохранителей?

Директор школы. На следующий же день 
после случившегося он написал заявление 
об увольнении. Родители и учителя, которые 
очень ценили директора, в добровольность 
этого увольнения не верят.

Я тоже не верю. Зачем, с чего увольнять-
ся эффективному и успешному руководите-
лю школы, проработавшему там 30 лет, про-
фессионалу, пользующемуся авторитетом и 

любовью и учителей, и учеников (лишь такие 
отзывы мне удалось найти о директоре)?

А вот то, что его вынудили на этот шаг, 
очень похоже на истину. Хотя вину директора 
в данном инциденте невозможно разглядеть 
и под лупой, это вполне в духе той самой 
тенденции — учитель всегда неправ. А если 
директор не наказывает учителя, то неправ 
директор.

Родители учеников школы взбунтова-
лись, митингуют перед школой, собирают 
подписи в поддержку директора, число ко-
торых уже измеряется тысячами, требуют 
его возвращения. Надеюсь, в данном случае 
все закончится благополучно, и директор 
вернется назад (пока же он трудоустроен на 
должность замдиректора в другую школу) — 
слишком уж абсурдно это увольнение.

Но от этой истории останется черный 
шлейф. Нет, он потянется не за школой — 
школа тут ни при чем. Он останется в созна-
нии других учеников — можно творить что 
угодно, если уж при откровенном хулиган-
стве виноваты оказываются взрослые. Чего 
стесняться, если можно даже врезать училке 
при всем классе — и плохо будет не тебе, а 
училке, а вдобавок еще и директору?

Ведь следственная проверка вряд ли 
признает виновным восьмиклассника — 
уголовная ответственность за его действия 
в 15 лет еще не наступает. А других способов 
наказать парня у школы просто нет.

Зато есть много способов наказать учи-
теля или директора.

Присутствие в школах детей с так на-
зываемым девиантным поведением очень 
вредит остальным ученикам. И не только 
из-за регулярно случающихся драк — еще 
более вреден дурной пример. Ведь и те под-
ростки, которые не являются девиантными, 
зачастую тоже не ангелы, и у них могут слу-
чаться конфликты с учителями. Если на при-
мере других они видят, что даже за мордобой 
тебе ничего не будет, то чего ж стесняться 
в более «невинных шалостях» — хамстве, 
игнорировании требований учителя, из-
девательствах и пр.?

А если учитель в глазах учеников выгля-
дит бесправным, беспомощным существом, 

на котором всегда можно сорвать зло и ко-
торый в любой конфликтной ситуации бу-
дет априори виновной стороной, — то чему 
может научить детей такой учитель? Кто его 
будет слушать вообще?

Число специальных школ для трудных 
подростков сейчас сильно сокращено по 
всей стране. Их почти не осталось. И стра-
дают от этого не только обычные школы, куда 
приходят «трудные», — страдают в первую 
очередь они сами.

Мне в данном случае очень жаль хули-
гана из школы и его бабушку. Классический 
девиантный подросток, мать отсидела за 
убийство мужа, по выходе на волю сыном не 
интересовалась, тянет парня одна бабушка, 
которая явно не справляется — с самого на-
чала он учился из рук вон плохо, оставался 
на второй год, хулиганил, дрался, неодно-
кратно изгонялся из разных школ, был даже 
на надомном обучении.

Типичный клиент школы для трудных 
подростков — там такими детьми занима-
лись специально подготовленные кадры по 
особым методикам, и практика показыва-
ла, что очень многих удавалось и выучить, 
и приобщить к нормам общественного 
поведения.

А в отсутствии таких школ — что могут 
сделать учителя, директора и несчастные 
бабушки?

Ни-че-го.
Выгнать из школы? Но даже если комис-

сия по делам несовершеннолетних утвердит 
это решение, отчислить «в никуда» ребенка, 
понятное дело, нельзя. Отчисленному обя-
заны предложить варианты продолжения 
учебы. А их, увы, немного. Чаще всего просто 
переводят в другую школу — хотя от пере-
мены мест слагаемых сумма не меняется. Так 
в былые времена менты перетаскивали труп 
со своего участка на соседний — пусть голо-
ва теперь болит у других. Учеба в колледже 
тоже невозможна — сперва надо закончить 
9 классов, да и бесплатно учиться двоечни-
ка туда никто не возьмет. Остается надо-
мное обучение — оно, конечно, обезопасит 
окружающих, но в судьбе самого паренька 
ровным счетом ничего не изменит…

МЫ НЕ КОТЫ, 
КОТЫ НЕ МЫ!

В эти выходные мы — коты. 
Вернее, не так. Мыкоты. 
Надо заметить, котом мы уже были. 

Толстым Виктором, которого хозяин неза-
конно, изящно обманув персонал, провез 
в салоне самолета. Доставал, говорят, во 
время полета из переноски и уж наверняка 
показывал ему в иллюминаторы сказочные 
облака. А сегодня мы — те коты, которых в 
салон взять не удалось, и они погибли во 
время разгрузки багажа. И теперь обещают 
пересмотреть правила перевозки живот-
ных самолетами. Хотелось бы верить — из 
чистой любви к братьям меньшим, а не под 
давлением общественного мнения. Пото-
му что оно всесильно, но притом зачастую 
истерично и, что намного хуже, бывает со-
вершенно безответственным. И вот теперь 
под его давлением животных могут пустить 
в салоны самолетов. А делать этого нельзя. 
Категорически.

И не надо говорить, что я не люблю жи-
вотных, — люблю! Но животные как дети 
— их надо не только любить, но и нести 
за них ответственность. И следить, чтобы 
они не мешали окружающим. Особенно в 
тесных, замкнутых пространствах обще-
ственного пользования. Таких как само-
лет. У нас зачастую нет культуры провоза 
самолетом ребенка, когда дети вполне уже 
сознательного возраста оказываются не 
заняты чем-то интересным во время пере-
летов и от скуки то носятся по проходам, 
доводя до тихого отчаяния стюардесс, то 

бьют ногами впереди стоящие кресла, до-
водя до истерики пассажиров, которым 
не повезло там оказаться. Что будет, если 
из-под кресел во время полета начнут выть 
собаки, а кошки, которых жалостливые хо-
зяева наверняка достанут из переноски 
размять лапы, вдруг сорвутся с рук и будут 
в панике носиться по всему салону, а потом 
забьются в самый дальний угол под чью-то 
чужую ручную кладь? И это при 12-часовом 
перелете?

А вы представляете себе бизнес-класс? 
Заплатить немалую сумму и лететь с чьим-
нибудь ньюфаундлендом в соседнем крес-
ле? А он будет трясти башкой, разбрасывая 
шерсть и слюни в твою еду?

А что делать в случае вынужденного со-
седства с животными аллергикам? Или тем, 
чьи религиозные догмы диктуют свои соб-
ственные правила контакта с животными?

Нет, давайте люди отдельно, кошки и 
собаки, хотя они и не мухи, отдельно.

Давайте изменим правила погрузки 
и разгрузки животных на борт самолета, 
внесем новые требования к размеру и проч-
ности клеток, начнем размещать их в обогре-
ваемой части самолета, можно даже ввести 
в аэропорту услугу ветеринара, который 

вводил бы животное в медикаментозный 
сон хотя бы на часть времени полета, чтобы 
снизить стресс. Но давайте не забывать, что 
самолет — зона повышенной опасности и 
думать в первую очередь надо о летящих 
там людях.

А так, пока нас впрямую не коснулась 
ситуация с проблемным соседством на борту 
самолета чужого животного, мы, конечно, все 
коты. Ведь жалко же их, что ни говори...

Вообще, надо сказать, россияне в целом 
очень жалостливые люди. И кем мы только 
не были в последние годы. Журналистами 
«Шарли Эбдо» и задержанными участниками 
митингов в Москве, пострадавшими и по-
терпевшими. Жаль, не стали французами, 
которые вышли с демонстрациями против 
своей пенсионной реформы и победили в 
своих требованиях...

Стать частью общественного мнения, 
которое громко звучит и, по сути, ни за что 
не отвечает, проще простого. Потому что нет 
более размытого понятия, чем «мы». А вот 
оставаться всегда собой, при своем мнении, 
продвигать его и нести за него ответствен-
ность — это тяжелая работа. Но нам она не 
нравится, ведь куда интереснее и веселее 
просто играть в ролевые игры.

ПРИДЕТ ЛИ  
В РОССИЮ...
c 1-й стр.

Уже известно, что подхватить 
вирус можно преимуществен-
но воздушно-капельным пу-
тем. Таким образом, продавец, 

собирающий заказ клиенту, может чихнуть 
на вещь и отправить ее по почте, повышая 
риск заражения покупателя. В пресс-службе 
«AliExpress Россия» поспешили заверить, 
что заразиться таким способом невозмож-
но. Посылки из Китая идут долго, перевоз-
ятся при экстремально низких температу-
рах, а значит, и повода для волнения нет. 
Представитель площадки Антон Пантелеев 
отметил, что компания взаимодействует с 
Роспотребнадзором, с Россельхознадзо-
ром и другими органами как в России, так 
и в Китае.

Кандидат медицинских наук Алексей 
Хухрев пояснил «МК», что новый вирус очень 
похож на вирус гриппа, а продолжитель-
ность его жизни на открытом воздухе — 48 
часов. «Коронавирус, как и вирус гриппа, 
быстро мутирует и может передаваться с 
предметами, если их «обкашлял» или потро-
гал зараженный человек. Но продолжитель-
ность жизни вируса гриппа при высыхании 
— 48 часов. Как мы знаем, ни одна посылка 
с «АлиЭкспресса» столько не идет. Обычно 
срок доставки, если повезет, — 2 недели, а в 
среднем посылка идет 3–4 недели. Поэтому 
я думаю, что повода для беспокойства нет. 
Другое дело, если это посылка какого-то био-
логического материала, сохранившего воду: 
фрукты, соки и тому подобное. Во влажной 
среде вирус может жить гораздо дольше. Но 
я не думаю, что кто-то заказывает подобные 
вещи. Если говорить о профилактике, то 
здесь совет один — мойте руки, друзья», — 
сообщил он.

По словам бывшего главного санитар-
ного врача РФ Геннадия Онищенко, повод 
для беспокойства все-таки есть. Новый год 

в Китае начинается 25 января, и туда от-
правилась часть граждан и переселенцев 
из КНР, которые живут на Дальнем Востоке. 
В феврале, после окончания торжеств, они 
вернутся обратно — и есть риск, что вирус 
будет завезен в Хабаровск, Благовещенск 
и другие города. В пограничной с Россией 
провинции Китая уже зафиксирована первая 
смерть от пневмонии, вызванной коронави-
русом. А пассажиры, прибывшие в Россию из 
Китая, тщательно осматриваются с помощью 
тепловизоров на борту самолета. 

Житель Благовещенска Алексей Кара-
тавый рассказал «МК», что паники в городе 
нет, но и от профилактики горожане не от-
казываются. «Я вижу людей в масках в обще-
ственных местах. В Амурском университете, 
где я учусь, введен масочный режим. Также 
на время закрыли мини-торговый центр, 
где китайцы продавали одежду и технику», 
— поделился он. Впрочем, другая местная 
жительница сообщила, что ничего подобного 
не замечала. «Пару дней назад я вернулась 
из Японии — и даже там все было спокой-
но. Никто в масках не ходил. В аэропорту 
Хабаровска нас тоже быстро пропустили и 
про температуру никто не спрашивал», — 
рассказала девушка. 

Близость к китайской границе не пугает 
и жителей Еврейской автономии. Так, жители 

Биробиджана, который находится от КНР 
всего в 75 километрах, по поводу загадочно-
го коронавируса паники не поддаются. «Мы 
только недавно узнали о том, что какой-то 
вирус идет, но паники нет никакой абсо-
лютно, — рассказала «МК» биробиджанка 
Лиана Долгова. — В магазинах нет очере-
дей, никто не скупает бешеными партиями 
противовирусные и маски. Пожилые люди да, 
обсуждают что-то из новостей, но в целом 
никакого ажиотажа. Живем, как и жили. И 
надеемся, что к нам не придет».  Еще одна 
жительница Биробиджана Ольга Климова 
сообщила, что в городе «тишина и спокой-
ствие»: «А чего бояться? Даже разговоров 
об этом особых нет». Более того, местное 
население даже не собирается отменять все 
еще популярные здесь шоп-туры – одно-, 
двух- или трехдневные поездки в Китай за 
покупками. Местные предприниматели также 
продолжают ездить за товарами в северные 
провинции Китая.

Вероятнее всего, биробиджанцы лишь 
в крайнем случае откажутся и от курортных 
лечебно-оздоровительных туров в южные 
провинции Китая. Для многих это единствен-
ная доступная возможность отдохнуть и по-
править здоровье за рубежом.

Максим КИСЛЯКОВ,  
Алена КАЗАКОВА.

АРМИИ МИРА 
УСТОЯТ ПЕРЕД 
ВИРУСОМ
Загадочному заболеванию 
пока не хватает силы 
поставить военных по стойке 
смирно!
Бушующие страсти вокруг китай-
ского коронавируса могут повлиять 
и на вооруженные силы всего мира. 
Если темпы распространения и 
смертность от загадочного вируса 
будут расти, то не исключено, что 
ряд стран уже этой весной может 
отказаться от участия в массовых 
международных учениях и манев-
рах. Ближайшие из них — натовские 
Defender Europe 2020 («Защитник 
Европы 2020»). Может быть пере-
смотрена и программа российских 
VI Армейских игр, один из этапов 
которых запланирован в Китае. Экс-
перт рассказал «МК», как сильно на 
самом деле коронавирус может по-
влиять на армейскую жизнь.

— Мне кажется, нынешний коронавирус 
из Китая вряд ли способен как-то повлиять 
на предстоящие учения НАТО, — поделился с 
«МК» военный эксперт Алексей Леонков. — На-
пример, никакая Эбола (эпидемия лихорадки 
Эболы в 2014 году. — Прим. «МК») не останови-
ла американских военных от создания военной 
базы в Африке. Точно так же будет и сейчас. 
Ведь учения и маневры — это огромные за-
траты. Кто согласится нести колоссальные 
убытки только потому, что несколько человек в 
Европе погибли от какого-то вируса? Уверен: 

никаких переносов и тем более отмен учений 
в Европе или где-либо еще не будет.

Эксперт призывает вспомнить эпидемии 
птичьего гриппа и атипичной пневмонии. 
Тогда на жизнь армий мира это никак не 
повлияло.

— Точно так же будет и в этот раз, — до-
бавляет Леонков. — Другое дело, если, на-
пример, в Европе объявят карантин на весь 
континент. Но для этого нужны сотни, если 
не тысячи умерших от коронавируса. Тогда 
да, в тех же весенних учениях НАТО Defender 
Europe 2020 какие-то изменения могут быть, 
да и то перенесут на незначительный срок.

Не стоит бояться отмены или переноса 
совместных российско-китайских учений из-
за загадочного заболевания. Эксперт уверен, 
что в программу предстоящих VI Между-
народных армейских игр, один из этапов 
которых должен пройти в КНР, никакой ко-
ронавирус вмешаться не сможет.

— Максимум, чего можно ждать, — это 
перенос локации проведения, — предполо-
жил Алексей Леонков. — Оргкомитет игр этот 

конкурс без проблем организует где-нибудь 
на Урале или Сибири. Впрочем, это необяза-
тельно — в Китае очень много полигонов и 
тренировочных баз, которые сильно удалены 
от населенных пунктов. К тому же не уверен, 
что эпидемия коронавируса продержится до 
начала осени — не удивлюсь, если ученые, 
в том числе и российские, уже к февралю-
марту найдут и запустят в производство 
нужную лечебную вакцину.

Кроме того, эксперт не исключает, что 
новый загадочный вирус для армий, напро-
тив, может стать стимулом к дополнительным 
учениям и тренировкам.

— Ведь армия должна уметь воевать в 
любых условиях, в том числе во время мас-
совых эпидемий, — заключил Леонков.

В истории человечества была только 
одна эпидемия, которая смогла остановить 
любые военные выступления. Это пандемия 
черной чумы, которая поразила мир в ХIV 
столетии. Тогда сами собой прекратились 
все войны и конфликты на Земле.

Максим КИСЛЯКОВ.

В Америке есть такое понятие — kangaroo 
court («суд кенгуру»), что означает нечестный, 
несправедливый суд. Этими словами многие 
политологи, противники Дональда Трампа, 
описывают политический суд по делу об 
импичменте в сенате, которому подвергнут 
президент США. Не все с этим определением 
согласны. Колумнист The New York Times Ни-
колас Кристоф полагает, что это оскорбление 
кенгуру, которые и так в последнее время на-
терпелись от лесных пожаров в Австралии.

В самом деле, американцы, похоже, не 
видели ничего более постыдного в своей 
политике. Да, было дело, когда эта страна, а 
заодно и весь мир обсуждали детали эроти-
ческой саги вокруг президента Билла Клин-
тона и практикантки Белого дома Моники 
Левински. Но тогда обсуждение возможно-
го импичмента проходило без столь ярого 
сопротивления сторонников президента в 
сенате. Хотите вызвать свидетелей — пожа-
луйста! Хотите получить все возможные улики 
против проштрафившегося хозяина Белого 
дома, вплоть до нижнего белья, — нате вам! 
Тогда один из нынешних главных актеров 
сенатской драмы, лидер республиканского 
большинства Митч Макконнелл говорил, что 
«присутствие свидетелей на таких процессах 
не является чем-то необычным».

А сейчас он уперся так, что его и буль-
дозером не сдвинешь. Не позволим! Никаких 
новых документов! Никаких свидетелей! Это, 
мол, дело конгрессменов из нижней палаты 
опрашивать их, а не нас, сенаторов.

Сам Трамп говорит, что готов выступить 
в сенате, но ему это не позволяют юристы. 
Словам американского президента грош 
цена. Газета The Washington Post подсчитала, 
что за три года его служения американскому 
народу он соврал или привел недостоверные 
факты 16 241 раз. По данным той же газеты, 
каждый третий республиканец убежден, что 
Трамп нарушал закон, но соратники по партии 
не хотят, чтобы его отстранили от власти.

Что же происходит в стране, один из 
отцов-основателей которой, президент 
Александр Гамильтон, первым сказал, что 
лидер, который презрел общественное до-
верие и совершил злоупотребление властью, 
заслуживает отстранения от должности? И 
что, Трамп стал первым в истории Америки 
исключением из этого правила? Похоже на 
то. Дело не только в том, что он постоянно 
врет нации. Он, как неоднократно говорили 
выступавшие на слушаниях по импичменту 
конгрессмены-демократы, поставил себя вне 
закона. И если мы спустим такое на тормозах, 
говорили они, то это войдет в правило, и каж-
дый последующий президент может так же 
стать неприкосновенным и неподотчетным, 
как Трамп.

Как известно, американский лидер был 
замешан в грязной истории — попытке шан-
тажа украинского руководства во главе с 
президентом Владимиром Зеленским. Он дал 
ему понять, что Украине будет предоставлена 
обещанная военная помощь в размере 400 
миллионов долларов, если тот, в свою оче-
редь, предоставит компромат на бывшего 
вице-президента Джозефа Байдена, главного 
соперника Трампа на выборах 2020 года. 
Возможным важным свидетелем на слуша-
ниях в сенате мог бы стать бывший советник 
президента по национальной безопасности 
Джон Болтон. Впоследствии уволенный, он 
был в команде Трампа в момент осущест-
вления «украинской операции» и пытался 
остановить ее. «Сделка с наркотиками» — так 
он фигурально охарактеризовал ее.

Сейчас Болтон выразил свою готовность 
выступить в сенате, но бывший босс запретил 
ему делать это. Отвечая на вопросы журна-
листов на Всемирном форуме в Давосе (а 
их больше всего интересовало не «велико-
лепное состояние американской экономики», 
а именно импичмент), Трамп сказал, что его 
бывший помощник не может быть вызван 
для дачи показаний, потому что «он знает, 
что я думаю об определенных людях и дру-
гих правительствах, войне и мире и прочих 
вещах, а это все проблемы национальной 
безопасности».

Однако во время попытки установления 

взаимопонимания с киевским руководством 
Трамп не слишком руководствовался сооб-
ражениями национальной безопасности. В 
команде его личного юриста, бывшего мэра 
Нью-Йорка Рудольфа Джулиани в «украин-
ской операции» состоял некий Лев Парнас, 
имя которого в январе упоминалось в амери-
канской печати не меньше, чем имя самого 
Трампа.

Именно Парнас стал сейчас ключевым 
свидетелем обвинения, которое, как считает 
Bloomberg, «может потопить президента». Кто 
же этот джентльмен с невероятными способ-
ностями. Он — мелкий (ну хорошо, средний) 
жулик и проходимец родом из Одессы. Ныне 
российско-американский бизнесмен. В 90-е 
годы Парнас занимался контейнерными пере-
возками из стран СНГ в Штаты, но затем его 
выселили из квартиры во Флориде — выяс-
нилось, что ни одна из его пяти фирм не была 
зарегистрирована. В 2015 году федеральный 
суд обязал господина Парнаса вернуть более 
полумиллиона долларов приятелю, который 
ранее ссудил Парнаса этой суммой для съе-
мок фильма. Парнас заманил инвестора в 
кинопроект, организовав в нью-йоркском 
отеле Carlyle встречу потенциального ин-
вестора с продюсером фильма и актером 
Джеком Николсоном. Фильм не состоялся. 
Деньги Парнас не вернул.

В октябре прошлого года федеральные 
власти взяли его под стражу по обвинению 
уже в более серьезном преступлении — не-
законном финансировании избирательной 
кампании Трампа. Вот тут-то и запел одес-
ский соловей. Стремясь продемонстрировать 
свою готовность сотрудничать со следствием, 
он выдал все, что знал и не знал о Трампе. 
Например, заявил, что президент лично отдал 
приказ начать «украинскую операцию» и что 
все это связано с выборами 2020 года.

Трамп в ответ говорит, что знать не знает 
никакого Парнаса. Но в распоряжении боль-
шой прессы Америки есть с десяток фото-
графий, на которых запечатлен президент 
с попавшим под следствие бизнесменом. А 
также фотографии последнего с зятем Трам-
па и его дочерью Иванкой. В сенат Парнас как 
свидетель, разумеется, не приглашен. Но 
следствие продолжает раскручивать дело 
о незаконном финансировании Трампа, на 
которое тот закрывал глаза. И это может 
иметь для президента еще более тяжелые 
последствия, чем процесс объявления им-
пичмента, который наверняка будет вскоре 
похоронен в сенате.

Но вопросы к Трампу, независимо от 
исхода процесса, встают с новой силой. 
Получается, что он может делать в своей 
стране все, что захочет, и никто его не может 
привлечь к ответственности. Он может при-
влечь иностранное государство к участию 
в собственной политической игре. Может 
оправдать хакеров из числа республиканцев. 
Может продать, как пишет The New York Times, 
Аляску российскому президенту Владимиру 
Путину. Нелепая фантазия? Но о том же гово-
рит, хотя и в виде гиперболы, юрист Трампа 
Алан Дершовитц. «Представьте себе, что 
Путин захочет отобрать у Америки Аляску 
так же, как отобрал у Украины Крым, — пишет 
Дершовитц в своей книге, выпущенной в 2018 
году. — Представьте себе, что президент 
разрешит Путину это сделать потому, что он 
верит: Россия имеет право требовать воз-
вращения своих законных территорий».

Но, по мнению Дершовитца, отмечает 
влиятельное американское издание, даже 
этого не будет достаточно для вынесения 
импичмента президенту.

Для этого в случае с Трампом не будет 
оснований никогда. Как он сам сказал од-
нажды: «Я могу убить на улице человека, и 
мне ничего не будет».

Первый в истории США неприкасаемый 
президент. Но тогда как международному со-
обществу уважать эту страну и ее лидеров? 
Как соглашаться с тем, что Америка — об-
разец демократии во всем мире? Возможно, 
страна даст ответ на эти вопросы в ноябре 
этого года. А может быть, и нет.

ОБСУЖДЕНИЕ СТАТЬИ   
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ПОСЛЕДНЕЕ КИТАЙСКОЕ 
ПРЕДУПРЕЖДЕНИЕ
Запреты на передвижение  
по стране в связи с эпидемией 
становятся все жестче
Число подтвержденных случаев за-
ражения и смертей от быстро рас-
пространяющегося коронавируса 
удвоилось в течение последних дней 
в Китае, поэтому все больше госу-
дарств объявили об ограничениях 
на поездки в эту страну начиная с 
понедельника.

Национальная комиссия здравоохране-
ния Китая заявила, что к утру воскресенья 
число погибших от нового вируса на материке 
возросло до 56 — и было подтверждено 1975 
случаев заражения. Цифры показывают зна-
чительный скачок — 15 смертей и 688 случаев 
— всего за сутки.

Лидер Китая Си Цзиньпин оценил си-
туацию вокруг коронавируса как «очень тя-
желую». Председатель Китайской Народной 
Республики провел экстренное совещание 
постоянного комитета политбюро ЦК Комму-
нистической партии и сообщил чиновникам 
о том, что страна находится в «тяжелой си-
туации», поскольку новый тип коронавируса 
«ускоряет свое распространение».

Си Цзиньпин также призвал ЦК Коммуни-
стической партии принимать активное участие 
в предотвращении этой серьезной проблемы, 
а профилактику и контроль вспышки коро-
навируса сделать «главным приоритетом их 
работы». Кроме того, на совещании было 
принято решение создать ведущую группу 
партии, которая будет координировать работу 
по профилактике и борьбе с новым видом 
заболевания.

Тем временем США, Франция и Россия 
готовятся вывести своих граждан из Уханя, 
китайского города, находящегося в центре 
вспышки коронавируса. Другие страны усили-
вают карантинные меры в попытке предотвра-
тить дальнейшее распространение инфекции 
на своих территориях.

Российское посольство заявило о на-
мерении консультироваться с Пекином о воз-
можном плане эвакуации своих граждан как из 
Уханя, так и из других районов провинции Ху-
бэй. Госдепартамент США в воскресенье под-
твердил, что переместит персонал из своего 
консульства в Ухане в Соединенные Штаты и 
предоставит ограниченное количество мест 
американским гражданам на частный рейс 
в Сан-Франциско, который запланирован 
на вторник, сообщает Reuters. Лица с наи-
большим риском заражения коронавирусом 
будут иметь приоритет.

Франция также планирует организовать 
автобусное сообщение для эвакуации своих 
граждан из Уханя. 

В субботу на центральном телевидении 
Китая появилась информация о том, что в 
городе Ухане приступили к строительству 
больницы, предназначенной для заболевших 
новым типом коронавируса. Завершить рабо-
ты планируют 2 февраля. Площадь больницы 
составит примерно 25 тыс. кв. метров. Новое 
медицинское учреждение рассчитано на ты-
сячу пациентов. За образец клиники была 
взята пекинская больница «Сяотаншань», 
которую в 2003 году построили за неделю, 
когда в пригороде города произошла вспыш-
ка атипичной пневмонии. Секрет скорости 
строительства — в использовании сборных 
конструкций.

После субботнего совещания политбюро 
все больше китайских городов объявили о 
мерах по регулированию дорожного дви-
жения, чтобы остановить распространение 
болезни. Например, власти Шаньтоу заявили 
в воскресенье утром, что они не позволят 
всем машинам, судам и людям въезжать 
в город с понедельника. Этот запрет стал 
самым жестким из всех существующих на 
данный момент.

По всему Китаю лунный новогодний 
праздник омрачен туристическими ограни-
чениями, введенными по меньшей мере в 17 
городах, и отменой крупных праздничных ме-
роприятий. В целях предотвращения дальней-
шего распространения болезни часть Великой 
китайской стены была закрыта. Шанхайский 
и Гонконгский Диснейленды также объявили 
о приостановлении работы на неопределен-
ный срок.

Фариза БАЦАЗОВА. 

Даже разгар эпидемии вряд ли 
повлияет на график учений НАТО.
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СПЕЦИАЛЬНЫЙ РЕПОРТАЖ
— Не знаю, что ловят на свои удочки рыба-

ки на речках, — говорит Михаил Карпиков. — Я 
вот 4 года назад вырыл в огороде небольшой 
пруд, запустил туда тысячи мальков: карп, линь, 
окунь, карась. Думал, только и буду таскать 
рыбешку большую и маленькую. Стою два 
часа — хоть раз бы клюнула! А уж какой улов 
на речке...

Смотрю на его густую большую бороду 
лопатой и предполагаю, что он из староверов 
(церковное имя Зосима дали младенцу Кар-
пикову при крещении).

Угадал. Не пропускает ни одной службы 
в московском храме.

Спрашиваю, как нынешней бесснежной 
зимой быть крестьянам, чтобы не пролететь 
с урожаем? Что говорят народные приметы, 
которые передаются из уст в уста, особенно 
среди староверов?

— Теперь не угадал, — отвечает Михаил 
Вячеславович. — Староверы не верят ни в какие 
приметы, а верят только в Господа Бога нашего 
Иисуса Христа и в Пресвятую Троицу.

...Хозяйство у Карпикова небольшое, в 
основном — сыроварение, целых 40 сортов. 
«Не хочу делать тоннами, хочу делать вкусно 
и разно», — поясняет он.

— Но зачем так много? — удивляюсь я. 
— Не проще ли сконцентрироваться на 3–4 
сортах, самых ходовых?

— В этом и заключается главное отличие 
крестьянина от фермера, — говорит он. — 
Крестьянин делает по чуть-чуть, но в большом 
ассортименте, чтобы всегда было свежее и на 
любой вкус.

Впрочем, сегодня у него настоящий про-
стой. Неделю назад обанкротился его компа-
ньон из Калужской области, который поставлял 
молоко для изготовления сыра. Сгорел, так 
сказать, на работе, за долги и кредиты продал 
своих буренок — и поставок сырья нет уже 
несколько дней.

Выручают куры, несущие по одному яйцу 
в день каждая, и утки. Утки эти не простые, а 
какие-то гибридные: смесь пекинского селезня 
и мускусной утки. Гусь не гусь, и утка не утка. 
Зато мясо не жирное и по вкусу — чистая го-
вядина. От покупателей нет отбоя. Еще есть 
козочки и 100 перепелов, но они зимой линяют 
и не несутся.

Вот так.

Жену — в конкуренты!
Чтобы расширить производство, на кре-

стьянский путь истинный Михаил Вячеславович 
наставляет свою жену — Наталью Алексеевну. 
«Ей бы давно следовало развестись с таким 
дураком, как я, и найти себе более умного, — 
шутит он. — Но наша вера не позволяет».

Супруга оформляет документы на от-
дельное хозяйство, в некоторой степени муж 
и жена станут конкурентами — двигателями 
прогресса.

Конечно, можно было бы наоборот: еще 
теснее сплотиться — и под семейную ферму 
постараться получить грант до 42 млн рублей. 
Деньги хорошие, с ними можно и развернуться, 
тем более что средства эти невозвратные, 
необходимо просто их использовать целевым 
образом. Но так просто с неба они не упадут. 
У соискателя такого гранта должно быть в на-
личии не менее 20% от этой суммы, то есть 8 
млн рублей.

Как Зосима  
Ксении Собчак ответил
С некоторых пор меня удивляет сырный 

бум, который обрушился на Подмосковье. 

Чуть ли не каждый второй 
земледелец изготавливает сыры.  
В чем причина такого ажиотажа?

 — Что касается меня, то это мой личный 
ответ Чемберлену, — говорит Михаил Вя-
чеславович. — В 2014 году, когда начались 
торговые войны с Западом и санкции, Ксения 
Собчак на всю страну заявила, что теперь в 
России и приличного сыра не купишь. Меня 
это взбесило, решил доказать, что мы сами 
с усами, умеем варить сыры.

Но это, так сказать, лирика. В действи-
тельности же ажиотаж в Подмосковье во-
круг сыра имеет глубокие экономические 
корни.

Дело в том, что сегодня для реализации 
продовольствия нужно собрать кучу доку-
ментов (это отдельная и очень печальная 
тема), в том числе и сертификат качества. На 
сыры хоть 500 наименований выдают один 
сертификат, его стоимость вместе с протоко-
лом испытаний 20 тысяч рублей. На продажу 
молока — тоже 20 тысяч. Йогурта, сметаны, 
творога, кефира и т.д. — тоже 20 тысяч, но 
по каждой позиции отдельно. 

Понятно, что допуск к прилавку с сырами 
куда дешевле, к тому же они в отличие от 
другой молочной продукции не скисают и не 
портятся при хранении.

В общем, ларчик просто открывается.
Но это не единственный перекос в отече-

ственной аграрной экономике.

Разделяй —  
и крестьянствуй!
Вот он, Михаил Карпиков, является за-

местителем председателя Московского 
крестьянского союза. По разным данным, в 
этом бизнесе находятся около 2 тысяч под-
московных селян, хотя далеко не все они 
являются членами МКС. 

И он считает себя почему-то не ферме-
ром, а именно крестьянином. 

На этот счет у него собственная тео-
рия, которая не лишена государственного 
смысла.

О чем теория?
На сегодняшний день сельское население 

страны разделено на три группы: личные под-
собные хозяйства (ЛПХ), КФХ — крестьянско-
фермерские хозяйства и агрохолдинги.

Об ЛПХ что особенного говорить? Это, 
как правило, 10 кур на подворье и один-два 
поросенка в сарайчике. Чисто себе на про-
питание. Яиц даже от 10 куриц не съешь, они 
для родственников, друзей, соседей. Хотя 
понятно, что каждый человек втайне мечтает, 
что даже от этой малой живности будет иметь 

хоть какую-нибудь копейку — деньги 
ведь лишними не бывают.

Но о «заработке» в ЛПХ 
лучше не мечтать. На днях 

Госдума во 2-м чтении 
приравняла эту сферу 

деятельности к инди-
видуальному пред-
принимательству. И 
теперь будь добр — 
покупай патент или 
плати 4% от выруч-
ки реализованной 
продукции. 

С к о л ь к о  е е 
реализует бабушка-

старушка и где? 
На рынок с десят-

ком яиц, как в добрые 
старые времена, сегодня 

не выйдешь. Рынки нынче 
все коммерческие, за торго-

вое место нужно заплатить, а оно 
стоит дороже, чем твой ассортимент. К 

тому же по нынешним правилам на каждый 
товар необходимы документы. Таких торго-
вых точек, где можно просто встать со своей 
петрушкой или куском сала без сертификата, 
тоже нет. 

Один путь зашибить копейку — дежу-
рить у своей калитки с нехитрым скарбом и 
втихую продавать дачникам или горожанам 
зелень, чеснок или огурцы — до появления 
полицейских: за нарушение закона штраф 5 
тысяч рублей.

— Получается, как с самогоном: можешь 
его гнать сколько хочешь, но продавать не 
имеешь права, — говорит Михаил Вячесла-
вович. — Если что удастся впарить, то только 
в обход закона. 

Крафт — это по-нашему!
А вот крестьяне — не фермеры, а фер-

меры — не крестьяне. Хотя состоят в одной 
группе и делают одно дело, это совершенно 
разные истории.

По представлению моего собеседника, 
крестьянская модель — это община родствен-
ников или единомышленников, которые могут 
оказывать весь спектр аграрных услуг — от 
поля и до самого ресторанчика. Но с совер-
шенно свежими и натуральными продуктами, 
выращенными на своих грядках.

 — В свое время я занимался ресторанным 
бизнесом, знаю, какие продукты поступают 
на кухню, — рассказывает сыродел Зоси-
ма. — Самые залежалые и дешевые, знаю 
места, где они приобретаются. Из этих про-
дуктов готовят блюда, назначают цену в 100 
раз большую, чем покупали сырье, и подают 
нам на красивых тарелках. Весь мир живет не 
так. Там тоже не фермеры, а крестьяне. Отец 
в поле, мать в коровнике или в свинарнике, а 
сын или дочь в кафе или ресторане готовят 
только из той продукции, которая им посту-
пает из крестьянского хозяйства. Все свежее, 
натуральное. 

Михаил Вячеславович не любит замор-
ского слова «крафт», но наконец его произ-
носит: «Только крестьянин с его маленькими 
объемами и широким ассортиментом спо-
собен вырабатывать крафт — натуральную 
домашнюю еду ручной работы, произведенную 
не промышленным способом. Это вот как есть 
кино и есть театр. Кино сколько ни смотри — 
будет одинаковым. А один и тот же спектакль 
в театре всегда воспринимается по-разному. 
Крафт — тот же спектакль, праздник».

Но крестьянским хозяйствам государство 
перекрывает кислород, предъявляет к ним 
точно такие же требования, как к фермерам, 
крупным производителям.

По словам Михаила Вячеславовича, ему 
на сегодняшний день достаточно иметь 15 
коров, чтобы в день они давали 250 литров 
молока и чтобы из этого количества за одну 
варку он получал 25 килограммов полутвер-
дого сыра в день. 

Маленькое компактное хозяйство. Таких в 
Подмосковье сотни, если не тысячи, которые, 
как правило, работают втемную.

 — Нужно убрать от нас бухгалтерию — 
она ведь ничего для качества продукции не 
дала, — рассуждает Карпиков. — Как были 
на прилавках тонны фальсификата, так они и 
есть, никуда не делись! Но сколько денег они 
сжирают с земледельцев! Сейчас в борьбе за 
качество вводят еще какую-то маркировку, 
нужно клеить акцизы и марки. Говорят, это 
оборудование стоит около 600 тысяч рублей. 
Кто будет это покупать?! Никто!

Курица в целлофане
Крестьяне со своим продуктом могут 

выйти на московские рынки — они сегодня 
в Москве просто шикарные, крестьянам из 
Подмосковья, членам МКС, на них предостав-
ляются бесплатные места, но с работой в 6 
дней в неделю. И с полным набором сопрово-
дительных документов о том, что продукция 
натуральная и качественная. Само собой, она 
должна быть красиво упакована, равняться на 
европейские стандарты.

Зачем, ради чего?
«Зарезал я поросенка, в каждом районе 

есть ветслужба, она проверила, дала «добро», 
я торгую — что еще нужно?! За все годы со-
ветской власти от такого примитивного кон-
троля хоть один человек отравился?! Зачем 
нам целлофан, этикетки? Чиновники думают, 
что все мы лохи, что нас гипнотизируют не 
ароматы, а справки. Мы теряем эту самую 
прелесть, когда можно просто отрезать от 
куска и попробовать! Все должно быть задо-
кументировано, зафасовано в целлофан и с 
этикетками. Крестьянина на рынке уже нет!» 

Справедливости ради скажем, что ме-
стами еще встречается. В МКС официально 
зарегистрировано 320, но не крестьянских, а 
крестьянско-фермерских хозяйств, к которым 
требования одинаковые — по бухотчетности, 
по документальному сопровождению товара, 
по «Меркурию», маркировке и упаковкам.

Последний момент особенно интере-
сен, так как еще не все знают, что с 20 июля 
нынешнего года все чохом — и крупные, и 
мелкие сельхозпроизводители — должны 
перейти на штрихкод в маркировке своей 
продукции.

 Что касается стоимости оборудования 
для нанесения штрихкода, то здесь полный 
разброд и шатания. Говорят, что первона-
чально оно стоило для земледельцев 2 млн 
рублей. Потом снизилось до 600 тысяч. Сей-
час якобы приборы совсем упростили, и они 
обойдутся крестьянину в 25 тысяч рублей. 
Система маркировки в свое время отрабаты-
валась на шубах и, видимо, для пополнения 
бюджета дала хороший результат. Зачем этот 
опыт тиражировать на бутылку молока или 
пачку творога? Если сегодня литр стоит 60 
рублей, то со штрихкодом будет все 120!

Никто из крестьян не станет покупать 
оборудование ни за 600 тысяч рублей, ни 
за 25 тысяч.

Мелкие земледельцы еще больше уйдут 
в тень. Их покупатели — дачники, горожане 
— потребляют свежие продукты, и никто не 
травится. Они тянут эту лямку и ничего не 
просят от государства. Ни грантов, ни стар-
тапов — только бы государство оставило их 
в покое. 

Если у кого-то аппетит приходит во время 
еды и он мечтает завести 2000 буренок — 
пускай переходит в другую лигу — ферме-
ров. С крупными объемами производства, с 
применением машинных технологий. У таких 
хозяйств уже целая армия наемных работни-
ков, штат из бухгалтеров, юристов. У них есть 
средства и на акцизы.

Но зачем их путать с мелкими 
крестьянами?! 

Бог в помощь!
…А в целом настроение у Карпиковых не 

пораженческое. С Белоруссией они интегри-
ровались еще раньше, чем государство. В 
хозяйстве «младшим помощником старшего 
сыровара» работает Анна Белобородая из 
Минска — единомышленница по малочис-
ленной пока крестьянской общине.

«Даже если, как в советские времена, у 
нас со дворов станут забирать коров — мы 
все равно выживем, — говорит убежденный 
крестьянин Зосима. — Свое дело не бросим. 
Предназначение старообрядцев — зани-
маться землей, разводить скот и молиться 
Господу Богу!»

Владимир ЧУПРИН.

Что такое давосский форум? Есть старый, 
возможно, не самый приличный, зато короткий 
анекдот: «Уже уходишь? А поговорить?» Так вот, 
Всемирный экономический форум — это когда 
приходят, чтобы именно поговорить. А потом 
поговорить снова.

Мучительная тема
Но даже просто разговоры бывают по-

лезны, потому что в Давосе их, как правило, 
ведут люди, принимающие важные решения. Их 
встречи — а организаторы специализируются 
на том, чтобы они проходили как на формаль-
ном, так и неформальном уровне, — полезны 
и сами по себе, без них трудно адекватно по-
нимать друг друга. Есть и не просто разгово-
ры, а заранее запланированные переговоры, 
как правило, не имеющие с происходящим на 
форуме ничего общего, есть, конечно, и обсуж-
дения тем, которые организаторы выбирают в 
качестве основных.

На этот раз эти темы были несфокусиро-
ванными. Достаточно сказать, что главными 
спикерами официально признаны Дональд 
Трамп и Грета Тунберг. 16-летняя Тунберг — 
самая известная экоактивистка и человек 2019 
года, по версии журнала «Time», а Трамп — все-
го лишь американский президент. Экология у 
нас одна на всех, все остальное — по контрасту. 
На ВЭФ главная тема часто бывает слишком 
общей, проблем всегда изобилие и взаимоувя-
зать, а тем более ранжировать их бывает просто 
невозможно даже искушенным организаторам 
во главе с Клаусом Швабом.

Закончившийся форум был юбилейным, 
50-м, но сделать его историческим у организа-
торов все-таки не получилось. По-настоящему 
главной темы у него не было, хотя формально 
ее, конечно, сформулировали, но вымученно-
туманно: «Заинтересованные стороны за спло-
ченный и устойчивый мир». Звучит примерно 
так же содержательно, как «Свобода лучше 
несвободы!». Появились, естественно, и интер-
претации, по которым организаторы предложи-
ли обсудить stakeholder capitalism. Капитализм, 

но не совсем, капитализм на основе не «по-
гони за чистоганом», как справедливо писали 
советские учебники, а на основе взаимной 
заинтересованности. Не то чтобы хрустящей 
свежести идея...

Сначала — свет...
Если не главной темой, то чем же тогда за-

помнится Давос-2020? Ответ снова погружает 
в контрасты. Мировую экономику в 2019 году 
сотрясали залпы торговой войны. В Давосе 
стало понятно, что перемирие состоится, а 
оно, в свою очередь, может перерасти и во-
все в мир.

Собственно, перемирие между США и 
Китаем было заключено еще до давосского 
форума. Это было соглашение, названное 
«Фазой 1». Суть в том, что в 2020 году Китай 
должен закупить в США товары промышленного 
сектора на сумму $77 млрд (американский 
импорт в Китае вырастет примерно на 80%), 
а в 2021 году — на сумму в $123 млрд. США, в 
свою очередь, обязались отменить запланиро-
ванное в декабре введение новых тарифов, но 
действующие пошлины сохранили до подписа-
ния следующего этапа соглашения. Мировая 
экономика получила позитивный импульс.

Давос добавил оптимизма. Во-первых, 
Дональд Трамп подтвердил, что переговоры 
с Китаем по второй фазе сделки стартуют «в 
ближайшее время». Во-вторых, достигнуто 
перемирие и между США и рядом стран Запад-
ной Европы. Стороны были готовы фехтовать 
ставками налогов: Франция и Италия готовили 
налоги на продукцию цифровых гигантов из 
США, а Соединенные Штаты были готовы от-
ветить повышением пошлин на автомобили 
и вино. В Давосе стороны решили остыть и в 
2020 году взять паузу.

Стало светлее. Но шрамы торговой войны 
никуда не делись. 21 января, в день открытия 
форума, в The Wall Street Journal была опубли-
кована любопытная статья о «великом техно-
логическом расколе». Суть: перед нами мир, 
где две глобальные державы (США и Китай) 
будут владеть взаимно исключающими тех-
нологическими системами. США повсюду бло-
кируют китайский гигант Huawei Technologies, 
опасаясь кибератак. К тому же американцы 
боятся проиграть Китаю гонку разработки ис-
кусственного интеллекта (ИИ). Huawei ничего 
не остается, как принимать меры для полного 
разрыва с США. Аналитики считают, что движе-
ние к двухсистемному технологическому миру 
продолжится. Китай активно развивает свою 
отрасль полупроводников и сможет конкуриро-
вать с США в Европе и на других рынках. Штаты 
же могут отказаться от китайского аппаратного 
обеспечения и приложений для смартфонов и 
попытаться убедить союзников сделать то же 
самое. Возможно, пока Китай отстает, но он 
вкладывает десятки миллиардов долларов в 
изучение ИИ, который может стать ключевым 
в следующей технологической революции.

На войне как на войне. Глобально «техно-
логический раскол» не выгоден никому. Но, 
например, перед Россией он открывает новые 
возможности, учитывая, во-первых, достаточно 
высокий исходный уровень отечественных 
разработок ИИ, а во-вторых, стратегическое 
партнерство с Китаем, которое может быть 
распространено на эту сферу.

...Потом — тьма
Если Давос показал, что ближайшие эко-

номические перспективы для всего мира не-
сколько улучшились из-за замолчавших «пу-
шек» торговой войны, то более отдаленные 
перспективы не сулят ничего хорошего.

В докладе, которым ВЭФ предварил за-
седания в Давосе, изменение климата названо 
главным риском для мировой экономики. В 

2019 году глобальный объем вредных выбро-
сов вырос еще на 1,7%. Чтобы не допустить 
глобального потепления более чем на 1,5°C, к 
2030 году необходимо сократить объем вред-
ных выбросов на 45%, а к 2050-му свести его 
к нулю. Задача требует колоссальных усилий 
и инвестиций. По расчетам Международного 
энергетического агентства (МЭА), для пере-
хода к «чистой» энергетике в нее нужно инве-
стировать по $3,5 трлн в год, что вдвое выше 
текущего уровня.

Необходимо перенастроить всю финан-
совую систему. Пока сделан лишь первый шаг 
— сформирована Рабочая группа по раскрытию 
финансовой информации, связанной с изме-
нениями климата (TCFD). Спрос на раскрытие 
информации по стандартам TCFD огромен. 
Корпорации, которые настраивают бизнес-
модели на переход к «экономике нулевых 
выбросов», в итоге выиграют, не сумевшие 
адаптироваться — проиграют. Как подчерки-
вает, опираясь на исследования Банка Англии, 
Нил Маккиннон, главный макростратег «ВТБ 
Капитал», если раньше проблемы, связанные 
с изменением климата, рассматривались в 
числе вопросов, относящихся к зоне социаль-
ной ответственности корпоративного сектора, 
то сейчас почти 75% банков начинают ставить 
соответствующие угрозы в один ряд с другими 
финансовыми рисками. МВФ также считает 
климатические изменения системным риском 
и лоббирует углеродный налог, который к 2030 
году должен составить 75 долл./т.

Социальное покраснение
Мрачные краски для будущего МВФ берет 

не только в экологии. Его новый директор-
распорядитель Кристалина Георгиева видит 
один из главных рисков в растущем социальном 
неравенстве. Если разрыв в среднем уровне 
доходов между развитыми и развивающимися 
странами несколько сокращается, то внутри 
стран социальная напряженность, наоборот, 

нарастает. Георгиева обращается прежде всего 
к развитым странам: в Великобритании 10% са-
мого состоятельного населения контролирует 
почти столько же активов, сколько нижние 50%. 
Та же ситуация наблюдается во многих других 
ведущих экономиках мира, где неравенство до-
хода и благосостояния уже достигло рекордных 
или близких к ним уровней. Вывод тревожен: 
тенденция возвращает нас в начало ХХ века. 
И Кристалина Георгиева очень к месту приво-
дит цитату Марка Твена: «История никогда не 
повторяется, но часто рифмуется».

Рифмы понятны. Риски же в общем виде 
Георгиева формулирует так: «Большее неравен-
ство может вызывать политическое давление 
для краткосрочных простых решений, которые 
только усугубляют проблему». Но есть и уже 
звенящие звонки. Прогнозисты МВФ уверены: 
неравенство, как правило, возрастает накануне 
финансового кризиса.

И действительно: экологическая ката-
строфа еще относительно далеко, социальная 
ближе, ну а новый финансовый кризис вообще 
может оказаться на пороге. Он способен по-
тушить чуть было забрезживший свет перед 
глобальной экономикой, почувствовавшей 
отступление военной угрозы. Общий ход 
ближайшей, прежде всего экономической, 
истории Давос формулирует так: сначала — 
улучшение, потом все нарастающие риски. 
В общем, все как в движении к коммунизму, 
только наоборот.

Что же касается возможного глобального 
финансового кризиса, то главный экономист 
Market Securities Кристоф Барро, которого 
Bloomberg назвало самым точным аналитиком, 
уверен, что наряду с возможным возобновле-
нием мировой торговой войны главные риски 
мировой экономике несут изменения политики 
основных мировых финансовых регуляторов 
— крупнейших центробанков. Все годы по-
сле мирового кризиса 2008–2009 годов они 
поддерживали экономику, вливая в нее лик-
видность. Оборотная сторона — накопление 
долгов. В условиях нынешней финансовой 
политики их обслуживание дешево, но когда-то 
регуляторы должны будут свою политику из-
менить (ФРС США уже пыталась это сделать, 
но была вынуждена от попытки отказаться). Как 
только произойдет разворот, долги окажутся 
неподъемными, финансовые пузыри лопнут 
— и новый кризис.

Есть альтернатива. Правда зыбкая. Она 
заключается в признании того, что мировая 

экономика прошла точку невозврата и финан-
совая политика регуляторов уже развороту 
не подлежит. Но это принципиально новое 
понимание и функции денег, и финансовой 
системы в целом. Здесь обширное поле для 
новых исследований, в том числе и в сфере 
электронных денег.

Российский след
Главное для нас — пока российский 

вклад в решение задач, названных форумом 
центральными для будущего человечества, 
мягко говоря, невелик. По уровню социальной 
дифференциации населения Россия суще-
ственно обгоняет развитые страны (в Давосе 
звучала цифра: 10% самых состоятельных 
россиян богаче 10% беднейших в 15,6 раза), 
а даже там Кристалина Георгиева считает ее 
опасной. Борьба с бедностью поставлена в 
центр экономической и социальной политики 
буквально только что — в последнем Посла-
нии президента Федеральному собранию. И 
реализовывать ее будет уже новый кабинет 
министров.

Вклад же России в решение мировых 
экологических проблем, скорее, и вовсе от-
рицательный. Наша страна, например, отка-
залась вводить углеродный налог, которому в 
значительной мере были посвящены ключевые 
доклады ВЭФ и МВФ. Логика российского от-
каза понятна. Конкурентное преимущество 
России — ее энергоресурсы, углеродный налог 
мало того что затормозит и без того медленный 
экономический рост в стране, он в значитель-
ной мере лишит нас этого преимущества. Но 
есть и логика глобального развития. И рано 
или поздно Россия должна будет пойти в ногу 
с мировым сообществом. Пока мы переклады-
ваем эту проблему на своих детей.

Что же касается конкретного участия 
российской делегации в работе форума, то, 
пожалуй, стоит отметить дискуссию Максима 
Орешкина с Уильямом Браудером, основателем 
фонда Hermitage Capital. «Все ваши правоохра-
нительные органы занимаются преступной 
деятельностью, — заявил Браудер. — Как вы 
можете говорить, что Россию ждет оптими-
стичное будущее?» Орешкин оптимизма не 
потерял и в ответ привел растущую динамику 
иностранных инвестиций в российские цен-
ные бумаги, сославшись на то, что инвесторы 
«умеют считать деньги».

Впрочем, ждать повышенной активно-
сти от российских чиновников и не стоило. 
Неопределенность их статуса разрешилась 
буквально в дни работы форума. Тот же Мак-
сим Орешкин, потерявший на волне отставки 
правительства Медведева министерский пост, 
именно в Давосе принимал поздравления с 
новой должностью — помощника президен-
та по экономическим вопросам. Должность, 
кстати, не самая публичная, так что если бы 
Орешкин ее получил до форума, то в Давос, где 
его представляли как «экономиста из России», 
скорее всего, не поехал бы вовсе.

Николай ВАРДУЛЬ.

ДАВОС ВЫБИРАЕТ 
КОММУНИЗМ НАОБОРОТ

Какие кризисы и когда 
сулит Всемирный 
экономический форум

Всемирный экономический форум в Давосе, традиционно задающий го-
довую повестку для политико-экономической элиты планеты, для России 
на сей раз прошел почти незаметно. Он явно оказался в тени наших вну-

тренних политических событий: отставки старого и назначения нового прави-
тельства, начала обсуждения изменений в Конституции. А напрасно, в Давосе 
было что послушать. На юбилейный, 50-й ВЭФ собрались яркие спикеры — от 
Дональда Трампа до Греты Тунберг, и обсуждали они в высшей степени живо-
трепещущие вопросы: экологические угрозы и кибертерроризм, глобальное 
социальное неравенство и финансовые пузыри, мировую рецессию и торговые 
войны. Россию все это касается напрямую. Тем более что особого оптимизма 
Давос не породил: к сожалению, чем дальше, тем прогнозы мрачнее.

Прогресс, который в мегаполисах дошел до каждого, все чаще вызы-
вает у горожан острое желание уехать в деревню к деду. Где можно 
услыхать соловья на рассвете или самому молотить хлеба, чтобы 

кормить детей малых натуральными продуктами. Вот и семья Михаила Кар-
пикова (жена и маленький сын) лет 10 назад навсегда распрощалась с «до-
рогою моей столицей» и перебралась в Наро-Фоминский район, в деревню 
Малые Семенычи. 
Земельный участок, потом птица, козочки...
Что еще нужно для полного счастья?!
Если бы не мелочи жизни...

О БЕДНОМ КРЕСТЬЯНИНЕ

Сыродел и старовер Зосима:  
«Мы теряем ту самую прелесть,  
когда можно от куска просто отрезать  
и попробовать...»

ЗАМОЛВИТЕ 
СЛОВО!

Грета Тунберг зажигала  
в Давосе не по-детски.

Максима 
Орешкина 
представляли 
как «экономиста 
из России».

ap

В хозблоке 
разместился 

птичник.

Сыродел 
Зосима.

Сыров у Карпиковых 
много, и разных.

Михаил Карпиков с женой  
и помощницей Анной.
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История этого концлагеря началась в 
1940 году. Весной по приказу Гиммлера ка-
зармы бывшего военного городка польской 
армии в окрестностях городка Освенцим (у 
немцев — Аушвиц) стали переоборудовать 
под концентрационный лагерь. Первыми его 
узниками стали доставленные в начале июня 
30 немецких уголовников, переведенных 
сюда из тюрьмы в Заксенхаузене. А 14 июня 
товарный эшелон доставил в Аушвиц первую 
большую партию «обреченных на смерть» — 
728 поляков-политзаключенных.

В июле того же года в Освенцим привезли 
группу «советских» — попавших в плен воинов 
Красной Армии. Все они были обречены на 
уничтожение: ведь эта людская партия со-
стояла из командиров и политработников.

■ ■ ■
К августу 1944 года Освенцим превра-

тился в самый большой концлагерь, создан-
ный ведомством рейхсфюрера Гиммлера. За 
колючей проволокой здесь одновременно 
находилось до 130 тысяч узников.

Ежедневно по специально построен-
ной подъездной железнодорожной ветке 
на разгрузочную площадку перед лагерной 
зоной прибывало до 10 эшелонов с людьми 
— по 40–50 вагонов, в каждый из которых 
было втиснуто от полусотни до ста человек. 
Значительная часть вновь прибывших от-
правлялись в газовые камеры в первые же 
несколько часов.

■ ■ ■
Основным способом уничтожения лю-

дей в Освенциме было отравление их газом 
«Циклон Б». Эта страшная «химия» поначалу 
создавалась как средство борьбы с кло-
пами и прочими домашними насекомыми. 
Инсектицид был разработан группой не-
мецких ученых под руководством лауреата 
Нобелевской премии Фрица Габера в 1922 
году. Позднее, после начала мировой войны, 
«изобретатели» из ведомства Гиммлера со-
образили использовать его в качестве сред-
ства для массового отравления «лишних» и 
«вредных» людей. 

«Циклон Б» дебютировал в таком анти-
человечном качестве именно в Освенциме.

Из показаний первого начальника ла-
геря Рудольфа Хёсса на Нюрнбергском 
процессе:

«...В июне 1941 года я получил приказ 
установить в Аушвице оборудование для 
истребления евреев. Когда я оборудовал 
здание для истреблений в Аушвице, то при-
способил его для использования газа «Ци-
клон Б»... Другим усовершенствованием, сде-
ланным нами, было строительство газовых 
камер с разовой пропускной способностью 
в 2 тысячи человек...»

Первая «акция по массовой ликвида-
ции» была произведена 3 сентября 1941-
го. В «экспериментальной» газовой каме-
ре, оборудованной в подвале блока №11, 
«Циклоном» умертвили около 600 пленных 
красноармейцев и 250 поляков. Эта каме-
ра работала вплоть до 1942 года, когда в 
Освенциме были запущены новые, более 
производительные «душегубки». А своего 
«первенца» немцы переоборудовали под 
защитный объект — бомбоубежище.

■ ■ ■
Будучи большими любителями порядка 

и правильной организации производства 
— любого! — гитлеровцы старались «со-
стыковать» поточный процесс умерщвления 
узников концлагеря с процессом утилиза-
ции их останков. В пару к мощным газовым 
камерам в Освенциме соорудили столь же 
мощные крематории. Однако порой «мастера 

«Циклона Б» по приказу начальства действо-
вали столь активно, что печи крематориев 
не поспевали за ними. В таких случаях часть 
тел погибших сжигали во рвах, вырытых на 
окраине лагеря Аушвиц-2.

■ ■ ■
Для тех «счастливчиков», которые из-

бежали отправки в газовые камеры в первые 
же сутки по прибытии на «фабрику смерти», 
нацисты предусмотрели не только суровые 
условия жизни, но и целую систему наказа-
ний, применяемых за нарушение строгого 
лагерного порядка. Например, в блоке №11 
лагеря Аушвиц-1 немцы устроили так назы-
ваемые «стоячки» — стоячие камеры. В эти 
каморки площадью 90х90 см запихивали по 
четыре человека и оставляли на всю ночь. 
Бедняги не могли в такой тесноте даже при-
сесть на корточки, и уже через несколько 
часов их начинали мучить сильные судороги 
в ногах.

Но это было еще «гуманное» наказание. 
За более серьезные провинности заклю-
ченных сажали в специальную герметично 
закрывающуюся камеру. Оказавшиеся там 
страдали от все увеличивающейся нехватки 
кислорода. Если эта пытка затягивалась, 
люди попросту умирали от удушья.

■ ■ ■
Часть самой первой лагерной освенцим-

ской территории — Аушвиц-1, позднее немцы 
переоборудовали под «зону обслуживания» 
лагерной охраны. Например, на втором этаже 
бывшего блока для содержания заключенных 

№24 в середине Второй мировой 
был обустроен довольно презентабельный 

публичный дом. В штат его «работниц» над-
зиратели выбирали наиболее симпатичных 
молодых женщин из числа прибывающего в 
Освенцим «контингента».

■ ■ ■
Некоторые из прибывших в концлагерь 

заключенных — наиболее крепкие моло-
дые мужчины и женщины — отбирались для 
работы на промышленных предприятиях, 
расположенных в этом районе (за такую дар-
мовую рабсилу владельцы заводов и фабрик 
платили лагерной администрации приличные 
деньги). Судя по сведениям, собранным исто-
риками и исследователями, за те 5 лет, что 
в Освенциме существовал концлагерь, «ар-
байтерами» стали около 400 тысяч человек. 
Из них более 340 тысяч несчастных умерли, 
не выдержав тяжелых условий труда, а также 
от болезней, частых побоев и даже казней, 
устраиваемых охраной.

■ ■ ■
Несколько заключенных, которые ра-

ботали в зондер-команде, занимавшейся 
закапыванием праха сожженных трупов в 
специально вырытых больших ямах, на-
писали «послания в будущее». В письмах-
свидетельствах они обращались к своим 
родным и рассказывали об ужасах, творив-
шихся в Освенциме. В послевоенные годы, 
при проведении раскопок на месте бывшего 
концлагеря, 9 таких записок были обнаруже-
ны, их тексты опубликовали.

■ ■ ■
Один из погибших в Освенциме узников 

был впоследствии причислен католической 
церковью к лику святых. Речь идет о поляке 
— военном священнике, который, оказав-
шись вместе с другими в плену у немцев, по 
собственной воле вызвался отправиться в 
лагерь смерти взамен одного из своих то-
варищей. Имя этого падре — Максимилиан 
Мария Кольбе.

■ ■ ■
В числе жертв Освенцима — два млад-

ших брата пресловутого Степана Бандеры, 
украинские националистические деятели 
Александр и Василий Бандера. (Первому 
из них по распоряжению лагерного врача 
сделали смертельную инъекцию, а второго 
сбросили во время выполнения строительных 
работ с высоты.)

На этой «фабрике смерти» закончил дни 
свои и весьма одиозный персонаж россий-
ской предреволюционной истории — личный 
секретарь старца Григория Распутина Арон 
Симанович.

■ ■ ■
За годы существования страшного 

концлагеря его узники неоднократно пред-
принимали попытки побега — групповые и 
одиночные. Проанализировав архивные до-
кументы, исследователи определили, что в 
общей сложности из Освенцима попытались 
сбежать почти 900 заключенных. Из них вы-
жили и спаслись в итоге менее 150.

Судя по сохранившимся сведениям, 
первый удачный побег был совершен уже 
вскоре после создания лагеря — в июле 
1940-го. Человеком, которому удалось 

вырваться из Освенцима на волю, оказался 
поляк-сапожник Тадеуш Виевский. Побег стал 
возможен благодаря тому, что концлагерь 
тогда активно достраивался, его рубежи 
еще не были полностью оборудованы для 
надежной охраны, а на самой территории 
трудились бригады вольнонаемных рабочих. 
Именно эти «вольняшки» помогли Тадеушу 
незамеченным выскользнуть за периметр 
колючей проволоки, тайком передав ему 
гражданскую одежду и спрятав в своей толпе, 
выходящей через ворота после окончания 
рабочего дня. 

В июне 1942-го побег удался группе 
узников из четырех человек во главе с по-
ляком Казимежем Пьеховски. Они сумели 
стащить у немцев офицерскую форму, в кото-
рую облачился сам Казимеж. Его подельник 
автослесарь Евгений Бендера с помощью 
заранее изготовленного дубликата ключа 
смог завести легковую машину, на которой 
узники во главе с «офицером» благополучно 
миновали ворота лагеря и умчались подаль-
ше, а потом запутали следы, долгое время 
скрываясь в лесах.

■ ■ ■
Среди миллионов узников Освенцима 

был по крайней мере один, который попал 
в этот концлагерь добровольно. Витольд 
Пилецки с первых дней Второй мировой 
воевал с немцами в частях польской ар-
мии, а после захвата страны нацистами 
присоединился к польскому сопротив-
лению. Когда в конце 1940-го до руко-
водителей подполья дошли сведения 
об ужасах, которые гитлеровцы творят 

в Освенциме, они решили: на эту «фабрику 
смерти» нужно отправить своего разведчи-
ка, чтобы он досконально выяснил, что там 
происходит.

Опаснейшее задание вызвался выпол-
нить Пилецки. Используя поддельные до-
кументы, он спровоцировал свой арест и 
отправку в концлагерь. Подпольщик смог 
продержаться в Освенциме, счастливо из-
бегая газовой камеры, более двух лет. Будучи 
определен гитлеровцами в рабочие бригады, 
он ухитрялся неоднократно переправлять на 
волю записки с собранной им информацией 
о лагере. Весной 1943 года отважный поляк 
решил бежать из застенков, чтобы лично 
убедить своих товарищей по сопротивле-
нию в необходимости провести операцию по 
нападению на концлагерь и освобождению 
его узников. Оказавшись в наряде, кото-
рый работал в пекарне, расположенной вне 
охраняемой зоны, Пилецки и его двое това-
рищей улучили момент, когда дежуривший 
здесь охранник отвлекся, и сумели удрать. 
Впрочем, полностью осуществить свой план 
у Витольда не получилось. Он добрался 
до Варшавы и встретился с руководством 
польского сопротивления, но так и не смог 
убедить подпольщиков организовать атаку 
на Освенцим. 

■ ■ ■
Самый первый комендант и «благоу-

строитель» Освенцима эсэсовец Рудольф 
Хёсс в конце войны попытался скрыться в 
британской зоне оккупации, однако был вы-
дан англичанами польской стороне. Меж-
дународный трибунал приговорил Хёсса к 
смертной казни. В апреле 1947 года нацист-
ский преступник был повешен неподалеку от 
своего «детища» — первого крематория на 
территории лагерной зоны Аушвиц-1.

■ ■ ■
На протяжении нескольких месяцев 

после освобождения Освенцима войсками 
Красной Армии часть зданий бывшего кон-
цлагеря была приспособлена под временный 
госпиталь. Здесь медики спасали жизнь, 
поднимали на ноги уцелевших узников «фа-
брики смерти».

По окончании войны и вплоть до 1947 
года некоторые из капитальных каменных 
построек Освенцима вновь превратились в 
узилища. Здесь была оборудована спецтюрь-
ма. Ее использовали для своих нужд НКВД 
СССР и вновь образованное министерство 
общественной безопасности Польши. 

■ ■ ■
Один из наиболее авторитетных иссле-

дователей истории Освенцима поляк Фран-
тишек Пипер оценивает количество людей, 
погибших в концлагере за все время его 
существования, такими числами:

евреев — около 1 миллиона,
поляков — от 70 до 75 тысяч,
цыган — 21 тысяча, 
советских военнопленных — 15 тысяч,
других (чехов, югославов, французов, 

австрийцев...) — 15 тысяч.
В то же время Рудольф Хёсс, занимав-

ший должность коменданта концлагеря в 
1940–1943 гг., выступая на Нюрнбергском 
процессе, дал иную оценку количества жертв 
Освенцима: до 2,5 миллиона человек.

Александр ДОБРОВОЛЬСКИЙ.
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Когда 80-летняя Галина Ивановна 
Яковлева поднялась на сцену Крем-
левского Дворца съездов, где ей вру-
чали международную премию «Вера и 
Верность», зал встал... «Спасибо вам, 
спасибо...» — твердила женщина. И 
странно было: благодарила она за то, 
что кто-то заметил ее маленький под-
виг. А ведь это всем нам нужно непре-
станно говорить ей спасибо. Уже много 
лет блокадница, петербуржская пен-
сионерка работает добрым ангелом, 
развозя помощь нуждающимся. Она 
сама ищет спонсоров, готовых помочь 
пропитанием и лекарствами ближне-
му, сама за рулем своего микроавто-
буса развозит потом эти подарки ма-
лоимущим. 

Невысокая женщина с высоко уложенными 
кудрями за рулем крупного белого фургона, она 
говорит о важности позитивного мышления 
и о том, как любит пить горячий чай и водить 
машину. За рулем Галина Ивановна почти всю 
жизнь. Много лет работала водителем на «ско-
рой», на городских троллейбусах, в такси. А 
благотворителем стала почти случайно...

— Началось все, когда я в сорок пять лет 
попала в больницу города Пушкино, у меня был 
туберкулез, — вспоминает она. — Как-то туда 
привезли бабушку, и она все время плакала. 
Я поинтересовалась: «Почему вы плачете?» И 
она рассказала, что у нее дома осталась доч-
ка, инвалид первой группы, парализованная, 
непонятно, как она справится сама. А еще вы-
яснилось, что у бабушки завтра день рождения, 
ей исполняется восемьдесят лет. Я обратилась 
к соседям по палате, предложила подарить 
что-то бабушке на память. Мы собрали деньги 
и купили бабушке заварной чайник. А она еще 
больше плачет... Спрашиваю: в чем же дело? А 
она ответила, что теперь это слезы счастья.

Уже после того, как обеих выписали из 
больницы, эта бабушка пригласила Галину Ива-
новну в гости и познакомила со своей дочерью. 
Выяснилось, что та хоть и инвалид, но работа-
ет диспетчером в одном благотворительном 
фонде. «Как-то она попросила меня забрать 
для фонда в одном месте селедку. Так я стала 
работать с благотворителями, позже попала в 
фонд «Вера. Надежда. Любовь». Всем нрави-
лось, что у меня есть своя машина, хоть она у 
меня и плохая была тогда», — рассказывает 
Галина Ивановна. А затем руководители фонда 
всей семьей уехали в Германию. «Я тогда не 
думала, что они уезжают навсегда, продолжала 
работать. А когда очнулась, то поняла, что я 
осталась одна со своей машиной и подопеч-
ными инвалидами, которые меня ждут. Так я 
открыла свой фонд.

То, что Галина Ивановна не бросила в беде 
своих подопечных, вполне закономерно. Ей ли 
не знать, что такое быть инвалидом. Еще ребен-
ком во время блокады Ленинграда она онеме-
ла. Жили они тогда на Васильевском острове 
в общежитии, мама работала на кожевенном 
заводе. Когда кольцо вокруг Ленинграда сом-
кнулось, маленькой Гале было всего два года. 
Но она уже ходила в садик, мама-то работала. 
«Однажды, когда детсадовская группа гуляла 
на улице, объявили воздушную тревогу. Дети 
хотели спрятаться куда-нибудь, а тут на до-
роге лежали большие чугунные трубы. Вот 
мы все туда и залезли, а с другого конца упал 
снаряд, — вспоминает она. — В итоге все дети, 
которые были в трубе, оглохли и онемели. Я же 
только онемела».

И не разговаривала примерно до пятого 
класса. Училась в обычной школе, специали-
зированных тогда не было. И по врачам ходить 
не хотела. 

— Но в какой-то момент одна из врачей 
мне сказала: «А ты пой. Слышишь музыку или 
песню — подпевай, хотя бы про себя. Если 
остаешься одна, пой громче». Так меня и вы-
лечили, — рассказывает Галина Ивановна.

Блокада не прошла для девочки даром. 
Кроме немоты маленькая Галя получила еще 
детский полиартрит ног. Но решила стать 
водителем. Почему такой странный выбор 
профессии?

— Сначала я хотела быть врачом. А потом 
произошел такой случай: у нас умирал сосед, 
и я три остановки бежала за доктором, чтобы 
позвать его на помощь, — вспоминает она. 
— А она идет шаляй-валяй и говорит: «если 
суждено ему жить, будет жить, а нет так нет». 
Я подумала: не дай бог мне стать таким же 
врачом… Потом я хотела быть следователем. 
Но тоже что-то произошло, и я увидела, как 
им, следователям, приходится действовать. 
И поняла: не хочу быть такой. 

— Но почему в друг все же 
водителем? 

— Когда я училась в девятом классе, вве-
ли новый предмет — машиноведение. Мы 
изучали теорию и устройство, но водить нас 
не учили. Но вскоре по призыву комсомола я 
поехала осваивать целину в совхоз им. Ленина, 
в Павлодарский край. Там я стала учетчицей 
и по работе часто общалась с трактористами. 
Один из них предложил научить меня водить 
трактор. Сначала я освоила трактор «Бела-
русь», а осенью стала водить комбайн. А когда 
я вернулась с целины, то продолжила работать 
водителем: на «скорой помощи» и на город-
ском транспорте, на троллейбусе. 

После того как в сорок пять лет вышла 
на пенсию, Галина Ивановна решила приоб-
рести собственную машину. Тогда это было 
не так доступно, как сейчас. «Пенсия у меня 
была сто двадцать рублей. Первую машину я 
купила плохонькую, но все-таки купила, чтобы 
подхалтуривать таксистом», — рассказывает 
Галина Ивановна. На этой же машине она по-
том возила свою первую благотворительную 
помощь. 

Для нее движение — жизнь. Сама себя 
она называет «лягушкой-путешественницей». 
Много ездила по стране, и не только. И сейчас 
не останавливается, несмотря на возраст. «Я 
с моим характером быстро завожу друзей. 
Сейчас беру по акции бесплатные билеты, 
которые выделяют для блокадников на полеты 
по России, мы группой добираемся до Вла-
дивостока, а потом едем в Китай». Там Галина 
Ивановна проходит курс массажа и иглоука-
лывания. После чего опять готова садиться 
за руль своего уже нового белого фургона со 
словами «Улыбнись» и «Доброта» на бортах, 
которого с нетерпением ждут ее подопечные 
во всех районах Петербурга. 

«Как вы договариваетесь с организациями 
о помощи? Стало ли меньше благотворителей 
с началом кризиса», — спрашиваю. 

«По-разному бывает. Иногда просто вижу 
рекламу воды или чего-то еще с телефоном. Я 
звоню по этому номеру, говорю, что занимаюсь 
благотворительностью. Иногда получается 
договориться, иногда нет. Некоторые связи 
остались со времен работы в фонде «Вера. 
Надежда. Любовь». Есть, например, организа-
ция, которая дает стиральные порошки. Есть 
фабрика, которая дает нам хлеб. Столько ба-
бушек, которые получают маленькие пенсии! 
Я их подкармливаю». 

«Подкармливает» Галина Ивановна хоро-
шо: раздает хлеб, чай, сыр, колбасу, торты. 
Бывает, в какой-то организации сменится 
руководство или ответственные лица могут 
перестать давать товар. Тогда Галина Ивановна 
расстраивается. Впрочем, по ее словам, она 
умеет «всех очаровать», договориться о помо-
щи, поддерживать связи. Многих подопечных 
она водит в театры — «Доброте» выделяют 
бесплатные билеты. Конечно, не все театры 
и не на каждый спектакль. Но все же...

Среди ее подопечных женщина, кото-
рой почти сто два года, и девяностотрехлет-
няя пенсионерка. Но есть и дети. Для детей 
женщине удается «добывать» прогулки по 
рекам и каналам Петербурга. Галина Иванов-
на — человек занятой: ей то и дело звонят, 
что-то спрашивают, уточняют, она о чем-то 
договаривается. У нее десятки подопечных 
— людей и организаций, которым она по-
могает. А отдых — это чашечка горячего чая 
и любимое оригами. А утром — снова за руль 
фургона. Подопечные ждут — не раскиснешь 
особенно. 

Анастасия СЕМЕНОВИЧ.

Семь лет пенсионер Валентин Котов 
ходит по инстанциям, чтобы доказать 
невиновность своего внука, осужден-
ного за грабеж (по версии следствия, 
напал в подъезде на курьера интернет-
магазина и отобрал ноутбук).
Внук давно отсидел и о проведенных 
в тюрьме годах вспоминать не хочет. 
Он растит детей, серьезно занимается 
футболом. Но дедушка продолжает бо-
роться за его оправдание. Для него это 
дело всей жизни, последняя мечта.
— Может, не случайно в 90-е именно 
мне поручили спасать места лишения 
свободы от веерных отключений элек-
тричества? — вопрошает Котов (он 
руководил одним из управлений Ми-
нистерства энергетики и электрифи-
кации СССР). — Сейчас свет в СИЗО и 
колониях горит и днем и ночью. Но по-
тух свет надежды в глазах несправед-
ливо осужденных. Как его зажечь? И я 
не хочу умирать, зная, что никто даже 
не вчитался в материалы дела против 
моего внука.
Обозреватель «МК» вчиталась. Мне ка-
жется, важно даже не то, виновен или 
нет внук Котова. История отразила глав-
ную боль тех, кто считает себя или своих 
близких незаконно осужденными.

77-летний Валентин Григорьевич Котов 
за последний год заметно сдал. Причина не 
в возрасте. Он устал от безысходности. Что 
стоило бы ему плюнуть на старое дело против 
его внука? Ну да, отсидел срок. Но сколько 
сегодня в России таких — попавших на зону по 
дури, по роковому стечению обстоятельств и 
чужому злому умыслу? В конце концов у внука 
сейчас новая жизнь, и в ней все хорошо. Но нет, 
дед не успокоится. И вот почему.

— Павел с детства жил со мной, — рас-
сказывает дед. — Отец пропал без вести, мать 
умерла. Он, может, и легкомысленный был, 
во всякие истории мог попадать. Но он — со-
вестливый. Понимаете, о чем я?

Понимаю. Но такое качество, как совест-
ливость, в суде аргументом не считается. А за 
какие же факты его осудила Фемида?

Согласно материалам дела, 27 ноября 2012 
года в 12.40 в подъезде одного из московских 
домов трое неизвестных, угрожая пистолетом, 
напали на курьера интернет-магазина техники 
и электроники. Тот нес покупателю ноутбук. 
Преступники отобрали у курьера и товар, и 
два мобильника, что были при нем. Самого 
пристегнули наручниками за руку к перилам 
лестницы. И вот как описал курьер одного из 
преступников в первый раз — лицо кавказской 
национальности, с металлической дубинкой. А 
пистолет в руках другого, по его словам, был 
черный, боевой (потерпевший подчеркнул, что 
разбирается в оружии).

Оперативные сотрудники ОВД «Ховрино» 
в тот же день задержали Павла и его това-
рища Алексея Федорченко по подозрению в 
совершении ограбления курьера. И вот после 

общения с оперативниками потерпевший опо-
знал в кавказце Павла Котова (заявил, что тот 
имитировал кавказский акцент), а в хозяине 
пистолета — Федорченко. Дома у Алексея во 
время обыска нашли-таки пистолет, но он ока-
зался пластмассовым, игрушечным и золоти-
стого цвета, однако потерпевший показания 
изменил, стал утверждать — это именно то 
«оружие». Поскольку полицейских, видимо, 
мучили сомнения по поводу того, какой же цвет 
пистолета внести в тот протокол опознания, то 
в итоге они вообще «забыли» это сделать.

Как такие метаморфозы произошли? Не 
знаю.

Но вернусь к доказательствам — дубинки 
у Котова не нашли, ноутбук и прочее похищен-
ное тоже. Было у него даже алиби: в момент 
совершения преступления он находился в 
гостях у друга, где были еще молодые люди. 
Оттуда вместе с другом он только вышел в 
магазин (закупали продукты для застолья), но 
это произошло примерно в 13.00. Консьержка 
подтвердила, что выходили именно в это 
время, а не раньше. Может, она ошиблась? 
Котов просил посмотреть записи видеокамер, 
которые есть в подъезде этого дома и близ-
лежащих. Следователь отказал. Но по факту 
восемь (!) свидетелей подтвердили алиби 
Котова. Однако механизм был запущен, дело 
передали в прокуратуру, а потом и в суд.

— С самого начала я не писал никуда 
никаких жалоб и не вмешивался, потому что 
мне казалось — плевое дело. Очевидно же, 
что он невиновен, следствие обязательно 
разберется. Не разобралось! Потом я думал 
— ну, оперативники, может, умышленно все 
сделали, чтобы закрыть год с положительными 
результатами, а прокуратура не даст осуще-
ствить правовой произвол и остановит это. 
Не остановила! И, наконец, я успокаивал себя 
— суд-то обязательно все учтет и оправдает. 
Не оправдал!

19 апреля 2013 года судья Головинского 
районного суда Москвы приговорила Кото-
ва к пяти годам колонии. В июле 2015 года 
Мосгорсуд признал протокол предъявления 
потерпевшему лиц для опознания недопу-
стимым доказательством, но это ничего не 
изменило.

Дед винит во всем себя. Говорит, если 
бы с самого начала стал бороться, то мог бы 

остановить фабрикацию. А он очухался уже 
после приговора.

— Я жестоко ошибся, — прячет слезы 
Котов-старший. — Как оказался прав началь-
ник ИК, когда при моем посещении колонии 
сказал мне, что мой внук попал в «систему», из 
которой очень трудно вырваться невиновному. 
Но я не могу так все это оставить, иначе я веру 
не просто в правосудие, в страну потеряю. 
Понимаете, они ведь даже не читают или не 
вчитываются в жалобы.

Котов принес в редакцию огромный па-
кет документов — те самые ответы из раз-
ных инстанций. Это же надо, сколько бумаги 
перевели чиновники. Допустим, его внук все-
таки виновен. Но почему не дать такой ответ, 
который бы если и не убедил в этом деда, 
то хотя бы показался вразумительным?! И 
так ведь получается, что приговор суд вы-
нес на основании протокола осмотра места 
происшествия и изменившихся показаний 
потерпевшего.

Вот цитирую: «отдельные неточности в 
описании пистолета (черный, золотистый) 
связаны с давностью событий, волнением и 
стрессом потерпевшего».

Или вот суд отвергает показания сви-
детелей защиты, расценив их как данные из 
«чувства лжетоварищества». Разве показания 
оцениваются какими-то чувствами, а не делят-
ся на ложные и правдивые? Разве за ложные не 
несут ответственности те, кто их дал? А если 
так, то почему не наказаны восемь свидетелей 
защиты? «Все свидетели защиты являются 
либо родственниками, либо друзьями, либо 
знакомыми осужденных и заинтересованы в 
благоприятном для них исходе дела» — гово-
рится в апелляционном решении. Кстати, по-
казания оперативников, выезжавших на место 

преступления, апелляционный суд считает 
незаинтересованными и правдивыми.

Идем дальше. «Детализация телефонных 
соединений, представленных стороной за-
щиты, обоснованно не признана судом первой 
инстанции достоверным доказательством».

А что тогда им является?
Много, много вопросов. Если бы в ма-

териалы дела действительно вчитались, они 
наверняка появились бы и у апелляционной 
и кассационной инстанций. Почему все-таки 
не вчитываются суды? Большой поток дел? 
Слишком доверяют следствию?

Один из служителей Фемиды как-то сказал, 
что судья, который выносит оправдательный при-
говор, сразу же попадает под прицел. Его начина-
ют подозревать в коррупции. Силовики никогда не 
любили, когда судьи их «поправляли». Но значит 
ли это, что надо идти у них на поводу?

Правозащитники приводят пример с мо-
сковским адвокатом Бурмистровым, обжало-
вавшим одно из решений Тверского районного 
суда. Бурмистров прошел по «лестнице об-
жалования» весь путь до конца. И лишь по-
сле того как в одной уважаемой газете было 
опубликовано «Открытое письмо» председа-
телю Верховного суда РФ с описанием этих 
«передвижений без продвижения» жалобы, 
она была наконец прочитана, рассмотрена и... 
удовлетворена! Для правильного разрешения 
этой конкретной жалобы, как оказалось, до-
статочно было прочесть и сопоставить две 
статьи УПК РФ. Однако, несмотря на то, что их 
правильное разрешение сложности не пред-
ставляло, рассмотрение жалоб Бурмистрова 
длилось почти два года. Может, Котов тоже 
добьется справедливости спустя семь лет? 
Не знаю. Но он на это надеется.

Ева МЕРКАЧЕВА.

СЕМЬ ЛЕТ — ОДИН ОТВЕТ
Отставной чиновник  
с 2012 года пытается 
добиться пересмотра 
приговора для своего 
внука

75 лет назад Красная Армия освободила Освенцим (Аушвиц) — едва ли 
не самый страшный нацистский концлагерь, ставший символом холо-
коста, ярчайшим примером бесчеловечности гитлеровского режима.
Однако в военной и послевоенной истории знаменитого на весь мир 
концлагеря есть эпизоды, которые до сих пор находятся в тени расти-
ражированной СМИ «магистральной биографии» «фабрики смерти», 
которую устроили нацисты в этом польском местечке. О некоторых 
примечательных фактах — в сегодняшней публикации «МК».

 «ИДЕАЛЬНЫЙ» 
АД В одном из блоков  

Освенцима эсэсовцы 
оборудовали бордель

Часть трупов заключенных 
сжигали во рвах.

Павел Котов.

Каждый день на «фабрику смерти» прибывали новые партии узников.

ДОБРОТА РОДОМ  
ИЗ ЛЕНИНГРАДА 
Как петербургская 
пенсионерка  
в одиночку  
работает  
благотворительным  
фондом
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Движение — жизнь, 
гормоны — смерть
Американский онколог считает, что сегод-

ня медицина стоит на пороге великих открытий. 
Совсем скоро ученые научатся редактиро-
вать геном, что позволит победить многие 
болезни старости и существенно продлить 
продолжительность жизни. Ученые создадут 
под каждого индивидуальные лекарства из 
их же стволовых клеток или Т-лимфоцитов. 
Врачи вместе с искусственным интеллектом 
смогут ставить диагнозы, основываясь на 
точнейших статистических данных о работе 
каждого органа. Новые технологии помогут 
снизить до минимума риск возникновения 
сердечно-сосудистых заболеваний, остановят 
эпидемии и затормозят старение. Сегодня уже 
появились лекарства, которые творят чуде-
са. «Около пяти лет назад бывший президент 
Картер узнал о меланоме с метастазами в 
мозг. Ему дали новейшее лекарство, которое 
заставляет иммунную систему «просыпаться» 
и бороться с раком. Сегодня ему 96, он все 
еще занимается благотворительностью», — 
рассказывает Агус.

Впрочем, есть проверенные способы жить 
долго и без болезней.

«Как говорил Марк Твен, единственный 
способ поддерживать здоровье — это есть то, 
что не нравится, и делать то, что не нравится, 
— начал свою лекцию Агус. — Но здоровье 
— позитивная вещь, ничего негативного тут 
нет — и не нужно ничего особенного делать, 
чтобы его поддерживать».

Врач активно не поддерживает практику 
поддержания молодости с помощью гормонов, 
которые содержат факторы роста — сегодня в 
Америке наблюдается бум на их употребление, 
который до России еще не дошел. Некоторые 
исследования показали, что эти гормоны и 
вправду способны обращать возраст вспять 
— биологический возраст людей, регулярно 
употребляющих их, снижается, да и выглядят 
они лучше. «Да, они делают моложе, человек, 
который на них сидит, становится более под-
тянутым, улучшается кожа. Но они отнимают 
16 лет вашей жизни. Сегодня мы вкладываем 
в исследования гормонов роста и молодости 
миллиарды, ежегодно выпускаем новые на 

рынок. Но актуален вопрос: вы хотите быть 
здоровыми долго или выглядеть красиво, но 
быстро умереть?»

Самые долго живущие существа — самые 
маленькие: «В Эквадоре есть народ с мутацией 
в ДНК, они низкорослое. Они не болеют раком, 
у них вообще нет кардиологических заболева-
ний. Если им дать гормоны роста, они погибнут. 
Или взять тестостерон: в США выписывают 200 
тысяч рецептов мужчинам в год на него. Но 
они не чувствуют себя лучше; у них проблемы 
с либидо, с сердцем. Чтобы жить долго, есть 
только один способ: избегать болезней. Никто 
не умирает от старости: умирают от инфарктов, 
инсультов, рака».

Человек представляет собой комплексную 
систему, и если его атакует болезнь — запу-
скается множество факторов. Воздействовать 
только на источник болезни — неверный путь: «В 
октябре 1997-го я был в Онкоцентре Нью-Йорка. 
Там я познакомился с 25-летним пациентом с 
метастазами; врачи сказали, что ему осталось 
7 месяцев. Тогда проходили эксперименты по 
воздействию на раковые клетки электриче-
ством, я пригласил его в них поучаствовать. 
Он выжил. Через 10 лет он спросил меня: как? 
Понятия не имею! Организм справился. Это 
эффект плацебо. Примерно то же самое 50 
лет назад происходило с пациентками с раком 
груди, которых решили лечить лекарством от 
остеопороза — эффект плацебо помог им вы-
здороветь. В борьбе с раком надо менять не 
одну клетку, а весь организм. Мы — сложная 
система. Многое зависит от генов, от того, 
что мы едим, как пьем. Что лежит посередине 
между здоровьем и болезнью — сложно понять 
и проконтролировать. Есть люди, которые пони-
мают по форме облаков, что с погодой. Доктора 
и биологи должны быть такими же». 

Американский доктор напоминает, что 
движение — жизнь. И приводит пример: от-
сидеть в офисе шесть часов — это то же самое 
для здоровья, что выкурить пачку сигарет. В 
50-е годы прошлого века в одном британском 
транспортном агентстве провели исследования 
среди 50 тысяч работников — водителей и 
кондукторов. Они работали в одних условиях. 
Но. Если кондукторы практически не болели, 
то водителей то и дело разбивали инфаркты и 
инсульты. «Общество нас подталкивает к тому, 
чтобы мы сидели: на диване, в машине. Тем вре-
менем исследования показывают: у садовников 
и шахтеров здоровье лучше, чем у секретарей. 
Поэтому по крайней мере один раз в день идите 
куда-либо пешком. Ставьте компьютер далеко 
от себя, машину — в дальний угол парковки, а 
лучше — за несколько кварталов. Чем больше 
вы ходите, тем дольше живете. В Калифорнии 
мы проводили эксперимент в одной из школ: 
три раза в неделю и вместо уроков заставляли 
детей бегать. И успеваемость повысилась. Дети 
стали внимательнее, сосредоточеннее, лучше 

усваивали материал. Для взрослых движение 
еще важнее. При движении активность мозга 
возрастает у нас больше, чем у детей».

Плохие витамины
Еще очень важно своевременное лечение 

всех воспалительных процессов в организме, 
которые могут стать отправной точкой раз-
вития рака. При этом американец заявляет, 
что воспаленный аппендикс не нужно удалять: 
сегодня это можно вылечить антибиотиками. 
«Нас учили, что аппендицит надо вырезать. 
Но сегодня известно, что в 70% случаев этого 
можно не делать. Однако менталитет докторов 
меняется медленно: потребуется лет 50, чтобы 
эта тактика стала повсеместной». 

Доктор настоятельно рекомендует выки-
нуть все витамины из вашей аптечки. И приво-
дит массу аргументов против их приема. На-
пример, исследования среди 29 тысяч женщин, 
регулярно употребляющих витамины, показали: 
у них чаще развивается сахарный диабет, рак; 
они умирают раньше. Например, раком легких 
они болеют на 28% чаще. «Вот взять, к примеру, 
модный витамин D. В Интернете пишут, что он 
лечит и предотвращает все: и депрессию, и рак. 
Однако у 70% из тех, кто его употребляет, отсут-
ствуют рецепторы к молекуле этого витамина 
— и организм просто его блокирует. Так что при-
нимать его по меньшей мере бессмысленно. 
А часто и вредно: у пожилых людей его прием 

увеличивает риск переломов на 26%. Канада 
запретила тестирование населения на витамин 
D. Или «витамин молодости Е»: последние ис-
следования показали, что его прием в течение 
трех лет на 17% повышает риск рака простаты. 
В контексте витаминов много говорят об анти-
оксидантах. Но. Несколько исследований пока-
зали: никаких положительных изменений у тех, 
кто их принимает, нет. Свободные радикалы, 
которые подавляются антиоксидантами, счи-
таются источниками всех бед, но именно они 
позволяют организму избавляться от раковых 
клеток! Прием антиоксидантов эти процессы 
блокирует».

Есть, по мнению Агуса, лишь две группы 
препаратов, профилактический прием кото-
рых достоверно влияет на продолжительность 
жизни. Первая — тромболитики: «Таблетка 
дешевого аспирина в детской дозе ежедневно 
снижает риск рака, сердечного приступа и 
инсульта; в целом прием снижает вероятность 
смерти на 30%, а рака простаты — на 46%. В 
США тромболитики принимают уже десятиле-
тиями 900 тысяч человек — все живы». 

Вторая группа — статины. Эти препара-
ты для снижения уровня холестерина медики 
считают довольно спорными. Они не только 
снижают риск инсульта, но и благодаря меха-
низму блокирования воспаления риск болезни 
Альцгеймера. 

Пептиды доктор называет вредны-
ми для почек, по поводу «чудо-веществ», 

замедляющих старость, ресвератрола и 
метформина, высказывается скептически — 
доказательств нет. 

Продлению жизни способствуют и гене-
тические тесты, позволяющие выявить пред-
расположенность к заболеваниям: ибо кто 
вооружен, тот защищен. Но пока ученые ищут 
ген, отвечающий за долгожительство, выясни-
лось, что оно лишь на 6% зависит от генов. В 
остальном же — от вашего поведения. 

И еще о здоровом питании. Некоторые 
заменяют сахар искусственными подсластите-
лями. «В каждом теле находится больше бакте-
рий, чем людей на планете. Они контролируют 
метаболизм, уровень гормонов, пищеварение 
и риски заболеваний, — начал спикер издале-
ка. — Если взять бактерии от жирной мыши 
и поместить в тощую — она наберет 15%. В 
Израиле взяли семь искусственных подсласти-
телей, которые ноль калорий, и на протяжении 
пяти лет их давали 20-летним людям. Уже через 
пять лет они были в состоянии преддиабета. 
Оказалось, подсластители не впитываются 
в организм, но потребляются бактериями — 
«плохие» бактерии побеждают «хорошие» и 
повышают уровень сахара в крови.

 Коротко о здоровом
А вот простые советы от звездного 

доктора, следование которым направит 
вас на путь долгожительства.

Измеряйте себя. Измеряйте все свои 
показатели (артериальное давление: с утра, 
после стресса), рост, вес, уровень сахара, ча-
стоту сердечных сокращений. Сегодня есть 
масса умных гаджетов вам в помощь — они 
способны определить некоторые показатели 
даже через кожу. 

Обеспечьте себе покой перед сном. 
Отключитесь от социальных сетей и гаджетов 
хотя бы за полчаса до сна. Побудьте с собой 
наедине. К тому же «синий свет» устройств 
делает сон беспокойным. Можно использо-
вать очки с желтыми линзами, которые его 
блокируют. 

Найдите упражнения, которые вам 
сложно делать. Пусть вам это не нравится 
— но это заставляет ваш мозг делать то, что 
ему непривычно и неудобно, и если вам не-
комфортно, это лучшее, что можно сделать 
для мозга. Это заставляет его учиться преодо-
левать различные ситуации и стимулирует 
его работу. 

Раздевайтесь раз в месяц перед зер-
калом. И осматривайте себя. Любые видимые 
изменения записывайте.

Храните все данные по своему здоро-
вью в «облаке». Они могут вам пригодиться в 
неожиданной ситуации, когда другая инфор-
мация будет недоступна. 

Ешьте настоящую еду. Наше общество 
сделало все, чтобы нам было удобнее есть. 
Но в обработанной пище остается мало по-
лезного. Даже пропущенная через блендер 
еда быстро окисляется и теряет питательные 
свойства. Например, в соке лайма почти нет 
витамина С, а в лайме — есть. Эволюционно 
мы приспособлены есть настоящую еду. 

 Не употребляйте синтетические 
витамины. 

Живите с кем-то. Это позволяет со-
блюдать режим и даже нормализует уровень 
гормонов.

Соблюдайте режим дня. Важно не то, 
что вы едите, а когда. Те, кто ест регулярно, 
чувствуют себя лучше. Вероятность диабета 
на 81% выше у тех, кто не соблюдает режим 
питания. Ложиться спать и вставать надо в одно 
и то же время. У детей, которые так делают, 
активность мозга на 24% больше, чем у тех, 
кто не соблюдает режим, даже при одинаковой 
продолжительности сна в 9 часов. 

 Принимайте таблетки, разжижающие 
кровь. 

Прививайтесь от гриппа. Через десять 
лет после каждого случая гриппа вероятность 
сердечного приступа вырастает в разы. 

 Достаточно долго спите. Только во сне 
головной мозг восстанавливает нейронные 
связи и сбрасывает лишнюю информацию.

 Движение — жизнь. Хотя бы полчаса 
пеших прогулок в день необходимы. А лучше 
— час в спортзале. 

Отдыхайте в течение дня. Это улуч-
шает мыслительные способности и актив-
ность. Полчаса отдыха делают вас более 
продуктивными. 

Носите удобную обувь и одежду. Высо-
кие каблуки и узкие колодки, как и обтягиваю-
щее белье, вам только навредят.

Выпивайте бокал вина за ужином. Крас-
ное вино — отличная профилактика болезней 
сердца. Люди пили вино на протяжении веков. 
Но большие количества алкоголя вредны. Сво-
бодные от алкоголя дни устраивайте 1–2 раза 
в неделю.

 Принимайте статины. На юге Китая люди 
живут дольше, чем на севере, — они принимают 
статины. 

 Лечите любые воспаления в организ-
ме. Это один из видов предотвращения рака.

Ешьте не больше 3 раз в день, а лучше 
— 2. Не перекусывайте. Эволюционно орга-
низм приспособлен к двухразовому питанию, 
перекусы повышают уровень инсулина и риск 
диабета. Самая полезная и сбалансированная 
диета — средиземноморская. 

Достаточно пейте. Моча должны быть 
прозрачная; если она темная или желтая — 
воды вам не хватает. 

Занимайтесь делом. Чем позже человек 
выходит на пенсию, тем меньше риск болезни 
Альцгеймера.

…Но все равно самые важные слова, под-
черкивает Дэвид Агус: «Как вы себя чувствуе-
те?» Задавать себе эти вопросы крайне важно. 
И если ваше самочувствие ухудшается, значит, 
что-то пошло не так. Ведь в каждом правиле 
обязательно есть исключения.

Екатерина ПИЧУГИНА.

 Первые шаги  
по «Луне»  
в казахской степи

 Еще в конце прошлого года на заседании со-
вместной российско-американской группы пред-
ставители NASA озвучили планы по разработке 
целой программы стандартных измерений функ-
циональных систем астронавтов после полетов на 
Международную космическую станцию различной 
продолжительности: от шести недель до года. 

 «Поскольку у наших американских коллег есть 
программа подготовки пилотируемого полета на 
Луну, они заинтересованы в отработке комплекса 
методик, направленных на оценку состояния функ-
циональных систем организма после длительных 
полетов, — поясняет Олег Игоревич. — Мы это 
обсуждали. Несмотря на то что в России такие 
исследования проводятся давно, считаем, что 
они должны продолжаться». 

 С 2013 года и космонавты, и астронавты по 
возвращении на Землю проходят так называемый 
«Полевой тест». Медицинская палатка для него раз-
бивается недалеко от места посадки спускаемого 
аппарата. Это для того, чтобы специалисты могли 
оценить сенсомоторные и сердечно-сосудистые 
функции космонавтов в самые ранние сроки по-
сле приземления. То есть посидеть в креслах и 
перевести дух покорителям космоса дают после 
полета лишь самую малость. 

 Дальше следует оценка простейших базовых 
движений — вставание со стула, с пола, ходьба 
по ровной поверхности, переступание через пре-
пятствие, проверка вертикальной устойчивости 
и пр. Это, по словам Орлова, позволяет оценить 
эффективность средств профилактики, исполь-
зуемых на борту космической станции, и понять, 
как астронавт будет себя чувствовать в будущем 
на месте посадки, скажем, на Луне или Марсе. 
Сможет ли он в полном объеме выполнять по-
ставленные перед ним задачи?

 Впрочем, несколько лет проведения «По-
левого теста» уже ответили на многие вопросы 
российских исследователей, и теперь они пред-
лагают своим американским коллегам двигаться 
дальше. 

 К примеру, российские космонавты уже в 
течение шести последних лет после приземле-
ния и прохождения первичного «Полевого теста» 
участвуют в эксперименте «Созвездие-ЛМ» в 
Центре подготовки космонавтов им. Гагарина. 
Убедившись в нормальной работе сердца и мото-
рики вернувшихся членов экипажа, специалисты 
решили оценивать возможности их операторской 
деятельности после длительных космических по-
летов. По прибытии в Звездный городок их снова 
облачают в скафандры, в которых они должны 
совершать выход на «Луну» или «Марс», управ-
лять вездеходами-роверами на поверхности этих 
космических тел.

Теперь в планах у российских специалистов 
Института медико-биологических проблем РАН 
— расширение этой программы. 

 «Мы предложили американским партнерам 
сделать совместную программу «Созвездие-2», 
в которой по общим методикам будем проверять 
состояние и космонавтов, и астронавтов, — гово-
рит директор ИМБП. — В этом году мы планируем 
собрать группу ученых, чтобы договориться о том, 
какие именно тесты мы можем предложить членам 
космических экипажей, разработаем программу 
совместных исследований с учетом последних 

российских наработок, созданных и используе-
мых приборов виртуальной реальности и других 
уникальных тренажеров».

 Итак, в целом желание ученых работать вместе 
налицо. Однако, по словам директора института, 
есть ряд чисто технические вопросов, которые тем 
не менее являются весьма существенными. На-
пример, вопрос о том, где проводить совместный 
эксперимент «Созвездие-2». Сегодня, когда аме-
риканцы летают с нами на российских кораблях, 
проведение «Полевого теста» в казахской степи, 
на месте посадки, не вызывает никаких проблем. 
Но после наши отправляются в Звездный городок, 
а их коллеги — в Хьюстон. Соответственно, если 
будет принято решение о дальнейших совмест-
ных экспериментах, надо будет определяться, на 
чьей территории будет проходить послеполетная 
имитация выхода на Луну или Марс. Кстати, в 
дальнейшем, когда американцы пересядут на свои 
корабли и будут приземляться не на территории 
Казахстана, а на территории США, могут возник-
нуть вопросы и по поводу совместного проведения 
«Полевого теста». 

 Другая проблема, с которой уже сталкиваются 
российские и американские исследователи, за-
ключается в обмене медицинскими данными при 
проведении совместных экспериментов. Дело 
тут в щепетильной теме приватности личной ин-
формации, которая гораздо жестче проявляется 
именно с американской стороны. Насколько глу-
бокой будет при этом интеграция двух научных 
групп — вопрос. 

«Сириус» находится на пути  
в дальний космос
 Впрочем, некоторые препоны, касающиеся 

обмена медицинскими данными, ученые уже научи-
лись обходить на площадке международного изо-
ляционного эксперимента «Сириус», придуманного 

в ИМБП. Он создан в рамках разработанной здесь 
же концепции Международного центра по отра-
ботке технологий медико-биологического обе-
спечения межпланетных полетов. Напомним, 
что «Сириус» проводится в одном из корпусов 
института на Хорошевском шоссе, однако воспро-
изводит все основные характеристики реальной 
межпланетной экспедиции. Находящимся в зам-
кнутом пространстве условного «космического 
корабля» испытателям создают все условия та-
кого полета, за исключением микрогравитации 
и невесомости. 

 К настоящему времени проведены уже две 
«миссии» «Сириуса»: 17-суточный «полет», ими-
тирующий облет Луны и 120-суточный полет к 
Луне и высадку на ее поверхность. Теперь к концу 
этого года организаторы проекта готовят третий 
запуск «к Луне» международного экипажа. Он будет 
длиться уже 240(!) суток, то есть 8 месяцев. По 
легенде, экипаж долетает до Луны, облетает ее, 
проводя одновременно поиск места для удобной 
посадки. Затем часть экипажа остается на орби-
те, а остальные высаживаются на специальном 
модуле на поверхность небесного тела, готовят 
места посадки будущих транспортных кораблей, 
управляют роверами... 

 «Разрешение на проведение исследований 
с человеком (впрочем, как и с животными) дает 
комиссия по биоэтике. В данном случае, учитывая 
международный состав экипажа, работают вместе 
комиссии с двух сторон, и, надо признать, весьма 
успешно, — говорит Орлов. — В будущем нам 
предстоит серия из трех годовых экспериментов. 
Кстати, заинтересованность в таких наземных 
«миссиях» кроме американцев уже проявили фран-
цузские, немецкие и японские ученые». 

 Об этом стало известно после проведен-
ного международного «круглого стола» по теме 
будущего совместного освоения просторов Все-
ленной. Кстати, по словам Олега Игоревича, не-
смотря на общую устремленность в космос всех 

вышеуказанных стран, каждая непосредственно 
в изоляционном эксперименте намерена пре-
следовать свои цели. 

 «Американцы, согласно их «дорожной карте», 
хотят набрать побольше системных данных об 
адаптации человека к тем или иным условиям 
длительного космического полета, — поясняет 
академик. — Им именно этого не хватает для того, 
чтобы двигаться дальше по их программе. Мы 
формируем свои планы по-другому: в зависимо-
сти от получаемых результатов и целеполагания. 
Получив за многие годы проведения подобных 
изоляционных экспериментов довольно много 
статистических данных, мы хотим сделать нашу 
программу более жестко ориентированной на 
задачи будущих международных полетов и на воз-
можность переноса изоляционной программы в 
настоящий космос, на МКС. То есть мы постепенно 
хотим добавлять в наши тесты новые условия, 
приближаем их к реальным межпланетным по-
летам с реальной невесомостью, оторванностью 
от Земли и т.д.

 Кроме всего прочего за «круглым столом» 
всплыли такие конфликты интересов, о каких мы 
и не предполагали ранее. Например, одна страна 
хочет, чтобы испытатели с первого дня усиленно 
тренировались, другая желала бы посмотреть, 
как влияют на их организмы и иммунитет пред-
ложенные их учеными пищевые добавки, а третья 
— против всего. «Нам бы хотелось сначала по-
смотреть естественный темп адаптации к зам-
кнутому пространству без физкультуры и каких-то 
других дополнительных средств», — говорят ее 
представители. Наша нелегкая задача — спла-
нировать работу так, чтобы при всей многоза-
дачности привести ее к общему знаменателю и 
создать по-настоящему сплоченный коллектив 
единомышленников».

До начала 8-месячного эксперимента по ими-
тации международного полета, который заплани-
рован на ноябрь, остается десять месяцев. А через 
семь месяцев, к концу августа, по словам моего 
собеседника, должен быть сформирован экипаж. 
Он должен включать представителей разных стран, 
а также в равной пропорции мужчин и женщин.

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

ПИФАГОРОВЫ ШТАНЫ

КАК НАЙТИ ЛУНУ...

КРАТКИИ КУРС  
ЗДОРОВОИ ЖИЗНИ
Американец выступил в Москве с эпатажной лекцией, 
перевернувшей устойчивые представления о ЗОЖ

Дробное питание — зло. Есть надо 
два, а лучше один раз в день.  
И витамины тоже зло, выкиньте 
их на помойку. А вот вино — 
это здорово. Воспалившийся 
аппендикс — это не то чтобы 
хорошо, но резать отросток 
совсем не надо. Американский 
врач и популяризатор медицины 
Дэвид Агус наделал шороху 
своей московской лекцией — ее 
обсуждают уже вторую неделю.  
А человек он авторитетный.  
В пациентах звездного доктора 
числятся 39-й президент США,  
96-летний Джимми Картер, 
музыкант Нил Янг, сенатор  
Тед Кеннеди и многие другие.
С оригинальными взглядами 
заокеанского эскулапа 
ознакомился и обозреватель «МК».

Дэвид Агус.

Хотя бы 
полчаса 
пеших 
прогулок 
в день 
необходимы.
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 Дэвид Агус — один из ведущих 
исследователей в области био-
медицины, профессор меди-
цины и инжиниринга в Универ-
ситете Южной Калифорнии. 

Его называют поп-иконой стартаперов и 
инженеров Силиконовой долины. Руководи-
тель Института трансформативной медици-
ны, где ведутся прорывные исследования в 
области борьбы с различными видами рака 
и другими заболеваниями и широко исполь-
зуются искусственный интеллект, современ-
ные методы обработки и анализа данных, 
молекулярный анализ генома. Автор трех 
книг, ставших бестселлерами. 

Наша матушка-Земля не про-
сто дышит — это дыхание еще и 
горячее! Примерно половину зем-
ного тепла обеспечивают радио-
активные реакции, происходящие 
в недрах нашей планеты. Экспе-
риментально уточнить эту теорию 
удалось сотрудникам Объединен-
ного института ядерных исследо-
ваний (ОИЯИ) совместно с физика-
ми МГУ, Курчатовского института 
и МИФИ, работающим в составе 
международной группы ученых на 
нейтринном детекторе Борексино 
(Borexino) в Италии. Они сделали 
это, регистрируя геонейтрино — так 
называемые «частицы-призраки», 
которые выделяются в мантии и 
литосфере.

Тепловые потоки, идущие из 
Земли, оказывают влияние на интен-
сивность магнитного поля планеты, 
непрекращающуюся вулканическую 
активность, движение тектонических 
плит. В течение последних 200 лет у 
ученых не было более-менее точно-
го ответа на вопрос: что же стоит за 
происхождением этого тепла? Только 
в начале XX века стало понятно, что 
значительный вклад в полное тепло-
выделение (кроме того, что у нашей 
планеты имеется так называемое 
изначальное тепло, оставшееся еще 
со времени ее образования) может 
вносить и радиоактивность — про-
цесс распада элементов урана, тория 
и калия в недрах Земли.

Теоретики предсказывали, что 
доля радиоактивности Земли может 
составлять примерно половину от об-
щего ее теплового потока, но экспери-
ментально это не было доказано.

Сделать это удалось благодаря 
10-летней работе группы ученых на 
нейтринном детекторе Borexino, ко-
торый построен в тоннеле под горным 
массивом Гран-Сассо в Центральной 
Италии.

— Нейтрино, или «частицы-
призраки» по определению фантаста и 
популяризатора науки Айзека Азимова, 
крайне неохотно взаимодействуют с 
веществом, что делает их регистра-
цию очень трудным делом, — поясняет 
руководитель группы Borexino в ЛЯП 

ОИЯИ Олег СМИРНОВ. — Начинали 
мы работу на Borexino, изучая солнеч-
ные нейтрино, которые образуются в 
глубине Солнца в результате слияния 
ядер. Чем они нам интересны? Это 
единственные частицы, которые до-
ходят до Земли с момента своего рож-
дения всего за 8 минут! Получается, что 
они — слепок того, что сейчас проис-
ходит в ядре Солнца! Регистрируя их, 
мы понимаем, какие именно ядерные 
реакции там происходят. Это, в част-
ности, нужно людям для уточнения 
природы процессов, происходящих 
на всех других звездах, от которых 
нейтрино до нас не долетают.

Есть нейтрино, которые излуча-
ют рукотворные ядерные реакторы, 
а есть те, которые рождаются в глу-
бинах Земли в результате распада 
радиоактивных элементов. Их назы-
вают геонейтрино. Каждую секунду 
через каждый квадратный сантиметр 
земной поверхности просачиваются 
несколько миллионов геонейтрино. 
Именно они являются сегодня меткой 
процессов радиоактивных распадов 
в глубинах Земли. Но «поймать» их, 
как и все остальные, можно только по 
вспышкам света, сопровождающим 
взаимодействия нейтрино в веще-
стве детектора. Этот процесс «отло-
ва» происходит в детекторе: нейтрино 
проходят через резервуар со специ-
альной жидкостью, где происходят их 
взаимодействия с другими частицами, 
фотодетекторы фиксируют эти свето-
вые вспышки, а мы потом анализируем 
и систематизируем всю полученную 
информацию.

Исследуя потоки геонейтрино, 
ученые еще раз доказали маловероят-
ность теории о наличии в недрах Земли 
естественного ядерного реактора.

— Если бы он там был, наш детек-
тор обязательно показал бы исходящие 
из него потоки нейтрино, — говорит 
Смирнов.

— Итак, новые данные о мощ-
ности потоков нейтрино, а значит, 
радиоактивности Земли, фактиче-
ски доказали значительный вклад 
радиоактивности в общий тепловой 
поток. Как это может отразиться на 
жизни планеты?

— Это позволяет нам сделать не-
которые выводы о будущем геофизики 
Земли.

Несмотря на то что планета осты-
вает, у нас присутствует дополнитель-
ный источник для подогрева, который 
на несколько миллиардов лет может 
гарантировать нам неизменность гео-
физической картины мира.

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

УЧЕНЫЕ УЗНАЛИ,  
ЧЕМ ДЫШИТ ЗЕМЛЯ
Половину тепла 
обеспечивают 
радиоактивные 
реакции в недрах 
нашей планеты

c 1-й стр.

Международный 
экипаж «Сириуса». 
2018 год.

Имитация 
передвижения  
по другой планете.
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КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ 7
Государственная корпорация «Агентство по страхо-

ванию вкладов» (далее — Агентство) сообщает о насту-
плении 17 января 2020 г. страхового случая в отношении 
кредитной организации Публичное акционерное обще-
ство Коммерческий Банк «Промышленно-финансовое 
сотрудничество» (далее — ПАО КБ «ПФС-БАНК», банк), 
г. Москва, регистрационный номер в соответствии с Книгой 
государственной регистрации кредитных организаций 
2410, в связи с отзывом у нее лицензии Банка России на 
осуществление банковских операций на основании при-
каза Банка России от 17 января 2020 г. № ОД-64. 

В соответствии с Федеральным законом от 23 декабря 
2003 г. № 177-ФЗ «О страховании вкладов в банках Россий-
ской Федерации» (далее — Закон о страховании вкладов) 
вкладчики ПАО КБ «ПФС-БАНК» — физические лица, в том 
числе открывшие в банке вклады (счета) для осуществления 
предпринимательской деятельности (далее — индивидуаль-
ные предприниматели), а также вкладчики — юридические 
лица, отнесенные в соответствии с законодательством 
Российской Федерации к малым предприятиям, сведения 
о которых содержатся в едином реестре субъектов мало-
го и среднего предпринимательства, ведение которого 
осуществляется в соответствии с Федеральным зако-
ном от 24 июля 2007 г. № 209-ФЗ «О развитии малого и 
среднего предпринимательства в Российской Федерации» 
(далее — малые предприятия), заключившие с банком 
договор банковского вклада или договор банковского 
счета, либо любое из указанных лиц, в пользу которого 
внесен вклад, имеют право на получение возмещения по 
вкладам (далее — возмещение). Обязанность по выплате 
возмещения возложена Законом о страховании вкладов 
на Агентство, осуществляющее функции страховщика.

Возмещение выплачивается вкладчику в размере 100% 
от суммы всех его вкладов (остатков денежных средств 
по вкладам (счетам) в банке по состоянию на конец дня 
наступления страхового случая, включая капитализиро-
ванные (причисленные) на сумму вклада проценты, но 
в совокупности не более 1,4 млн руб. Проценты рас-
считываются исходя из условий каждого конкретного 
договора банковского вклада (счета).

По банковскому вкладу (счету) в иностранной валюте 
возмещение рассчитывается в рублях по курсу Банка 
России на 17 января 2020 г.

Если вкладчик на дату наступления страхового случая 
имел задолженность перед банком, то в соответствии с 
частью 7 статьи 11 Закона о страховании вкладов размер 
выплачиваемого Агентством возмещения определяется 
исходя из разницы между суммой обязательств банка 
перед вкладчиком (размер вклада и начисленных про-
центов) и суммой встречных требований данного банка к 
вкладчику (например, остаток обязательств вкладчика по 
полученному в банке кредиту и начисленным процентам), 
возникших до дня наступления страхового случая (вне за-
висимости от наступления срока исполнения встречных 
требований). 

При этом выплата Агентством возмещения за вычетом 
суммы встречных требований не означает их автоматиче-
ского погашения (полного или частичного), и обязатель-
ства вкладчика перед банком сохраняются в прежнем 
размере и должны исполняться надлежащим образом в 
соответствии с условиями заключенных с банком догово-
ров. При полном либо частичном погашении вкладчиком 
задолженности перед банком восстанавливается право 
вкладчика на получение возмещения в соответствующем 
размере. При этом вкладчик вправе направить в банк за-
явление в свободной форме о внесении соответствующих 
изменений в реестр обязательств ПАО КБ «ПФС-БАНК» 
перед вкладчиками (далее — Реестр).

Требования по вкладам в размере, превышающем 
выплаченное возмещение, будут удовлетворяться за счет 
имеющегося имущества и других активов банка в ходе 
конкурсного производства (принудительной ликвидации).

Для получения информации о размере причитающегося 
и выплаченного возмещения вкладчики ПАО КБ «ПФС-
БАНК» могут с 27 января 2020 г. воспользоваться 
сервисами Агентства, размещенными на Едином пор-
тале государственных и муниципальных услуг (ЕПГУ): 

— выписка из реестра обязательств банка перед вклад-
чиками с указанием размера возмещения по его вкладам; 

— справка о выплаченных суммах и вкладах, по которым 
осуществлялось возмещение. 

Услуги предоставляются Агентством в электронном 
виде в режиме реального времени и доступны физическим 
лицам, в том числе индивидуальным предпринимателям, 
зарегистрированным на ЕПГУ и имеющим подтвержденную 
учетную запись. 

Для получения услуг Агентства на портале ЕПГУ вклад-
чики могут использовать баннер, размещенный на главной 
странице официального сайта Агентства в информацион-
но-телекоммуникационной сети «Интернет» (далее — сеть 
«Интернет») (www.asv.org.ru), либо выбрать соответству-
ющую услугу Агентства непосредственно на портале ЕПГУ 
(https://www.gosuslugi.ru/structure/347843344).

Прием заявлений о выплате возмещения по вкладам 
и о включении обязательств банка в реестр требований 
кредиторов (далее — заявление о выплате возмещения) 
и иных необходимых документов, а также выплата воз-
мещения будут осуществляться с 27 января 2020 г. 
через ПАО Банк «ФК Открытие», действующее от имени 
Агентства и за его счет в качестве банка-агента (далее 
также — банк-агент). 

Перечень подразделений ПАО Банк «ФК Открытие» 
и режим их работы размещены на официальном сай-
те Агентства в сети «Интернет»: www.asv.org.ru (раздел 
«Страхование вкладов/Страховые случаи»). Кроме того, 
информацию о перечне подразделений банка-агента, 
осуществляющих выплату возмещения, и режиме их ра-
боты вкладчики ПАО КБ «ПФС-БАНК» могут получить по 
телефонам горячих линий: ПАО Банк «ФК Открытие» — 
8-800-444-44-00, Агентство — 8 (800) 200-08-05 (звонки 
на все телефоны горячих линий по России бесплатные).

В соответствии с частью 1 статьи 10 Закона о страхова-
нии вкладов вкладчик, наследник или правопреемник (их 
представители) вправе обратиться в Агентство с заявлени-
ем о выплате возмещения до дня завершения арбитраж-
ным судом конкурсного производства (принудительной 
ликвидации) в отношении ПАО КБ «ПФС-БАНК». Прием 
заявлений о выплате возмещения, иных необходимых 
документов и выплату возмещения вкладчикам ПАО КБ 
«ПФС-БАНК» будет осуществлять ПАО Банк «ФК Откры-
тие» на основании заключенного с Агентством агентского 
договора в течение не менее 1 года. 

После окончания указанного срока прием заявлений 
о выплате возмещения, иных необходимых документов, 
а также выплата возмещения будет продолжена через 
банк-агент либо будет осуществляться непосредственно 
Агентством до дня завершения конкурсного производства 
(принудительной ликвидации), о чем Агентством будет 
сообщено дополнительно.

В случае пропуска вкладчиком (его наследником, пра-
вопреемником) срока для обращения с требованием о 
выплате возмещения срок по заявлению вкладчика (его 
наследника, правопреемника) может быть восстановлен 
при наличии обстоятельств, указанных в части 2 статьи 
10 Закона о страховании вкладов.

Вкладчик, наследник или правопреемник (их представи-
тели) вправе обратиться за выплатой возмещения в любое 
подразделение банка-агента, указанное на официальном 
сайте Агентства в сети «Интернет».

Для получения возмещения вкладчик — физическое 
лицо, а также лицо (лица), уполномоченное (уполномо-
ченные) действовать от имени вкладчика — малого пред-
приятия без доверенности, представляют в банк-агент 
только паспорт или иной документ, удостоверяющий 
личность, а также заявление о выплате возмещения по 
установленной Агентством форме. Бланки заявлений мож-
но получить и заполнить в подразделениях банка-агента 

или скопировать с официального сайта Агентства в сети 
«Интернет»: www.asv.org.ru (раздел «Страхование вкладов/
Бланки документов»). 

С заявлением о выплате возмещения по вкладам фи-
зических лиц, в том числе открытым для осуществления 
предпринимательской деятельности, вкладчик (его на-
следник) вправе обратиться как лично, так и через своего 
представителя, полномочия которого должны быть под-
тверждены нотариально удостоверенной доверенностью 
(примерный текст доверенности размещен на официаль-
ном сайте Агентства в сети «Интернет»: www.asv.org.ru 
(раздел «Страхование вкладов/Бланки документов»)).

С заявлением о выплате возмещения по вкладам малых 
предприятий вправе обратиться лицо (лица), уполномо-
ченное (уполномоченные) действовать от имени малого 
предприятия (его правопреемника) без доверенности, 
сведения о котором содержатся в Едином государствен-
ном реестре юридических лиц, или его представитель, 
полномочия которого должны быть подтверждены нота-
риально удостоверенной доверенностью.

Выплата возмещения по вкладам физических лиц, 
открытым не для осуществления предприниматель-
ской деятельности, вкладчику (наследнику) производится 
как наличными денежными средствами, так и путем пере-
числения денежных средств на счет в банке — участнике 
системы обязательного страхования вкладов, указанный 
вкладчиком (его наследником).

Выплата возмещения по вкладам (счетам) инди-
видуальных предпринимателей, открытым для осу-
ществления предпринимательской деятельности, 
вкладчику производится путем перечисления денежных 
средств на указанный вкладчиком (его наследником) 
банковский счет в банке — участнике системы обяза-
тельного страхования вкладов или иной кредитной орга-
низации. Если вкладчик на момент выплаты возмещения 
является индивидуальным предпринимателем, выплата 
осуществляется на счет, открытый для осуществления 
предпринимательской деятельности. Если на момент 
выплаты возмещения вкладчик утратил статус индивиду-
ального предпринимателя, при обращении с требованием 
о выплате возмещения он может представить документ, 
подтверждающий государственную регистрацию факта 
утраты им статуса индивидуального предпринимателя (за 
исключением прекращения государственной регистрации 
в связи с принятием арбитражным судом решения о при-
знании индивидуального предпринимателя банкротом и 
о введении реализации имущества гражданина). 

Выплата возмещения по вкладам (счетам) малых 
предприятий производится путем перечисления де-
нежных средств на указанный вкладчиком (его право-
преемником) счет такого малого предприятия, открытый 
в банке — участнике системы обязательного страхования 
вкладов или иной кредитной организации. 

Если на момент выплаты возмещения в отношении 
вкладчика — физического лица введена процедура реа-
лизации имущества, выплата возмещения осуществля-
ется путем перечисления денежных средств на основной 
банковский счет физического лица — должника, открытый 
на его имя в банке — участнике системы страхования 
вкладов и указанный финансовым управляющим или 
его представителем в заявлении о выплате возмещения.

Если на момент выплаты возмещения в отношении 
вкладчика — физического лица введена процедура ре-
структуризации долгов, выплата возмещения осущест-
вляется при наличии письменного согласия финансового 
управляющего как наличными денежными средствами, 
так и путем перечисления денежных средств на счет в 
банке — участнике системы обязательного страхования 
вкладов, указанный вкладчиком.

Если на момент выплаты возмещения малое предпри-
ятие признано несостоятельным (банкротом), выплата 
возмещения осуществляется на основной счет должника, 
используемый в ходе открытого в отношении него конкурс-
ного производства и указанный конкурсным управляющим.

Если на момент выплаты возмещения в отношении 
вкладчика — малого предприятия введена процедура 
внешнего управления, выплата возмещения осуществляет-
ся на банковский счет, указанный внешним управляющим.

Вкладчики ПАО КБ «ПФС-БАНК», проживающие вне 
населенных пунктов, где расположены подразделения 
банка-агента, осуществляющие выплату возмещения, 
также вправе направить заявления о выплате возмещения 
по почте в Агентство по адресу: 109240, г. Москва, ул. Вы-
соцкого, д. 4. В этом случае выплата возмещения будет 
осуществляться в безналичном порядке путем перечис-
ления на счет в банке — участнике системы обязательного 
страхования вкладов или иной кредитной организации, 
указанный вкладчиком в заявлении о выплате возмещения. 
Выплата возмещения вкладчикам — физическим лицам 
(за исключением индивидуальных предпринимателей) 
может осуществляться наличными денежными средствами 
путем почтового перевода по месту проживания вкладчика. 

Подпись на заявлении о выплате возмещения, на-
правляемом по почте (при размере возмещения свыше 
3 000 руб.), должна быть нотариально удостоверена. 
В случае отсутствия в населенном пункте нотариуса под-
линность подписи вкладчика на заявлении может свиде-
тельствовать глава местной администрации или специ-
ально уполномоченное должностное лицо органа местного 
самоуправления. К заявлению при его направлении по 
почте также необходимо приложить копию документа, 
удостоверяющего личность вкладчика.

Вкладчикам, у которых после выплаты возмещения 
остается непогашенной часть обязательств банка по 
банковским вкладам (счетам), необходимо предъявить 
свои требования кредитора к ПАО КБ «ПФС-БАНК». Для 
этого вкладчику достаточно заполнить соответствующий 
раздел в заявлении о выплате возмещения при обращении 
в подразделение банка-агента для получения возмещения. 
Оформление таких требований производится подраз-
делениями банка-агента с 27 января 2020 г. 

В случае возникновения разногласий, связанных с 
размером подлежащего выплате возмещения, или от-
сутствия данных о вкладчике в Реестре вкладчик вправе 
подать заявление о несогласии с размером подлежащего 
выплате возмещения (далее — заявление о несогласии) 
и представить его в банк-агент для передачи в Агентство 
либо самостоятельно направить такое заявление по почте 
в Агентство с приложением подлинников или надлежащим 
образом заверенных копий дополнительных документов, 
подтверждающих обоснованность требований вкладчика: 
договора банковского вклада (счета), приходного кассо-
вого ордера и т.п. (далее — дополнительные документы), 
а также копии паспорта или иного документа, подтверж-
дающего полномочия на обращение с требованием о 
выплате возмещения.

Если вкладчик представляет в банк-агент подлинники 
дополнительных документов, то банк-агент осуществляет 
их копирование, свидетельствует верность копии ориги-
нала и приобщает копии этих документов к заявлению о 
несогласии, которое передается в Агентство. Оригина-
лы документов банк-агент возвращает заявителю. Если 
вкладчик представляет в банк-агент надлежащим образом 
заверенные копии дополнительных документов, то банк-
агент приобщает их к заявлению о несогласии, которое 
передается в Агентство.

Вкладчик может самостоятельно направить заявление 
о несогласии по почте в Агентство с приложением под-
линников или надлежащим образом заверенных копий 
дополнительных документов, а также копии паспорта или 
иного документа, удостоверяющего личность.

Дополнительную информацию о порядке выплаты 
возмещения можно получить по телефону горячей линии 
Агентства: 8 (800) 200-08-05 (звонки по России бесплат-
ные), а также на официальном сайте Агентства в сети 
«Интернет»: www.asv.org.ru (раздел «Страхование вкладов/
Страховые случаи»). НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

СООБЩЕНИЕ ГОСУДАРСТВЕННОЙ КОРПОРАЦИИ
«АГЕНТСТВО ПО СТРАХОВАНИЮ ВКЛАДОВ» 
ДЛЯ ВКЛАДЧИКОВ КРЕДИТНОЙ ОРГАНИЗАЦИИ 
ПУБЛИЧНОЕ АКЦИОНЕРНОЕ ОБЩЕСТВО КОММЕРЧЕСКИЙ 
БАНК «ПРОМЫШЛЕННО-ФИНАНСОВОЕ СОТРУДНИЧЕСТВО»

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление. 
Мосветслужба.
Вывоз. 
т. 8(495)972-99-25

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

т. 8(495)720-68-36
❑ предметы до 80 г.

и другое б/у. 
т. 8(499)391-90-25

куплю
❑ платы, микросхемы, 

155, ЭТО, разъемы, 
КМ 
т. (495) 945-60-02, 
(495) 945-70-91.

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07, 
8-926-390-20-28

предлагаю
❑ отдых т. 8-926-783-41-50
❑ отдых  м. "Беговая"

т. 8-985-247-08-47
❑ отдых  т. 8-926-217-01-15

В понедельник, 27 января, в 13.00 в пресс-
центре газеты «Московский комсомолец» 
состоится «круглый стол» на тему: «Новое 
правительство: чего нам ждать».

Отставка правительства под руковод-
ством Дмитрия Медведева стала одной из 
самых громких и обсуждаемых новостей в 
нашей стране. Сейчас сформирован новый 
кабинет министров, во главе которого стоит 
новый премьер-министр Михаил Мишустин. 
Что из задуманного получится осуществить 
новым министрам, а что нет? Какие изменения 
могут ждать россиян? 

Внутреннюю политическую ситуацию 
в стране обсудят: политический технолог 
и руководитель «Политической экспертной 
группы» Константин КАЛАЧЁВ, генеральный 
директор Центра политической информации 
Алексей МУХИН, руководитель Центра по-
литэкономических исследований Василий 
КОЛТАШОВ, политолог Аббас ГАЛЛЯМОВ, 
директор Института стратегического анали-
за компании «Финансовые и бухгалтерские 
консультанты» Игорь НИКОЛАЕВ.

Аккредитация: тел./факс 8(495)781-
47-12, e-mail: sos@mk.ru.

При себе обязательно иметь следую-
щие документы: удостоверение журнали-
ста/пресс-карту и паспорт. Адрес пресс-
центра «МК»: улица 1905 года, дом 7, стр. 
1 (вход со стороны ул. Костикова).    

КАБИНЕТ НАДЕЖДЫ
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В Первом павильоне «Мосфильма» 
подвели кинематографические ито-
ги 2019 года и в 18-й раз вручили 
национальную премию «Золотой 
орел». Драгоценную стаю из 4 ста-
туэток унесли создатели нашумев-
шего «Текста», включая награду за 
«лучший фильм» и «лучшую мужскую 
роль в кино». А «Т-34», фаворит по 
числу номинаций (аж 13!), получил 
только трех «орлов», два из которых 
достались Алексею Сидорову за луч-
шую режиссуру и сценарий.

Итак, лучшим фильмом, по мнению ки-
нематографистов, был признан «Текст» Кли-
ма Шипенко. Более того, оба героя остросю-
жетной истории в исполнении Александра 
Петрова и Ивана Янковского также удостои-
лись драгоценной статуэтки за «лучшую 
мужскую роль в кино» и «лучшую мужскую 
роль второго плана» соответственно.

Среди режиссеров первенство завоевал 
Алексей Сидоров за фильм «Т-34», который 
был номинирован почти в половине катего-
рий. К Сидорову же полетел и второй «орел» 
за лучший сценарий. Впрочем, писатель 
Аркадий Инин, участвующий в голосова-
нии, поделился с «МК» своим мнением на 
этот счет.

— Вы смотрели какие-нибудь филь-
мы? Что произвело впечатление?

— Конечно, смотрел. Я же голосовал! 
Могу сказать, что «Т-34» точно не мой фильм, 
а «Дылда» вдвойне не мой фильм. Из того, 
что осталось, мне скорее понравился «Бык» 
и «Одесса». «Текст», кстати, тоже не мой 
фильм.

— Можете кого-то выделить из мо-
лодых да ранних?

— Все они — мастера, безусловно. Ведь 
мастерство режиссера и фильм — совершен-
но разные вещи. Лично я голосовал за Канте-
мира Балагова как за «лучшего режиссера», 
но фильм его мне глубоко противен.

Однако «Дылда» не осталась без наград. 
«Золотого орла» получила исполнительни-
ца главной роли Виктория Мирошниченко. 
Перед началом церемонии она рассказала, 
что «старается ничего не ожидать и просто 

смотреть за тем, что будет».
— Меня номинировали, и это интерес-

но, — рассказывает Виктория. — Конечно, 
хочется узнать, кто получит главный приз, 
но у меня нет явных фаворитов. К тому же я 
заболела и уже третий день будто в тумане 
хожу.

— Расстроились, что не прошли на 
«Оскар»?

— Честно говоря, я жду, когда уже за-
кончится волна «Дылды», чтобы просто жить 
дальше. Хочется строить что-то новое. Лично 
для себя я отжила эту историю. «Оскар» — 
это было бы очень здорово. Но то, что он не 
случился, тоже здорово. Потому что хочется 
двигаться дальше. Я вообще не думала, что 
возникнет такой ажиотаж вокруг фильма.

Еще одна женская награда досталась 
Анне Михалковой за роль в сериале «Шторм», 
а Павел Деревянко получил статуэтку за 
роль в «Домашнем аресте». «Лучшим мини-
сериалом» (до 10 серий) назвали «Годунова», 
а его более продолжительного конкурента, 
сериал «Ненастье» Сергея Урсуляка, — «луч-
шим телевизионным сериалом». Евгения 
Брик поразила киноакадемиков в фильме 
Валерия Тодоровского «Одесса» и забрала 
«Золотого орла» за «лучшую женскую роль 
второго плана».

В номинации «лучший неигровой фильм» 
победила картина «Без срока давности. От-
крывая шкаф позора» Николая Ахаяна. За 
«лучший анимационный фильм» наградили 
работу Константина Бронзита «Он не мо-
жет жить без космоса», а «лучший коротко-
метражный фильм» — «Интервью» Ивана 
Соснина. Отметили академики и «лучший 
зарубежный фильм в российском прокате». 
Им был признан «Король Лев».

Под конец церемонии легендарной 
Алисе Бруновне Фрейндлих, которая в на-
чале декабря отметила 85-летие, вручили 
особую награду «за вклад в российский 
кинематограф». Ради дебюта на «орле» она 
специально прилетела в Москву и под не-
смолкаемый шквал аплодисментов скромно 
поблагодарила собравшихся: «Я все-таки 
больше театральная актриса».

Иветта НЕВИННАЯ.

На 49-м Роттердамском фестивале 
состоялась премьера фильма «Нос, 
или Заговор “не таких”» классика 
анимационного кино Андрея Хржа-
новского, работа над которым про-
должалась сорок лет. «Бросай табак, 
зарубай косяк» в исполнении Антохи 
МС и документальный фильм «Пятка-
носок» Максима Томаша об этом 
самоучке-музыканте, определившем 
свой жанр как «русский народный», 
оказались актуальными для голланд-
ской публики, несмотря на трудности 
перевода. 

Сорок лет понадобилось Андрею Хржа-
новскому, чтобы осуществить замысел и снять 
картину на стыке анимационного и докумен-
тального кино по «Носу» Николая Гоголя и 
одноименной опере Дмитрия Шостакови-
ча. По счастью, майор Ковалев не повторил 
путь Акакия Акакиевича и «Шинели» Юрия 
Норштейна и дошел в окончательном виде 
до зрителя. Из-за Гоголя Хржановского едва 
не отчислили из ВГИКа. Военрук Бескровный 
застукал студента за чтением дореволюцион-
ного издания «Выбранных мест из переписки 
с друзьями», в частности, письма о роли жен-
щины. Если бы он мог увидеть, к чему это при-
вело, в какой образ обнаженной красавицы 
на метле вылилось, сошел бы с ума. 

В 1969-м Шостакович дал разрешение 
молодому Хржановскому на создание муль-
тфильма по его опере. Николай Эрдман го-
тов был написать сценарий, но помешал его 
скорый уход из жизни, и теперь это сделали 
Юрий Арабов в соавторстве с самим Хржа-
новским, который многие годы боролся с 
цензурой, теперь получившей за все в его 
картине, искал деньги на кино, и, вероятно, 
не нашел бы, если бы не помог сын, Илья 
Хржановский. Илья приехал на премьеру к 
отцу всего на день. В 2004 году в Роттердаме 
он представлял свой дебютный фильм «4» и 
теперь известен по проекту «Дау». Сейчас он 
работает как художественный руководитель 
над созданием мемориального мультимедий-
ного центра холокоста «Бабий Яр» в Киеве 
вместе со Светланой Алексиевич. 

В первом из трех снов в картине Андрея 
Хржановского несчастный майор Ковалев, 
напоминающий любимого анимационного 
героя режиссера, Пушкина (такой же кудря-
вый, с бакенбардами, в цилиндре), поет: «Мне 
ходить без носа неприлично», прикрывая 
платком пустое место на лице. Его огромный 
нос живет своей жизнью, носит мундир, разъ-
езжает по городу на автомобиле, который 
тянут репинские бурлаки, дает интервью на 
камеры. В церкви, где он молится, его охра-
няет стена амбалов современной выделки — 
все на одно лицо, напоминающее нынешнего 
депутата Госдумы. Нос гуляет в Летнем саду в 
окружении советских пионеров. Все времена 
смешались. 

Всеволод Мейерхольд собирается ста-
вить оперу Шостаковича, но ничего хорошего 
из этого не получится. Его величество Ста-
лин, как его именует весь сонм политических 
деятелей той эпохи, от Молотова до размахи-
вающего саблей Буденного, посетит Большой 
театр, услышит арию «Вы изволили потерять 
свой нос» и вынесет вердикт: сумбур вместо 
музыки. Жизнь Мейерхольда завершится 
трагически, и это мощный финал картины. Мы 
читаем последние слова этого страдальца о 
том, как его, старика 65 лет (как он сам себя 
назвал), пытали какими-то жгутами, мучили, 
а он кричал и плакал от нестерпимой боли. 
Список жертв репрессий продолжат Вавилов, 
Мандельштам, Даниил Андреев, Флорен-
ский… Все в стране брошены на поиски врага, 
поют, скандируя: «Бдительность, бдитель-
ность… всегда, везде». Все это в финальной 
третьей части, последнем из трех снов. 

Второй сон — о Михаиле Булгакове, ко-
торого так полюбил товарищ Сталин, что 
довел до гробовой доски Станиславского 
и Немировича-Данченко одним звонком: 
«Умер? Когда? Сейчас?» Идет хроника ре-
альных похорон основателей Московского 
Художественного театра. А пьеса Булгакова 
наконец-то принята к постановке. Весь совет-
ский генералитет, словно перекочевавший из 
запрещенного Минкультом фильма «Смерть 
Сталина», готов отдать свои сапоги писателю 
и драматургу, с которым Сталин и в баню 
ходит, и в бильярд играет. 

В картине хроника 1930-х соединена с 

анимацией. За Сталина (его голосом) гово-
рит сам режиссер, как и за всех своих геро-
ев. Появится на экране и Владимир Путин с 
Владимиром Мединским. Этот кадр хотели 
убрать, но потом решили оставить: как-никак 
это история, от которой не уйти. А тут вскры-
лась переписка министра культуры с Тихоном 
(Шевкуновым), связанная с «Гоголь-центром», 
и все заиграло новыми красками. Мединский 
докладывает президенту о том, что выделен-
ные средства до Крыма еще не дошли. 

Кресло, в котором восседает Нос, летит 
вниз по потемкинской лестнице, как у Эйзен-
штейна детская коляска, оживают популяр-
ные картины: кустодиевская пышнотелая 
красавица, невеста из «Сватовства майора» 
Павла Федотова, теряющая сознание при 
виде безносого жениха. Сам режиссер летит 
в самолете в компании Юрия Роста, Рима-
са Туминаса, Чулпан Хаматовой, Анатолия 
Васильева, Дмитрия Крымова. Знакомые 
и незнакомые пассажиры смотрят на бор-
ту самое разное кино: «Жил певчий дрозд» 
Отара Иоселиани, «Заставу Ильича» Марлена 
Хуциева, где Ольга Гобзева отвешивает по-
щечину Андрею Тарковскому… В финале небо 
бороздят самолеты, носящие имена тех, кто 
погиб в ГУЛАГе и подвергся репрессиям. Все 
они стали стальными птицами. Времена со-
шлись, как космические сферы. Ничего из 
памяти не вычеркнуть. Все взаимосвязано. 
Эпоха как она есть. Сделано мощно. 

Еще одна премьера — «Пятка-носок» 
дебютанта Максима Томаша о самобытном 
музыканте и просто чудаке Антоне Кузне-
цове, известном как Антоха МС. Аннотации, 
сопровождающие картину о встрече героя с 
полицией, только запутывают зрителей. Хотя 
начинается все с появления стражей порядка 
во дворе многоэтажки, где Антоха со ста-
реньким магнитофоном в руках записывает 
клип. На него пожаловались соседи: какие-то 
мусульмане непонятно чем занимаются. И 
это смехотворно: где русопятый Антоха — и 
где мусульмане. А его непосредственность 
способна растопить любые льды. 

Максим Томаш работает в рекламе, 
снимает клипы, учился год на режиссер-
ских курсах у Игоря Волошина, но кино снял 
впервые. Как-то услышал музыку Антохи МС 
и начал его искать. «В России практически 
нет артистов, которые интересно работают 
с языком. Мне кажется, только Егор Летов 
из «Гражданской обороны» писал классные 
стихи. За последнее время никого, кроме 
Антохи, не появилось. Я захотел с ним по-
знакомиться. Долго я не мог выйти с ним на 
контакт, два месяца искал. А когда вышел 
на продюсера, оказалось, что уже четыре 
человека пытаются снять об Антохе фильм, 
но они быстро исчезли. Он живет отличной 
от большинства людей жизнью, и это не игра, 
не поза. У него свой порядок вещей. Он не 
собирает стадионы, но нашел свою нишу», 
— рассказывает Максим Томаш. 

Вместе они сняли клип. Его увидели 
японцы и приехали снимать фильм об Антохе, 
и тоже стали героями «Пятки-носка». Работать 
начали в 2016 году. «Я много снимал, почти 
полтора года, и не мог остановиться. Меня, 
как человека в фильме «Выход через сувенир-
ную лавку», завалило. Идеи не было. Просто 
снимал происходящее с Антоном на протя-
жении полутора лет», — продолжает Максим. 
Получилось в итоге на редкость живое кино, 
какого в принципе мало, о путешествии ге-
роя, который, кажется, и петь-то толком не 
умеет, но люди его слушают, любят, потому 
что чувствуют чистую и честную интонацию. 
Одет странно и покажется кому-то лузером, 
но лишний раз убеждаешься в том, что нет 
ничего интереснее в кино, чем жизнь про-
стого человека. 

Светлана ХОХРЯКОВА.

ДЕБЮТИРОВАЛА НА «ОРЛЕ»

На Роттердамском 
кинофестивале 
Антоха МС рассказал 
про Родину

НОС В МУНДИРЕ

Александр Родченко — сегодня одна 
из самых раскрученных фигур эпохи 
первой волны авангарда. Но так было 
не всегда. Широкое признание при-
шло после смерти, и началось оно с 
выставки 1957 года в Центральном 
Доме журналиста. В Центре братьев 
Люмьер представлено портфолио, 
которое участвовало в том поворот-
ном проекте, и еще одна подборка, 
собранная супругой фотографа и ху-
дожника Варварой Степановой. Это 
снимки, которые стали, по мнению 
самого автора, реперными точками 
в его творчестве. По ним можно счи-
тать все то новое, что привнес Алек-
сандр Родченко в фотоискусство.

На выставке представлено 58 серебряно-
желатиновых отпечатков, среди которых 
самые известные: портреты Владимира 
Маяковского, Лили и Осипа Брик, Варвары 
Степановой и др. Лица эпохи чередуются 
с не менее известными фоторепортажами, 
авангардными натюрмортами и уличными 
съемками. По ним можно изучать 1920–30-е 
годы и принципы, которые открыл фотограф. 
Несмотря на то что фотографии были выпу-
щены тиражом 35 экземпляров в 1994–1997 
годах, смотрятся они, будто сделаны сто лет 
назад. Такого эффекта внуку Родченко, соку-
ратору проекта Александру Лаврентьеву уда-
лось добиться благодаря использованию тех 
же технологий печати, которые использовал 
его дед. Помимо широко растиражированных 
фотографий, как легендарные «Балконы» 
(1925), «Пожарная лестница» (1925), «Лестни-
ца» (1929) или «Пионер-трубач» (1930), здесь 
есть и домашние съемки. Среди них фото в 
мастерской, на которой запечатлена Степано-
ва и товарищи Родченко по объединению ЛЕФ. 
Но все же главные на выставке — известные 
фотографии, которые и сегодня вдохновляют 
многих художников и дизайнеров. По ним 
можно понять принцип ракурсной и диаго-
нальной съемки, которые стали визитной 
карточкой Родченко.

— Он говорил: «Снимайте, фиксируй-
те свой быт. Фотография — это стеногра-
фия времени», — рассказывает один из 

организаторов выставки, правнучка Род-
ченко Екатерина Лаврентьева. — Как? Есть 
ракурс, диагональ и идея фоторепортажа 
как нарратива повествования, которое он 
объяснял как осматривание объекта со всех 
сторон.

— На ваш взгляд, что значат сним-
ки Родченко для современного поколе-
ния? И как менялось отношение к ним во 
времени?

— Сейчас у русского авангарда счаст-
ливая старость. В 1960-х Родченко открыли 
заново. Для того поколения это была воз-
можность прикоснуться к другому искусству. 
Потом настало время искусствоведческого 
осмысления. Сейчас происходит творческое 
переосмысление: фотографии Родченко ста-
новятся источником вдохновения для совре-
менных дизайнеров и художников. Появляется 
много работ в формате цифровых ремейков. 
И это очень важно — иной взгляд. Интересно, 
что в Европе, в частности в Великобрита-
нии, такое осмысление произошло раньше, в 
1980-х. Многие британцы увидели в нем про-
тестную культуру. Но для России фотографии 
Родченко — это прежде всего эпоха. Очень 
важно знать историю не только по текстам, 
но тактильно ее ощущать — через предметы 
времени и, конечно же, фотографии.

Мария МОСКВИЧЕВА.

В Центре братьев 
Люмьер показали 
главные работы 
фотографа

ПРИНЦИПЫ 
РОДЧЕНКО 
СОБРАЛИ 
ВОЕДИНО

АЛИСА ФРЕЙНДЛИХ

Киноакадемики признали «Текст»  
лучшим фильмом года

Кадр из фильма 
«Нос, или Заговор 
“не таких”».
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ДНИ РОЖДЕНИЯ
Михаил Барышников (1948) — рус-
ский и американский танцор, хореограф, 
киноактер
Виктор Золотов (1954) — директор Феде-
ральной службы войск национальной гвардии 
— главнокомандующий войсками националь-
ной гвардии РФ
Виктор Косых (1950–2011) — советский и 
российский актер театра и кино («Неуловимые 
мстители»)
Льюис Кэрролл (1832–1898) — английский 
писатель, математик и философ, автор «Али-
сы в стране чудес»
Вольфганг Амадей Моцарт (1756–1791) 
— австрийский композитор
Марат Сафин (1980) — российский 
теннисист

пОД гРаДусОм
По информации Гидрометцентра России, 
сегодня ночью и днем температура в Москве 
-1...1°. Ночью облачно, небольшие осадки (снег, 

мокрый снег, дождь), местами гололедица, 
ветер западный, северо-западный, 5–10 м/с, 
с порывами до 15 м/с; днем облачно с про-
яснениями, небольшие осадки, гололедица, 
ветер северный, юго-восточный, 3–8 м/с. Вос-
ход Солнца — 8.35, заход Солнца — 16.49, 
долгота дня — 8.14. По данным ИЗМИРАНа и 
Лаборатории магнитобиологии, ожидаются 
небольшие геомагнитные возмущения.

ДатскИй угОлОк
День полного освобождения Ленинграда 
от фашистской блокады
Киберпонедельник в России
1750 г. — умер последний русский боярин 
князь И.Трубецкой
1945 г. — освобождены узники нацистского 
концлагеря в Освенциме (Польша)
1985 г. — в СССР принято постановление 
о создании многоразового транспортного 
космического корабля «Заря»
2000 г. — Мик Джаггер зарегистрировал 
собственное имя как торговую марку

спОРт
с Натальей малаХОВОй

муЗЫкалЬНЫЕ 
ХРОНИкИ 

Разговаривают приятели.
— Когда я с женой по улице иду, мне 
все мужики завидуют, что у меня такая 
жена!
— А я, когда с женой иду, сам себе за-
видую, что у меня такая жена!
— А я, когда с женой иду, она мне за-
видует, что у меня такая жена!
— А я вот все еще женой не 
обзавелся...
— Слушай, как все мы тебе 
завидуем!

— А почему вы не замужем?
— Знаете, я хочу, чтобы он был особен-
ный. Чтобы его интересовало не мое 

тело, или мои деньги, или мои связи... а 
интересовала моя душа!
— Вы понимаете, что хотите дьявола?

Только начинаешь прокладывать путь к 
мужчине через его желудок — а там уже 
сидит какая-то язва!

— Что вы принимали сегодня?
— Желаемое за действительное.

Врач объявляет пациенту:
— Ну, голубчик, в течение ближайших ме-
сяцев никаких сигарет, никакого алкоголя, 
никаких романов с женщинами, никаких 
походов в дорогие рестораны и никаких 
отпускных поездок!
— Это пока я не выздоровею, доктор?
— Нет, пока не оплатите мне все счета!
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Еженедельные выпуски «МК» выходят и распространяются в 55 регионах России: Астрахани, Барнауле, Белгороде, Биробиджане, Брянске, Великом Новгороде, Владивостоке, Владикавказе, Владимире, Волгограде, Вологде, Воронеже, Горно-Алтайске, Грозном, Екатеринбурге, Иркутске, Калининграде, Кемерово, Краснодаре, Кургане, Курске, Липецке, Магасе, Майкопе, Нальчике, Нижнем Новгороде, Новосибирске, Орле, Оренбурге, 
Перми, Петропавловске-Камчатском, Пскове, Ростове-на-Дону, Рязани, Санкт-Петербурге, Саратове, Севастополе, Серпухове, Симферополе, Смоленске, Ставрополе, Сургуте, Тамбове, Твери, Томске, Тюмени, Улан-Удэ, Уфе, Хабаровске, Чебоксарах, Челябинске, Черкесске, Элисте, Южно-Сахалинске, Якутске, а также в США, Канаде, Германии, на Украине, в Латвии, Израиле, Эстонии, Казахстане, Киргизии, Австралии, Молдове.

уЧРЕДИтЕлЬ: гусев павел Николаевич  
сВИДЕтЕлЬстВО О РЕгИстРаЦИИ смИ: пИ №Фс77-42977  
от 10.12.2010, выдано Федеральной службой по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор)сВОБОДНаЯ ЦЕНа
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кРОссВОРД
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Мужлан, хамящий в 
ответ на замечание. 4. Реплика протеста или 
удивления из аудитории. 10. Название мил-
лиарда за рубежом. 11. Жареный «шматок» 
свинины в ресторане. 13. «Буржуазное яв-
ление» в советской музыке. 14. Обращение 
к старой деве из Ливерпуля. 15. Абсурдное 
высказывание дилетанта. 16. Заполненная 
строка перекидного календаря. 18. Месяц с 
новогодними каникулами у россиян. 20. Ры-
боловная снасть в виде вил. 22. «Буревестник» 
среди приборов метеоролога. 23. Дырявое 
клише изготовителя стенгазеты. 24. Занудный 
приятель Удава и Мартышки в мультфильме. 
27. Бедняцкий супчик с крупой. 30. Спектакль 
для любителей посмеяться. 32. Многолетний 
погодный режим региона. 34. Односельчанин, 
встреченный за границей. 35. Эпидуралка для 
рожающей пациентки. 36. Злодей, пленивший 
Муху-Цокотуху. 38. Время возвращения домой 
тусовщика. 39. Пояс «в шаге» от экватора. 40. 
Ортопедический «вкладыш» в ботинке. 41. 
«Семинар» личностного роста. 42. Изгородь 
по границе деревеньки.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Смертный грех высокомер-
ного сноба. 2. Романтический морской ветерок. 
3. Говорящее дерево из сказки «Гуси-лебеди». 
5. «Драник» из протертого кабачка. 6. Небесная 
«канонада» в мае. 7. Одно из главных пожела-
ний на свадьбе. 8. Небезвозмездный спон-
сор стройки. 9. «Воздушная гавань» за чертой 
большого города. 10. Косынка, привезенная с 
фестиваля «Нашествие». 12. Трехразовая еже-
дневная услуга для туриста-чревоугодника. 17. 
Девица, подталкивающая женатика на развод. 
19. Атака грабителей на машину инкассаторов. 
20. «Воротник», дисциплинирующий бульдога. 
21. Мать порядка для сподвижников батьки 
Махно. 25. Человечек, пленивший Гулливе-
ра. 26. Медицинское «жюри», оценивающее 
призывника. 27. Смысл, который стоит ис-
кать между строк. 28. Мясной полуфабрикат 
для жарки. 29. Специалист, мнению которого 

доверяют. 31. Нарезка для оливье, залитая ква-
сом. 33. Ватный «кляп» для раны. 34. Птичка, 
которая «вечно мерзнет». 37. Высокая техника 
на строительной площадке. 38. Победный 
выпад рапириста.

ОтВЕтЫ На кРОссВОРД, 
ОпуБлИкОВаННЫй 24 ЯНВаРЯ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Стебель. 4. Скептик. 
10. Слепень. 11. Афоризм. 13. Тюль. 14. Лось. 
15. Транспорт. 16. Имбирь. 18. Оптика. 20. 
Неудача. 22. Задержка. 23. Автодром. 24. 
Смятение. 27. Шаровары. 30. Атрофия. 32. 
Интерн. 34. Солома. 35. Альпинист. 36. Пунш. 
38. Этюд. 39. Гадание. 40. Емкость. 41. Ме-
ценат. 42. Манжета.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Счетчик. 2. Боль. 3. Ла-
поть. 5. Корыто. 6. Пазл. 7. Кульман. 8. Пьян-
чуга. 9. Расплата. 10. Слобода. 12. Монисто. 
17. Репертуар. 19. Поддувало. 20. Неженка. 
21. Артерия. 25. Мустанг. 26. Европеец. 27. 
Шифоньер. 28. Робость. 29. Симптом. 31. 
Гардина. 33. Навага. 34. Строка. 37. Шале. 
38. Этаж.

ОтВЕтЫ На кРОссВОРД, 
ОпуБлИкОВаННЫй 25 ЯНВаРЯ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Разгром. 4. Особняк. 
10. Капитал. 11. Инфаркт. 13. Неуч. 14. Соло. 
15. Ехидность. 16. Цензор. 18. Яранга. 20. 
Примета. 22. Развязка. 23. Мотодром. 24. 
Достаток. 27. Оснастка. 30. Владыка. 32. 
Статья. 34. Золото. 35. Батарейка. 36. Улов. 
38. Соус. 39. Низость. 40. Историк. 41. Но-
сорог. 42. Патриот.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Разница. 2. Грач. 3. Офи-
цер. 5. Скамья. 6. Бокс. 7. Коновал. 8. Блуд-
ница. 9. Линолеум. 10. Кузница. 12. Торнадо. 
17. Обыватель. 19. Рождество. 20. Позитив. 
21. Антанта. 25. Охламон. 26. Кваканье. 27. 
Опыление. 28. Коробок. 29. Истукан. 31. 
Подсчет. 33. Яблоко. 34. Забота. 37. Вино. 
38. Сидр.

Ник Рок-н-Ролл, которого называли и «главным юро-
дивым постсоветского пространства», и основате-
лем рок-перформанса и шок-рока в России, всегда 
стоял в густом, заросшем самыми разными порода-
ми музыкальном лесу гордым и интересным особ-
няком. Конечно, он всегда стремился к созданию 
некоего сообщества, в котором были бы собраны 
драгоценные камни — музыканты, представляющие 
собой и своим творчеством самобытные явления. 
Так, он был директором культурного центра «Белый 
Кот» в Тюмени, создателем Всероссийского фести-
валя женского рок-вокала «Сирин», где дебютиро-
вали «Ночные снайперы», Ольга Арефьева, Инна 
Желанная и другие певицы, позже прославившиеся 
на большой сцене. Несколько лет назад был основан 
и фестиваль «Форма Жизни». Однако, несмотря на 
то, что этот герой всегда закручивал вокруг себя 
невидимую воронку, в которую попадали и другие 
достойные артисты, его собственная энергетика и 
то, что он являл миру, были не похожи ни на что. В 
этом прелесть пути Ника Рок-н-Ролла. В 2020-м его 
коллектив «Трите Души» разменял четверть века.

Название группа заимствовала у писателя-мистика, 
которого считают основателем направления мистическо-
го реализма в советской литературе, Юрия Мамлеева. 
До сих пор это кажется абсолютно оправданным. Ник 
Рок-н-Ролл и его коллеги по сцене как будто создают на 
площадке свою, особую реальность — звуком, текста-
ми, движениями, но одновременно очень чутко слышат 
время, улавливают происходящие в нем изменения, 
резонируют с ним. Каждый концерт «Трите Души» похож 
на сакральный музыкально-театральный акт, яркий пер-
форманс даже при отсутствии эксцентричных декораций 
(с визуальной составляющий лидер команды играет 
вдоволь в своих рок-н-ролльно-психоделических клипах). 
Это та самая история, когда лучше один раз увидеть и 
услышать, чем прочесть тысячи слов. «МК» же, пользуясь 
случаем, задал рок-подвижнику несколько вопросов к 
юбилею его детища.

— Ник, что стало 25 лет назад главным импуль-
сом к началу движения группы «Трите Души»?

— Это было очень сильное желание продолжить 
музыкальную историю именно с этим коллективом за 
пределами Екатеринбурга. Хотя формально он существо-
вал с 1994-го, активная деятельность началась в Москве в 
феврале–марте 1995-го. За эти годы, конечно, с группой 
происходило множество метаморфоз, но главными из-
менениями стали повышение уровня исполнительского 
мастерства, который сегодня не сравним с тем, что было в 
самом начале, и трансформация состава. Сейчас помимо 
меня в него входят гитаристы Олег Румянцев и Михаил 
Колобов, бас-гитарист Иван Баженицкий и барабанщик 
Дмитрий Дураков. Команда, на мой взгляд, находится в 
прекрасной планетарной форме.

— Можешь вспомнить поворотные события в 
ее биографии?

— Однозначно знаковой стала поездка во Влади-
восток, на родину моей музыкальной истории в 2003 
году. В 1988 году там у меня появилась группа «Коба», с 
которой была записана виниловая пластинка «Покойный 
Мень». Что интересно — именно ее презентовала группа 
«Трите Души» в 1995 году уже в Москве.

— Чувствуешь ли ты диалог с публикой? Как 
менялась с годами аудитория?

— Скорее я слышу монолог зрителя, а не наш с ним 
диалог. У нас всегда был «качественный», а не «количе-
ственный» зритель, слушатель. С годами он стал еще 
более изысканным, искушенным.

— Ты всегда был человеком, который неравно-
душен к развитию настоящего музыкального ис-
кусства в рок-н-ролле (я имею в виду рок-н-ролл 
в широком смысле слова). Что происходит в этом 
смысле сейчас?

— Все, что могло случиться с рок-н-роллом, уже 
случилось. И не в нашей с тобой стране. Но еще не рас-
сказана история Рок-Музыки: в этом смысле она только 
начинается. 

— В те годы, когда ты начинал заниматься му-
зыкой, которые часто называют временем больших 
героев, вокруг тебя и других рок-артистов форми-
ровался культ личности. Актуально ли это понятие 
сегодня?

— Время показало, что культ личности доказал свою 
несостоятельность, но личность и культура — вполне 
совместимые понятия.

НИк РОк-Н-РОлл сОЗДал 
НакОНЕЦ сООБЩЕстВО
группе «трите Души» 
исполняется 25 лет

Уже в этом году столичная подземка нач-
нет испытывать поезда-беспилотники 
— пока с машинистом и без пассажиров, 
но лиха беда начало. Об этом сообщил 
глава столичного Департамента транс-
порта Максим Ликсутов. Ранее чиновник, 
напротив, заявлял о принципиальных 
трудностях с внедрением автоматиче-
ских поездов в московском метро. Что 
изменилось за последние месяцы и го-
тов ли метрополитен к таким серьезным 
новациям — выяснял «МК».

Первые поезда с автоматической си-
стемой управления начнут тестировать в 
2020 году на наименее загруженных линиях 
и поначалу без пассажиров, заявил Лик-
сутов в январе этого года. Машинисты в 
кабинах пока что сохраняются, о полностью 
беспилотных составах на данный момент 
речи нет. Поезда последнего поколения, 
известные как «Москва», уже в значительной 
мере приспособлены к будущей работе в 
автоматическом режиме, отметил директор 
Института экономики транспорта и транс-
портной политики Высшей школы экономики 
Михаил Блинкин.

Интересно, что чуть более года назад, 
осенью 2018 года, московские транспортни-
ки планировали начать беспилотное дви-
жение не на малозагруженной, а на самой 
напряженной линии — Кольцевой, которая 
перевозит около 650 тысяч пассажиров 
ежедневно. «Эта линия является основой 
Московского метрополитена, — говорил 
тогда глава Дептранса. — Наш план — в 

течение пяти лет рассмотреть возможность 
внедрения на ней беспилотных вагонов».

Однако уже в середине лета 2019 года 
ситуация изменилась: возможно, специ-
алисты просчитали технические возмож-
ности и вынесли не вполне оптимистичный 
вердикт. И глава Дептранса был вынужден 
констатировать, что в беспилотном режиме 
невозможно выдерживать характерный для 
московского метро жесткий ритм работы 
с интервалами порядка 1,5 минуты в часы 
пик.

— Лучшие решения стабильно работаю-
щей беспилотной технологии сейчас могут 
обеспечить интервал движения поездов 
в три минуты — 180 секунд, — рассказал 
Ликсутов. — В Московском метрополитене 
интервал движения поездов, к которому 

мы привыкли, — 90 секунд. Это означает, 
что переход работы в беспилотную техно-
логию сегодня существенно ухудшит каче-
ство работы метрополитена. Для нас это 
неприемлемо.

Опрошенные «МК» машинисты Мо-
сковского метрополитена рассказали, что 
о конкретных шагах по внедрению автома-
тического управления поездами им пока 
что ничего не известно. Действительно, в 
вагонах нового поколения имеются неко-
торые элементы автоматики вождения, но 
они не интегрированы в общую автоматику 
большинства линий, а потому — попросту 
выключены. Управление на всех московских 
линиях идет в ручном режиме (с устрой-
ствами автоматики движения на линии), и о 

грядущей активации хотя бы каких-то новых 
автоматических режимов личному составу 
депо пока не сообщали.

— О беспилотных поездах впервые за-
говорили в середине 90-х годов, когда был 
выпущен концептуальный на тот момент 
поезд «Яуза», — вспоминает машинист 
метро с 26-летним стажем. С приходом 
на линии каждого нового поколения ваго-
нов — «Русич», «Ока», «Москва» — про это 
говорят. Но в реальности к этому ничего не 
готово. И причина, мне кажется, в том, что 
метро в Москве работает почти идеально 
на ручном управлении. И по объемам пере-
возок, и по интервалам, и по расписанию 
мы в числе мировых лидеров — зачем это 
ломать?

Это, так сказать, философская причина 
— но есть и вполне технологические. Так, 
пока еще не решена проблема пассажиров, 
норовящих придержать двери. По словам 
машинистов, есть вопросы и с автомати-
ческой остановкой — не всегда корректно 
работает даже имеющаяся система ПРОСТ 
(«Прицельная остановка»). При московской 
напряженности метрополитена мелкие 
задержки вследствие «сырой» системы к 
катастрофам вряд ли приведут, но сильно 
«затянут» график.

— Я помню, как вводилась автоматика 
службы движения АРС-АЛС на Серпуховско-
Тимирязевской линии, — рассказывает собе-
седник «МК». — Перестройка всей работы на 
действующей линии оказалась настоящим 
адом. Неоднократно были сбои в работе, 
происшествия и аварии — вплоть до лобово-
го столкновения составов, по счастью, на ма-
лой скорости. Далеко не все происшествия 
попадали тогда в СМИ, но соответствующие 
телеграммы и приказы озвучивались прак-
тически ежедневно. И в такой атмосфере мы 
работали не менее года, пока с автоматикой 
не научились правильно работать.

Беспилотное движение гораздо удобнее 
запускать «с чистого листа», на совершенно 
новой системе. Именно поэтому, похоже, 
первым действительно автоматическим ме-
тро в России станет подземка Красноярска 
— если ее все-таки построят: расконсерва-
ция строительства запланирована на 2020 
год, а запуск на 2024-й.

Антон РАЗМАХНИН.

столичную подземку 
хотят оснастить 
автоматическими 
поездами

Впечатляет: на чемпионате Европы в 
Австрии сборная России по фигурному 
катанию из разыгрываемых двенадцати 
медалей отдала соперникам только две. 
Три серебряные, три бронзовые медали 
и все золотые в одной корзине — медаль-
ка к медальке. Так уже было в российской 
истории на чемпионате Европы-2006: 
там победили Евгений Плющенко, Ирина 
Слуцкая, Татьяна Тотьмянина и Максим 
Маринин, Татьяна Навка и Роман Косто-
маров. То вообще было время нашего 
чемпионства. Оно возвращается?

Это случилось, потому что иначе и быть 
не могло: в Граце Алена Косторная, Анна 
Щербакова и Александра Трусова впер-
вые в карьере стали обладательницами 
европейских наград. Первые официальные 
награды главных стартов взрослого сезона, 
если не считать коммерческую серию Гран-
при. А ведь всем изучившим их программы 
с лупами, цифрами и догадками кажется, 
что они с нами уже давно. И обязательно 
найдутся еще критики, которые начнут го-
ворить: не те уже девчонки, что в начале 
сезона, не те…

Многие сегодня словно обнаглели от 
удовольствия, которое феноменальным ка-
танием дарит нам девичье трио, не отдавшее 
в сезоне ни одной победы соперницам. Да, 
они реально «не те». Потому что накапливают 
соревновательный опыт и раскрываются 
или что-то теряют в поисках идеального 
баланса. Их личного баланса. Но остают-
ся гениальными, и соперниц в Европе для 
наших фигуристок просто нет. И нет даже 
хотя бы сопротивляющихся их гегемонии. 
А падения на прыжках в четыре оборота не 
приравнять, конечно, к «стандартным».

Расстроились за себя все. Победившая 
Алена — что не показала чистый прокат. 
Ставшая третьей Саша — что никак не может 
собраться, чтобы показать все четверные: 
«Не устала, форма не самая лучшая, не 
набрала ее после праздников». Аня — что 
чуть-чуть не дотянулась до «золота», всего 
три балла: «Обидно, могла побороться». Но 
когда они расстраиваются — это ведь тоже 
путь вперед.

Даже три золотых медали в Граце на 
чемпионате Европы стали бы для сборной 
России по фигурному катанию прорывом. 
Наши одиночницы сегодня — это гордость 
планеты, мировая элита, парное катание — 
над европейской конкуренцией, весь пьеде-
стал нынче наш, а золото Дмитрия Алиева 
— долгожданное и выстраданное, движение 
вверх. Но вот первое место в танцах на льду 

— сенсационный результат с «опережением 
графика» ожиданий.

Впервые после победы Екатерины Бо-
бровой и Дмитрия Соловьева в 2013 году 
Россия вернула себе первое место. Не-
сколько лет назад я услышала от одного 
из мудрых тренеров: «В танцах мы пока не 
поднимемся. Тренеров, которые вывели бы 
пару на самую вершину, пока нет. «Живете? 
Нормально живете? Хотите взорваться? — 
Не хочу». Должен быть взрыв: он вам может 
понравиться или не понравиться. Может 
вообще разнести все вокруг, но он должен 
быть. А все эти потуги кататься как все ни к 
чему не приведут. Что сложного в танцах? В 
них ведь надо бесконечно создавать. Рас-
крытие темы, находка музыки, и ведь ты еще 
и ограничен: не то что четыре оборота — тут 

даже и поддержки-то не все разрешены. 
Пока не поднимемся, но мы все равно до-
ждемся этого нового «ах». Будет прозрение 
музыкальное, а не попытки взять то, что 
не можешь освоить. И тут ведь можно как 
французы — ворваться и поразить. А можно 
чуть-чуть «позавоевывать»… Нельзя только 
уходить от нашего стиля».

Расстраиваться приходилось много. За-
воевывать пришлось долго. На генетическую 
память побед в танцах наших фигуристов это 
ложилось особенно болезненно. Но теперь 
— и поразили, и не ушли от своего стиля.

«Я даже придумал себе историю про 
наш танец, — рассказал Никита Кацалапов 
после победы. — Она о человеке, который 
потерял ориентир в собственной жизни и 
оказался крайне близок к отчаянию. И тут 
он встречает другого человека, родствен-
ную душу, который протягивает ему руку и 
ведет по жизни, поддерживая и помогая. И 
жизнь начинает меняться на глазах, в ней 
появляются солнце и надежда».

Когда все прогнозировали перед стар-
том в Австрии очередную победу Пападакис 
— Сизерона на чемпионате Европы, в этом 
была не привычка, а абсолютная правда 
жизни. В прошлом году, став вторыми на 
чемпионате мира, Вика с Никитой прибли-
зились к лидерам очень близко. Но за каче-
ство исполнения французы традиционно 
получали от судей максимум, их подушка 
безопасности — иногда весьма спорно — из 
высоких баллов была толста: на чемпионате 
мира — аж 12 баллов, реальная пропасть 
в танцах.

Так было и до Граца, на льду которого 
Синицина и Кацалапов все же прыгнули че-
рез пропасть. Они показали изумительный 
прокат сразу ставшей фантастически заво-
раживающей произвольной программы. А 
вот Габриэла и Гийом, зная, что не имеют 
права на ошибку после ритм-танца, допу-
стили их сразу несколько.

Французский ритм-танец «Аэробика» 
оригинален и реалистичен. Дуэт пошел на 
поводу у критиков, обвиняющих фигури-
стов в эксплуатации одного стиля, и сделал 
это мастерски и талантливо. Но в очном 
сравнении проиграл, технические оценки у 
Синициной и Кацалапова оказались выше. 
И французский отрыв после первого танца 
в 0,05 был «ни о чем», хотя первая пози-
ция французов судьями все же еще была 
обозначена.

«Поющие под дождем» Вики с Никитой, 
да еще выкатанные с потрясающей легко-
стью и настроением, — это танец, который 
прямо сейчас хочется оставить и «замо-
розить» на будущее, во имя Олимпийских 
игр. Тренер Александр Жулин и хореограф 
Сергей Петухов на это, конечно, не пойдут. 
Будут искать и обязательно найдут что-то 
новое. Но ритм-танец не только смотрелся на 
одном дыхании, но и стал образцом того, что 
хочет видеть на льду технический комитет 
по танцам. Есть ритм, есть потрясающая и 
сложная техника, музыкальность, легкость, 
есть образ.

«Подойти близко к Пападакис — Си-
зерону для всех фигуристов планеты было 
чем-то невозможным. Думаю, мы морально 
справились», — сказал Никита на пресс-
конференции. Можно сказать, что на этом 
старте справились с собой морально не 
только танцоры, но и судьи. И революция 
в танцах, которой можно было ждать ско-
рее на чемпионате мира, свершилась уже 
в Европе.

Потрясающим вышло и выступление 
на чемпионате Европы не только «золотых» 

фигуристов, но и учеников Ирины Жук и Алек-
сандра Свинина. Как в такой безумной кон-
куренции считать их третье место — успехом 
или шагом назад по сравнению с прошлым 
чемпионатом, когда Саша Степанова с 
Иваном Букиным стали вторыми? Вопрос 
болезненный и сложный. Но судьи, по вы-
ражению многих специалистов, «убивают 
их уровнями». (После ритм-танца, напри-
мер, они странным образом оказались на 
четвертом месте за итальянцами Шарлен 
Гиньяр — Марко Фаббри.) Спортсмены, 
конечно, переживают, как и мы вместе с 
ними. Какой фактор тут должен сработать 
для восстановления справедливости: время, 
стабильность катания, работа федерации? 
Все снова должно совпасть.

А тренер победителей Александр Жу-
лин, который ставит в группе все программы, 
с хореографом Сергеем Петуховым убили 
французов их же оружием: зависшая красота 
на длинных дугах, плавность движений, от 
которых невозможно оторвать глаз. Но еще 
и добавили сюда традиционную для рос-
сийской школы сюжетную линию, эмоции, 
тот самый стиль. 

«Откровенно говоря, скорее нет, чем 
да, — ответил Жулин на вопрос, верил ли 
он, что Синицина и Кацалапов обыграют 
французов так скоро. — То, что в ритм-танце 
это возможно, я еще понимал, а вот в произ-
вольном не думал, что так все сложится. Ну, 
французы, конечно, не идеально выступили. 
Теперь увидим, что будет дальше. Если это 
произойдет при чистых прокатах, тогда это 
будет огромная победа».

Да, если, получая награды чемпионата 
Европы, больше думать о чемпионате мира 
и еще заглядывать на два года вперед, то, 
может, в абсолютной теории стратегически 
было бы лучше и уступить французам эти 
победные 14 сотых в Австрии. И тем самым 
подготовить судей: россияне не просто до-
гоняют французов, но и идут уже «ноздря 
в ноздрю». Но с другой стороны, а зачем 
ждать? 

● ● ●
«Великий день, победа над собой», — 

сказал наш первый чемпион в Граце Дима 
Алиев. Эти слова могут повторить за ним 
все — потому что в каждом виде ни один 
российский победитель на первой ступеньке 
чемпионата Европы еще не стоял. А тренер 
Этери Тутберидзе, подводя итоги чемпиона-
та в Граце, написала: «Борьба продолжается, 
выдохнем и дальше пойдем». Лаконично. Но 
ведь самая суть.

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

ГРАЦия и мощь:
Россия совершила 
прыжок через пропасть

Европа в фигурном  
катании сегодня слаба,  
но и Россия сильна

мЕтРО ЖДут 
БЕсЧЕлОВЕЧНЫЕ 
сОстаВЫ

Поезда последнего поколения уже 
приспособлены к будущей работе  

в автоматическом режиме.
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